
MÁXIMA TENSIÓN EN SAN LÁZARO

Inicia aprobación de 
reforma sin resolver 

dudas de costos, 
boletas, tiempos...

YULIA BONILLA

Grupo de trabajo de la 4T busca acuer-
dos sobre correcciones que se harán 
al proyecto; estima coordinador de 
Morena que ejercicio será largo debido 
al número de cargos a elegir pág. 4

Calcula PT que cada ciudadano acuda 
a votar hasta por 343 cargos; en sus 
manos podrían tener hasta 10 boletas, 
según la región; transferirán pendien-
tes al INE; arranca hoy debate

Rosa Icela y Harfuch 
encaminan relevo en  
la estratégica SSPC

Crecen denuncias por 
agresiones sexuales a 
menores en preescolar

LA FGR PIDE A ROCHA MOYA   
PRUEBAS DE SU UBICACIÓN EL 
DÍA DEL SECUESTRO DE EL MAYO 

LA CORTE SE SUMA AL PARO;  HOY DECIDEN  
SI ES INDEFINIDO Y SI MINISTROS APOYAN

PRÓXIMO titular de Seguridad se reúne con 
la actual para avanzar en plan de transición; 
además, el primero recibe a Evelyn Salgado y 
hablan sobre estrategia “frontal”. pág. 11

CASOS reportados pasan de 18 a 27; no se ha 
aclarado cómo se infiltran agresores en escuelas, 
advierte ONG;  señala opacidad y nulo avance 
en indagatorias de interconexión.  pág.  14

GOBERNADOR de Sinaloa confirma peti-
ción; “si la Fiscalía me llama, voy, no tengo 
ningún problema “, dice; sostiene que ese 
día estaba con su familia en Texas. pág.  12

CON  951 votos a favor y 116 en contra traba-
jadores apoyan unirse a protesta; sólo votó 
29% de plazas, afirma equipo de Lenia Ba-
tres; Monreal enfría persecución de jueces 
que ordenaron pausar debate. págs.  6 a 10

AMLO acusa “intromisión facciosa”; el tema 
ya es asunto ”politiquero”, afirma;  PAN alista 
contrapropuesta de reforma en Senado; 
universitarios  piden incluirlos en diálogo; 
aparecen otros que sí apoyan cambios. 

Régimen va por captura de 
opositor #1 de Maduro; EU 
incauta avión al dictador 
 pág.  24

HOY ESCRIBEN

JAVIER 
SOLÓRZANO

CARLOS 
URDIALES

MONTSERRAT 
SALOMÓN

¿La democracia para perder 
la democracia? pág. 2

Prerrogativas 4T
 pág. 8

“Eres el líder, eres  
culpable” pág. 25

De julio ocurrió la em-
boscada de Guzmán 
Salazar a Zambada 

25

“ESE ACUERDO nos representa a todos y 
esta vez me tocó hacerlo. Si está correcto o 
no, va a haber un tribunal que lo revise y es así 
como debería de ser la independencia judicial”

MARTHA MAGAÑA LÓPEZ
Jueza que ordenó parar debate de reforma

OMAR García Harfuch y Rosa Icela Rodríguez, ayer.
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GLORIA ZARZA 
LOGRA EL ORO QUE 
MÉXICO ANHELABA
ES LA PRIMERA presea dorada en los 
Juegos Paralímpicos de París; la obtiene en 
lanzamiento de bala; delegación suma 9 
metales; la originaria de Zinacantepec cuen-
ta que soñó con la medalla. pág. 30

ASÍ VA MÉXICO EN EL MEDALLERO

PAÍS ORO PLATA BRONCE TOTAL
1.CHINA 42 29 14 85
2.GB 29 14 10 53
3.EU 13 19 10 42
4.BRASIL 11 8 17 36
33.MÉXICO 1 3 5 9
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Total de integrantes a elegir
Total multiplicado por seis, que es el número 
máximo de postulaciones por cargo 
Total de postulaciones de la SCJN, TEPJF, 
TDJ, Salas Superior y Regional 
TOTAL

CARGOS A ELEGIR EN EL PJ
1,690

10,140

1,080

11,220
| Por Claudia Arellano
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ROZONES

López Obrador va a dejar la Presidencia con 
altos niveles de popularidad. La tendencia 

le ha sido altamente favorable y consistente. Los 
momentos en que estuvo a la baja nunca fueron 
menores al 50%, en sus mejores momentos al-
canzó 75%, en las últimas encuestas no baja del 
61% llegando a estar la semana pasada en 73%.

¿LA DEMOCRACIA PARA 
PERDER LA DEMOCRACIA? 

López Obrador ha sabido desde hace tiempo cómo colocar-
se en el centro del debate y la agenda. Buena parte de la socie-
dad lo ve con empatía y difícilmente se atreve a llevar a cabo 
un proceso de crítica a su Gobierno. Se la ha pasado en los te-
rrenos en donde absolutamente todo se le perdona o justifica.

Buena parte de la sociedad lo ve como uno de los suyos. Su 
discurso no ha dejado de tener todo este tiempo en el centro 
a los más desprotegidos que es lo que a lo largo de décadas no 
hicieron los gobiernos panistas y priistas.

López Obrador ha definido en lo general la agenda-país en 
los últimos 18 años. Ha obligado a que los diferentes gobiernos 
que hemos tenido lo tengan como un referente. Por más que lo 
hayan criticado, denostado e incluso hayan querido meterlo a 
la cárcel se fue convirtiendo en un interlocutor con quien no 
dialogaban, pero al que invariablemente se referían.

Las mañaneras son su instrumento de Gobierno. Desde 
ellas se ha dedicado más a defenderse y a atacar que a hablar 
de las políticas de su Gobierno. Creó secciones en ellas, las cua-
les no necesariamente aportaron elementos informativos y de 
debate.

Una de ellas se convirtió en uno de sus instrumentos estra-
tégicos para denunciar lo que llama “mentiras de los medios”. 
De lo que se trata es de evidenciar a quienes son críticos del 
Gobierno. El balance no necesariamente es favorable, porque 
en muchas ocasiones todo terminaba en lugares comunes, en 
análisis de lo que decían los medios que no necesariamente 
lo habían dicho, y también en tratar de poner ante la opinión 
pública una narrativa contra los medios al final de eso se trata.

Como hemos advertido, tiene que pasar el tiempo para 
poder evaluar lo que se ha hecho, lo que no se ha hecho y lo 
que se dice que se ha hecho. Por ahora tenemos una avalancha 
y una narrativa que impide la crítica y el análisis. No hay mane-
ra de que se abran espacios porque cualquier voz que resulte 
discordante es inmediatamente señalada a lo que se suma un 
argumento de peso, la sociedad mexicana decidió que se ex-
tendiera seis años más el proyecto de la llamada 4T.

La relación que ha construido el Presidente con buena 
parte de la población es estrecha, empática y está fortalecida 
ante cualquier embate de crítica que se le pueda hacer al Presi-
dente y a su Gobierno

La popularidad de López Obrador se sustenta en ello. A sus 
políticas sociales se suma una narrativa que le ha dado muy 
buen resultado y que le ha servido para confrontar de manera 
directa a todos aquellos que coloca como adversarios políticos.

El final del sexenio, a pesar de todo esto, deja un buen 
número de pendientes. Algunos de ellos irán surgiendo en la 
medida en que pase el tiempo. El mundo de los “otros datos” 
como constante para cambiar o evadir los temas tarde que 
temprano tendrá que confrontarse.

La popularidad del Presidente es reflejo de cómo los go-
bernantes se van ubicando en el poder. Sabe de la importancia 
que tiene un discurso efectista, una mirada crítica y ruda hacia 
los poderosos, y un uso de la democracia para consolidarse en 
el poder.

Los cambios constitucionales están siendo uno de los ejes 
para la consolidación de los regímenes políticos. Nuestro país 
podría estar en ese rumbo. Estamos ante una gran paradoja 
porque podríamos estar en el uso de la democracia para per-
der la democracia.
RESQUICIOS.
Es parcialmente cierto que detrás de la reforma al Poder Ju-
dicial hay un apoyo popular. Sin embargo, el proyecto no se 
conocía y en buena parte del país no se tiene idea de lo que se 
trata. Las recientes manifestaciones obligan a la prudencia y 
no a la prisa en algo que simplonamente llaman “regalo”.

LOS CAMBIOS 
constitucionales 

están siendo uno 
de los ejes para 

la consolidación 
de los regímenes 

políticos. Nuestro 
país podría estar en 

ese rumbo. Esta-
mos ante una gran 

paradoja porque 
podríamos estar en 

el uso de la demo-
cracia para perder 

la democracia

AMLO pide cuidado en caso Cuauhtémoc
Con la novedad de que el Presidente López Obrador pidió ver con mucho cuidado la disputa por la al-
caldía Cuauhtémoc, en la Ciudad de México, y más por el tema de violencia política de género, que es el 
que el Tribunal Electoral capitalino valoró para tumbar los comicios que le dieron el triunfo a la oposi-
tora Alessandra Rojo de la Vega, a partir de una denuncia de su rival, la morenista Catalina Monreal. 
“Soy respetuoso de lo que ellos (los magistrados) deciden. Pienso que hay otras instancias, que esto no 
está concluido, y debe de tenerse cuidado, porque las acusaciones de fondo por fraude electoral, com-
pra del voto, con la falsificación de actas, con el relleno de urnas, todo lo que hacían y padecimos, pero 
ya cuando es motivo de cancelación o puede ser motivo de cancelación o de desconocimiento de un 
triunfo, el que haya insultos, sean reales o inventados, pues ya es otra cosa”, advirtió. Incluso, recordó 
que en su momento fue un tema por el que a él mismo se le acusó y al final no procedió. Pendientes. 

Operación desmañanada 
Para evitar que los madruguen con posibles bloqueos a los accesos a la Cámara de Diputados o que 
la oposición planee alguna estrategia para reventar la sesión donde se discutirá la reforma judicial, el 
líder de Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal, convocó a sus legisladores a estar presentes hoy 
en el recinto desde las seis de la mañana. Nos dicen que lo mismo se planteó a los partidos aliados del 
Trabajo y Verde Ecologista. Y como legislador precavido vale por 364, y para no fallarle al Presidente 
para brindarle el “regalo” de la reforma judicial aprobada, prefieren tomar esas medidas. Mientras los 
morenistas, petistas y ecologistas afinarán la estrategia de defensa de la discusión de la reforma judi-
cial, Monreal buscará reuniones con los otros coordinadores, para lograr el mayor diálogo posible sobre 
la iniciativa presidencial. Con todo planchado hoy habría humo blanco en la discusión en lo general, 
no sin gritos y sombrerazos. Como sea, pendientes.

En la 4T reciben recio a Murat
Con la novedad de que no ha terminado de ocupar su nueva oficina en la llamada Casa del Federa-
lismo, ahora como integrante de la Cuarta Transformación, y sobre el senador Alejandro Murat ya 
pesan acusaciones nada menores. ¿Y quién lo señala? Bueno, pues una diputada que también es de la 
Cuarta Transformación, Margarita García, quien ayer lo acusó de pretender instalar como su asesor a 
Christian Hernández, a quien identifica como ejecutor de numerosos despojos cometidos durante el 
gobierno de Murat, en Oaxaca, desde la dirección del Registro Civil. “Es inaceptable premiar a quienes 
han cometido tantos abusos en Oaxaca, por eso es crucial que, como ciudadanos, seamos cuidado-
sos con nuestros votos y con quienes ocupan cargos de responsabilidad. Es repudiable que Alejandro 
Murat Hinojosa, además de recibir el favor de ser senador plurinominal, aún tenga personajes y de-
lincuentes que han hecho daño a tantos ciudadanos de Oaxaca”, señaló la diputada del PT, que junto 
con una presunta víctima de aquél, acusó al morenista de mandar así un mensaje de impunidad. Uf. 

Alinean la ruta mexiquense
Y es en el Estado de México donde, nos comentan, comenzaron los encuentros entre funcionarios del 
Gobierno de la maestra Delfina Gómez e integrantes de la bancada de Morena en el Congreso local 
para alinear canales de comunicación y estrategias que les permitan cumplir los objetivos de trabajo 
que se asentaron en el Plan de Desarrollo Estatal 2024-2029. Es sabido que dentro de unos días inicia 
el primer periodo ordinario de sesiones de la LXII Legislatura local y, nos dicen, existe el interés de 
impulsar reformas que se han mantenido en la congeladora y que miles de mexiquenses han peleado 
por años. Del lado del Gobierno estatal, el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte, dijo que 
“hoy sin duda la sinergia entre el Poder Legislativo y el Poder Ejecutivo es vital para llevar a cabo la 
transformación”. Los integrantes de la bancada guinda tienen entre sus tareas relevantes la aprobación 
del presupuesto. 

Villarreal anticipa acuerdos de seguridad 
Y quien también ya encarrila con las futuras autoridades federales de seguridad acuerdos para man-
tener un trabajo coordinado en esa materia es el gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal. Y 
es que resulta que el mandatario se reunió ayer con los titulares, actual y futuro, de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez y Omar García Harfuch, respectivamente, 
para acordar, se ha informado, fortalecer la presencia del Gobierno federal en Tamaulipas y reforzar la 
estrategia de seguridad. Rodríguez Velázquez, quien dentro de un mes despachará en Gobernación 
expresó a Villarreal el compromiso de continuar con el humanismo mexicano de la Cuarta Transfor-
mación, a través de todos los programas sociales. En tanto, García Harfuch reafirmó la instrucción que 
tiene de la Presidenta electa, de servir y ayudar a Tamaulipas y a todos los estados. Villarreal, por su 
parte, dio cuenta del trabajo que ha permitido colocar a su estado entre los diez más seguros del país, 
nos comentan.

¿Dique en el Senado?
Y nos cuentan que en el Senado, el PAN y Movimiento Ciudadano han dejado claro que no darán un 
paso de costado en la discusión de la reforma al Poder Judicial que está en puerta. Y es que Guadalupe 
Murguía, coordinadora de la bancada albiazul, llamó a las y los senadores de oposición a impedir en 
la Cámara alta la aprobación de la enmienda y evitar la “muerte de la democracia mexicana”. La legis-
ladora panista pidió a los 43 senadores de oposición mantenerse unidos y congruentes. “Cumplamos 
a nuestros votantes. Si nos mantenemos firmes, evitaremos la muerte de la democracia mexicana”, 
advirtió. Por su parte, Clemente Castañeda, coordinador de los senadores naranjas, mencionó que se 
llegó al acuerdo de que este martes se repartan las comisiones y instalen las de Puntos Constituciona-
les y Estudios Legislativos, con el objetivo de que se reciba la iniciativa de reforma al Poder Judicial y 
se discuta a la brevedad. El domingo anterior, nos recuerdan, el PRI se retiró de la sesión de la Cámara 
de Diputados para evitar posibles desacatos. ¿Viene un dique opositor?
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AMLO PIDE NO INSCRIBIR SUS DICHOS EN CONGRESOS LOCALES. El 
Presidente Andrés Manuel López Obrador recomendó al Legislativo de Oaxaca 
no inscribir en el muro del salón de plenos con letras de oro su frase “por el bien 
de todos, primero los pobres”, y no hacer ninguna referencia a su persona. En 
conferencia sugirió que en lugar de esa oración acuñada en su Gobierno, “mejor 
que pongan la de Juárez (...) esa de que ‘con el pueblo todo, sin el pueblo nada’”. 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MARTES 03.09.2024AGENDA NACIONAL

Inai insiste en diálogo
contra su desaparición
EL COMISIONADO presidente del órgano autónomo, Adrián 
Alcalá, reiteró el llamado al Congreso de la Unión para revisar 
la utilidad del instituto, al tiempo de alertar que su eliminación 
representaría un retroceso en la democracia, pero sobre todo, 
dijo, habría una gran afectación para proteger a los menores.

México

EL EJERCICIO que se va a llevar a cabo, 
de aprobarse la reforma, es inédito; 

nunca se ha aplicado, no sabemos qué tiempo 
se va a llevar… Tenemos que hacer ejercicios 
porque, obviamente, como es único, es inédi-
to; yo confío en que la capacitación del órgano 
electoral permita la agilidad”

RICARDO MONREAL
Coordinador de los diputados de Morena

ESTAMOS únicamente mejorando la 
técnica legislativa, incorporando temas 

de lenguaje inclusivo y aquello que no pierda la 
esencia de la iniciativa que envió el Presiden-
te de la República… el día de mañana (hoy 
martes) sabremos con toda claridad cuántas 
reservas tenemos”

ARTURO ÁVILA ANAYA 
Vocero de Morena

Según el cálculo del Partido del Trabajo se renovarán:

Diputados del partido guinda indican que 
se seguirá trabajando en detalles del plan.

CARGOS A ELEGIR

SIGUEN AJUSTES

Busca renovar 11 mil 220 cargos

Reforma Judicial: 
con enmendaduras 
y sin claros detalles 
arranca discusión
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Con imprecisiones y enmendadu-
ras analizadas a última hora, el 
bloque de la Cuarta Transforma-
ción en la Cámara de Diputados 

se dispone a acometer hoy la discusión y 
votación de la reforma al Poder Judicial de 
la Federación (PJF) para renovar a minis-
tros, jueces y magistrados por medio de 
una elección compleja por la vía del voto 
popular, que dejará resolver al Instituto 
Nacional Electoral (INE).

A unas horas de que arranque este mar-
tes la sesión del pleno en el Palacio Legis-
lativo de San Lázaro, el grupo de trabajo 
conformado por la 4T para estudiar el dic-
tamen que la Comisión de Puntos Cons-
titucionales de la pasada legislatura dejó 
aprobado, continuaba en sesión, buscan-
do acuerdos sobre las correcciones que se 
harán al proyecto, cuyo objetivo central es 
que los cargos en el PJ deriven de una jor-
nada electoral abierta a la población.

Con el argumento de que la elección de 
jueces es “inédita”, el coordinador de Mo-
rena en la Cámara baja, Ricardo Monreal, 
admitió desconocer los tiempos que le 
llevará a los ciudadanos votar, pues se es-
tima que se trate de un ejercicio largo de-
bido a que el número de cargos es amplio.

“El ejercicio que se va a llevar a cabo, de 
aprobarse la reforma, es inédito; nunca se 
ha aplicado, no sabemos qué tiempo se 
va a llevar… Tenemos que hacer ejercicios 
porque, obviamente, como es único, es 
inédito; yo confío en que la capacitación 
del órgano electoral permita la agilidad en 
este tipo de procesos”, declaró en confe-
rencia de prensa.

RICARDO MONREAL, líder de los diputados 
de Morena, afirma que se analizarán las pro-
puestas, pero “la última palabra la tiene la ma-
yoría”; hay dudas de costos, boletas, tiempos...

Como se sabe, la reforma pone la elec-
ción en manos del INE. En ese sentido, 
aseguró que buscarán la forma de simplifi-
car el proceso para que los electores no in-
viertan tanto tiempo a la hora de sufragar.

“Se está ahora revisando, pero yo sí creo 
que la forma de elegir a jueces, ministros 
y magistrados se va a sintetizar y se va a 
hacer tan fácil que dure menos minutos”, 
dijo Monreal Ávila.

Un cálculo hecho por el Partido del Tra-
bajo, presentado ayer, arrojó que serán 11 
mil 220 cargos a renovarse como efecto 
de esta reforma y, debido a que se harán 
en dos partes, para el 2025 se prevé la 
elección de cinco mil 600 nuevos traba-
jadores judiciales de alto nivel, lo que en 
algunos circuitos llevará a que cada ciuda-

Días durarán las 
campañas de los 

ministros, jueces y 
magistrados, según 

la propuesta

60

EL PROYECTO de reforma 
al PJ busca que las remune-
raciones de los ministros de 
la SCJN se ajusten al tope 
máximo establecido para el 
Presidente de la República.

dano tenga en sus manos 10 boletas, aun-
que eso aún no es fijo, pues admitió que 
hay casos en los que cada votante habrá 
de elegir hasta 300 cargos.

Según la estimación, habrá regiones 
en donde los electores acudirán a votar 
hasta por 343 cargos, como es a quienes 
viven en el primer Circuito de la Ciudad 
de México; en casos menos graves, serán 
sólo 16 cargos.

Consultado sobre el tema, el coordi-
nador guinda Ricardo Monreal dijo que 
se analizarán las propuestas que hagan 
los partidos para atender los cuestiona-
mientos al respecto, pero dejó claro que la 
última palabra sólo la tiene la mayoría par-
lamentaria; es decir, Morena, PT y PVEM. 
“Todas las propuestas que hagan los par-
tidos las respetamos. Va a ser la mayoría la 
que decida”, apuntó.

Al final de una reunión de los legislado-
res guindas, el vocero morenista Arturo 
Ávila Anaya adelantó que ya se han pre-
sentado 500 reservas; es decir, propuestas 
de modificación al dictamen, pero se pre-
vé que la cifra aumente a mil.

Hasta ahora, los cambios aceptados 
versan sobre técnica legislativa, lengua-
je inclusivo y otros, siempre y cuando 
no alteren el planteamiento medular, 
original, del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

“Estamos únicamente mejorando la 
técnica legislativa, incorporando temas de 
lenguaje inclusivo y aquello que no pierda 
la esencia de la iniciativa que envió el Pre-

sidente de la República… el día de mañana 
(hoy martes) sabremos con toda claridad 
cuántas reservas tenemos”, declaró.

Ante las movilizaciones estudiantiles 
que se activaron en los últimos días contra 
la reforma judicial, aseguró que tienen la 
disposición para escuchar los aportes que 
se tengan que hacer al proyecto.

“Toda (disposición), pues somos un 
movimiento que siempre ha escuchado 
al pueblo… he dicho: ‘den hasta mi telé-
fono, búsquenme directamente, yo los 
recibo con todo gusto’; claro, si no hay un 
interés distinto. Si la idea es aportar a la re-
forma judicial, que además se hicieron ya 
Diálogos por la Reforma Judicial, que las 
aporten. Hay reservas, el proceso legisla-
tivo lo permite, así es que estaremos muy 
atentos para poder dialogar con las y los 
jóvenes”, dijo.

Hacia la tarde, un grupo de estudiantes 
de Derecho de diversas instituciones aca-
démicas acudió hasta las puertas de San 
Lázaro; sin embargo, para entonces los di-
putados morenistas ya se habían retirado 
del Palacio Legislativo, lo que llevó a que 
los estudiantes hicieran lo mismo, bajo la 
advertencia de que volverán este martes 
a primera hora.

Este martes se iniciará la discusión de 
la reforma en el pleno de la Cámara de 
Diputados; es decir, por la totalidad de los 
legisladores, y se prevé que sólo se vote en 
lo general y el miércoles se discuta en lo 
particular, que es donde se presentarán las 
reservas o propuestas de cambios.

Total de integrantes a elegir 1,690

Total multiplicado por seis, que es el número máximo de postulaciones por cargo 10,140

Cargos a elegir de la SCJN, TEPJF, TDJ, Sala Superior del Tribunal  y Regionales 36

Total de postulaciones de la SCJN, TEPJF, TDJ, Salas Superior y Regional 1,080

TOTAL 11,220

CIRCUITOS TOTAL DE 
INTEGRANTES

1° Ciudad  
de México 343

2° Estado de México 115

3° Jalisco 122

4° Nuevo León 72

5° Sonora 44

6° Puebla 71

7° Veracruz 64

8° Coahuila 58

9° San Luis Potosí 30

10° Tabasco 54

11° Michoacán 40

12° Sinaloa 48

13° Oaxaca 34

14° Yucatán 27

15° Baja California 60

16° Guanajuato 55

17° Chihuahua 49

18° Morelos 37

19° Tamaulipas 49

20° Chiapas 38

21° Guerrero 38

22° Querétaro 33

23° Zacatecas 21

24° Nayarit 24

25° Durango 17

26° Baja California 
Sur 16

27° Quintana Roo 28

28° Tlaxcala 19

29° Hidalgo 23

30° Aguascalientes 27

31° Campeche 17

32° Colima 17

CIRCUITOS TOTAL DE 
INTEGRANTES

AVANZA DECLARATORIA DE PÉRDIDA DE REGISTRO DEL PRD.En la 
sesión extraordinaria de la Junta General Ejecutiva del INE se aprobó la emisión 
del manifiesto luego de que el partido no alcanzó el mínimo de tres por ciento 
de la votación válida emitida en las pasadas elecciones. En ese sentido, se le 
dará al sol azteca un plazo de 72 horas para presentar alegatos, antes de que se 
elabore el dictamen correspondiente y el Consejo General dé la última palabra.
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EMPLEADOS de 
la Corte cuentan 
los votos recaba-
dos, ayer.

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Un grupo de trabajadores de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) votó ayer, por 
amplia mayoría, en favor de 

sumarse al paro de labores en protesta 
por la reforma judicial que el Congreso 
de la Unión discutirá a partir de hoy.

Aunque hasta anoche no quedaron 
definidos los términos, fechas y caracte-
rísticas de la suspensión de actividades, 
se tratará del primer paro voluntario de 
los trabajadores del alto tribunal del país.

Fuentes judiciales explicaron que, de 
mil 072 votos emitidos durante una jor-
nada realizada este lunes, 951 fueron en 
favor del paro, 116 en contra y hubo cinco 
abstenciones, en una determinación que 
está respaldada por la ministra presiden-
ta de la Corte y del Consejo de la Judica-
tura Federal (CJF), Norma Piña, aunque 
sería hasta este martes cuando el pleno 
resuelva si los propios ministros acom-
pañarán o no el paro.

Hasta el cierre de esta edición no se 
había definido si el resolutivo de ayer 
implicará un paro total de actividades, 
ya que, por otro lado, fuentes del Poder 
Judicial de la Federación apuntaron que 
sólo votaron trabajadores del edificio 
sede de Pino Suárez número 2, pero no 
así los servidores públicos de áreas ad-
ministrativas, a quienes no les afecta la 
reforma, como tampoco votaron emplea-
dos de otras sedes de la SCJN.

Del total de trabajadores del máximo 
tribunal del país, subrayaron fuentes 
allegadas a las ministras Lenia Batres y 
Yasmín Esquivel, los del edificio central, 
en Pino Suárez, equivalen a “sólo el 29 
por ciento de las tres mil 647 plazas ocu-
padas de la Corte en 2024”.

Se mencionó que será hasta este mar-
tes cuando el pleno de la Corte discuta si 
los ministros y ministras se suman a este 
paro, convocado por sus colaboradores, 
entre los que se cuentan secretarios de 
estudio y secretarios auxiliares.

Quien ha mostrado su rechazo total a 
esta propuesta es la ministra Lenia Ba-
tres, que refirió que este paro sólo ha sido 
retomado y echado adelante por una aso-
ciación civil, “que no puede usurpar las 
funciones administrativas que la Consti-
tución le reserva al CJF”.

Ayer, en sesión privada, el pleno re-
chazó una petición suya para que la 
SCJN aplique facultades previstas en la 

Determinación está respaldada por Norma Piña

Trabajadores de SCJN se suman 
al paro; ministros deciden hoy
DECIDEN con 951 votos a favor contra 116 en 
contra; Lenia Batres se pronuncia en contra; ella 
y Yasmín Esquivel habían propuesto finalizar 
suspensión de actividades, pero no prosperó

Desechan recursos por no ser “urgentes”
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LUEGO DE QUE EL CONGRESO no 
atendió las suspensiones derivadas de 
amparos contra el trámite de la iniciati-
va de reforma judicial que lleva a cabo la 
Comisión de Puntos Constitucionales de 
la Cámara de Diputados, dos recursos de 
queja presentados por los trabajadores 
fueron desechados y otro no fue admiti-
da a trámite, pues los tribunales colegia-
dos han notificado que no son parte de 
los asuntos que el Consejo de la Judica-
tura Federal cataloga como “urgentes”. 

Ésta y otras circunstancias son a las 
que se está enfrentando el Poder Judicial 
en la lucha por conservar su autonomía; 
sin embargo, para la vocera de los traba-
jadores del Poder Judicial, Patricia Agua-
yo, “esto, ni las amenazas ni nada, puede 
frenarnos; no daremos un paso atrás en 
nuestra defensa”. 

El magistrado Marco Polo Rosas Ba-
queiro, señaló a este diario que llegó un 
momento triste al enfrentarse a las vici-
situdes del propio movimiento, porque 

con motivo del paro se emitió una circu-
lar, la 16/2024, que fue emitida por el CJF, 
y seguir las reglas que nosotros creamos 
dio paso a obstaculizar, de alguna mane-
ra, “el buen curso de la demanda”. 

El magistrado del Décimo Tribunal 
Colegiado en Materia Penal señaló que 
luego de que sus amparos fueron turna-
dos a los Juzgados Noveno, Décimo y Dé-
cimo Segundo en Materia Administrativa 
de la Ciudad de México, éstos no fueron 
admitidos y, aunque se presentaron que-
jas en los tres casos, los tribunales cole-
giados tampoco les dieron trámite. 

“Yo no promoví amparo contra nin-
guna adición o reforma, porque ésta no 
existe, no promoví amparo, 
—subrayó— contra ningún 
constituyente, porque todavía 
no existe. Yo promoví amparo 
contra la Comisión de Puntos 
Constitucionales y su direc-
tiva, porque instalaron esta 
comisión, emitieron dictáme-
nes, aprobaron, ya están deci-
diendo lo que ellos en forma 
aislada, unilateral, ni siquiera 

Ley Orgánica del Poder Judicial Federal, 
que le permiten solicitar a la Judicatura la 
emisión de acuerdos generales.

La propuesta de Lenia Batres fue re-
chazada por nueve votos contra dos, y 
sólo fue apoyada por Yasmín Esquivel 
quien, al igual que ella, está a favor de la 
reforma judicial.

Se mencionó que la propuesta de la 
ministra Batres fue oficializada desde 
el viernes pasado, mediante un oficio 
dirigido a la ministra Norma Piña, en su 
carácter de presidenta del alto tribunal y 
del Consejo de la Judicatura.

“Con esta decisión, tanto el pleno del 
CJF como el de la SCJN mantienen su 

desinterés para garantizar el derecho hu-
mano de acceso a la justicia, privilegian-
do las preocupaciones económicas de los 
jueces y magistrados, por sobre el interés 
general de los mexicanos”, afirmó Batres.

Mientras los ministros sesionaban en 
privado, los trabajadores de la Suprema 
Corte llevaron a cabo la votación, en for-
ma anónima, en el área de murales del 
recinto judicial.

Poco antes del mediodía de este lunes, 
trabajadoras y trabajadores de la Corte y 
el Colegio de Jóvenes Estudiantes de 
Derecho y Nuevos Profesionistas de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
AC, enviaron una convocatoria a todo 

el personal del recinto judicial para que 
participaran en la votación encaminada 
a definir el paro.

Fuentes judiciales confirmaron a La 
Razón que, al finalizar, las y los trabaja-
dores harían llegar los resultados al ple-
no de la Corte, que “emitirá un resolutivo 
final sobre las actividades dentro del re-
cinto judicial”.

Aseguraron que los ministros conti-
núan evaluando la viabilidad de su par-
ticipación en este paro de labores, y será 
este martes cuando, en sesión privada, 
resuelvan si van también a paro, lo que 
daría pie a un paro total en el máximo 
tribunal del país.

pueden hacerlo”, mencionó. 
La maestra Patricia Aguayo, vocera de 

los trabajadores del Poder Judicial de la 
Federación, habló de las posibles accio-
nes a seguir en el paro que han iniciado 
en dicha institución. 

“Hemos estado haciendo acercamien-
tos para que nos escuchen; sabemos que 
lo de los diálogos fue una tomada de 
pelo, un circo que montó Morena, no 
escucharon a integrantes del Poder judi-
cial, sino las que llevaron otras persona-
lidades que invitaron a participar. No to-
maron a nadie en cuenta para completar 
esta reforma”, dijo. 

La vocera de este movimiento de tra-
bajadores aseguró que no han 
sido atendidos por la Cámara 
de Diputados, cuyos legisla-
dores están listos para discutir 
la reforma al Poder Judicial a 
partir de este 3 de septiembre 
y de inmediato turnarla para su 
aprobación, y aunque advirtió 
que “esto no ha terminado”, 
reconoció que “la reforma está 
ya muy avanzada”.

DESDE EL PASADO 19 de 
agosto los trabajadores de la 
Corte se sumaron a las pro-
testas contra la reforma y en 
un acto simbólico bloquea-
ron los accesos de la SCJN.

LOS MIEMBROS 
del Poder Judicial 
federal están 
inmersos en un 
sistema de carrera 
en el que escalan 
paulatinamente.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

A favor: 951

En contra:  116

Abstenciones:  5

Total de votos:  1,072

La mayoría de los 
participantes se 

inclinaron por 
respaldar el paro.

ASÍ 
VOTARON

CON ESTA 
decisión, 

tanto el pleno del CJF 
como el de la SCJN 
mantienen su desin-
terés para garantizar 
el derecho humano 
de acceso a la justicia, 
privilegiando las 
preocupaciones 
econónmicas de los 
jueces y magistrados” 

LENIA BATRES
Ministra de la SCJN
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INCLUYE las 
propuestas 

de estudiantes de 
diversas universida-
des sobre temas que 
podemos tocar en la 
reforma

LUIS ANTONIO 
FIGUEROA
Estudiante  
de la UNAM

Estudiantes piden diálogo con Monreal
observaciones y recomendaciones.

Otros grupo de universitarios acudió 
a la Cámara de Diputados para entregar 
más de 700 derechos de petición, en exi-
gencia de que la discusión se abra a los 
jóvenes y estudiantes, pues argumentan 
que la iniciativa que se discutirá mañana 
no contiene la voz y visión del sector al 
que representan; y fueron recibidos por 
el grupo parlamentario del PAN en San 
Lázaro.

 Por Ulises Soriano y Yulia Bonilla

ESTUDIANTES de la Facultad de De-
recho de la UNAM pidieron a Ricardo 
Monreal dar apertura al diálogo con el 
estudiantado para solicitar una reforma 
más integral y menos drástica, previo a 
la discusión de la reforma judicial; mien-
tras que otro grupo, bajo el lema “jóve-
nes por la reforma”, anunció su respaldo 
a la iniciativa.

Ayer, los alumnos convocaron a una 
conferencia de prensa para pedir a las 
autoridades abrirse al diálogo con los 
universitarios, en especial al presidente 
de la Junta de Coordinación Política (Ju-
copo), Ricardo Monreal.

Luis Antonio Figueroa explicó que 
los estudiantes de diversas facultades de 
Derecho, como la de la UNAM, CIDE, Ibe-
ro, la Escuela Libre de Derecho (ELD) y el 
Tec, están elaborando un compendio de 

LA JUEZA Marta Magaña agradeció ayer 
a sus compañeros por el apoyo.

Va otra 
suspensión 
para frenar 
reforma
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA TITULAR del Juzgado Quinto de 
Distrito de Morelos, Martha Magaña, 
otorgó otra suspensión provisional para 
frenar la discusión de la reforma judicial 
promovida por el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

La jueza otorgó la suspensión relativa 
al juicio de amparo 1255/2024, promovi-
do por los quejosos contra actos del man-
datario federal y otras autoridades. 

Indicó que es procedente otorgar la 
suspensión porque los jueces “serían 
afectados de aprobarse la reforma cons-
titucional, materia del proyecto que se 
quedó en resguardo de la Mesa Directiva 
de la legislatura actual y que fue entre-
gado a la entrante; perderían su desig-
nación como jueces sin procedimiento 
previo ni derecho de audiencia, con las 
consecuencias jurídicas, laborales, psi-
cológicas y económicas”.

Con esta suspensión, van tres reso-
luciones que frenan la discusión de la 
reforma al Poder Judicial (PJ) de manera 
temporal y de las cuales una ya fue des-
acatada por la nueva integración de la 
Cámara de Diputados.

Más temprano, la jueza Martha Maga-
ña López recibió muestras de apoyo por 
parte de sus compañeros tras la amenaza 
de ser sometida a un juicio político; “es mi 
deber, y agradezco el afecto, pero esta lu-
cha es de todos”, consideró.

Precisó que el primer amparo que frena 
la reforma judicial apunta al reglamento 
de San Lázaro y que la suspensión se cen-
tra en el artículo 186 del reglamento de la 
Cámara de Diputados. 

A través de un video que circula en re-
des sociales, la juzgadora se dirigió a la en-
trada de los juzgados federales: “Nosotros 
hacemos todos los días nuestro trabajo y 
nunca esperamos el reconocimiento. Lo 
que casi siempre esperamos son los recla-
mos y para eso estamos hechos”.

LA JUEZA Martha Magaña 
consideró que la suspensión 
se ubica en el artículo 127, 
fracción II, de la Ley de Ampa-
ro, pues, de concretarse, haría 
imposibre reparar el daño.
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  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

Andrés Manuel López Obrador es el personaje público 
nacional más relevante de este siglo. Su perseverancia y 
consistencia lo hacen el político más apreciado. 

Su filiación popular lo convirtió en el actor consen-
tido de las masas y eso le dio licencia para construir una 
posverdad 4T que, históricamente, sólo tiene similitud 
por alcance y eficacia, con la narrativa revolucionaria 
del PRI como aparato de Estado durante el periodo del 
desarrollo estabilizador. 

Si bien el instinto de AMLO es tan excepcional como 
el de su némesis, Carlos Salinas de Gortari, lo cierto es 
que su talante pendenciero contagia a una clase política 
que dista de sus méritos. Con todo y las filias y fobias 
que sólo el de Tabasco despierta.

Malos para perder, malos para ganar. En la euforia 
de una victoria electoral mayúscula subrayada por una 
circunstancia que le permitió pasar de mayoría a super-
mayoría, los de Morena y aliados, sentados en sus es-
caños y curules, se dan licencias para el discurso y para 
acciones que rayan en desplantes. 

El sectario discurso de la secretaria de Gobernación 
al entregar el sexto y último Informe de Gobierno de 
la administración de López Obrador, refleja la convic-
ción del que gana y arrebata. Ánimo gandalla y gozoso 
que reivindica a millones que, por décadas, fueron 
oprimidos, es el grafiti ideológico sobre el muro de las 
instituciones.

La revancha celebrada por el presidente del Senado, 
Gerardo Fernández Noroña, en plenitud de reflectores 
con su “acostúmbrense, llegó la hora del pueblo en el 
poder”, es un aviso oportuno para saber que, del autori-
tarismo revolucionario tricolor, navegamos a la imposi-
ción transformadora. 

De la épica a caballo, a la victoria de la plaza tomada; 
del plantón y los éxodos tras cada complot denunciado, 
mas nunca probados.

Claudia Sheinbaum enfrenta el desafío de la conti-
nuidad constructiva, del contraste que ilustre sin pola-
rizar hasta la fractura. Del ejercicio del poder en aras de 
la justicia fáctica, no discursiva. 

De cómo ejerza el enorme poder con el que va a go-
bernar, depende la edificación de un segundo momen-
to de la 4T, no sólo de seis años más sino de una nueva 
narrativa, incluyente, una que radicalice los objetivos 
comunes y pueda contemporizar las diferencias con la 
razón que la mayoría electoral le dio. 

Una reforma al Poder Judicial en caliente, al amparo 
de su legítima mayoría, más la mañosa transfusión de 
chapulines verdes y amarillos, azules y tricolores, es po-
sible. Sin embargo, el costo de un descontón legislativo 
pasará factura al pueblo.

Reforma constitucional inevitable, que también es 
posible cuidando el proceso, haciendo bien lo que pue-
den hacer mal. 

Depende de las y los legisladores de Morena y sus 
entenados, pero, sobre todo, como era antes, dependerá 
de la batuta que la Presidenta electa puede y debe co-
menzar a manipular. Por el bien de todos.

Al actor político habrá que valo-
rarlo por su grado de civilidad, 

empatía y capacidad para construir, 
no para destruir.

PRERROGATIVAS 4T

SOBRE LA MARCHA

EL VICECOORDINADOR de diputados guindas, Sergio Gutiérrez Luna (1), el domingo.

“Error” querer frenar votación de la Judicial, dice

Monreal pausa juicio 
político contra jueces

EL COORDINADOR de los diputados guindas reitera que las 
suspensiones para frenar la discusión de la reforma al PJ son 
improcedentes; bancada petista se suma: no es constitucional

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados, Ricardo 
Monreal Ávila, manifestó su 
desacuerdo y planteó pausar 

el juicio político que su compañero de 
bancada Sergio Gutiérrez Luna presen-
tó el domingo contra los dos jueces que 
concedieron suspensiones para frenar 
la discusión y votación de la reforma al 
Poder Judicial (PJ).

La noche del domingo, el vicepresi-
dente de la Mesa Directiva de la Cámara 
baja ratificó la presentación de un juicio 
político contra la jueza Martha Eugenia 
Magaña López y el juez Felipe Consuelo 
Soto, por considerar que con sus resolu-
ciones contra la reforma presidencial 
incurrieron en una “burda invasión” a 
las competencias del Poder Legislativo.

Al respecto, Monreal Ávila dijo que su 
postura personal, más no a nombre de la 
bancada, es que esta solicitud de juicio 
no siga adelante.

En concordancia con la solicitud de la 
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum 
Pardo, para que las y los legisladores de 
la 4T no se precipiten en la toma de de-
cisiones, el legislador zacatecano se pro-
nunció para que sus compañeros actúen 
con tolerancia.

“Soy de la idea personal —no es una 
posición de grupo— que no llevemos 
a cabo todavía eso, que actuemos con 
tolerancia; pero eso es personal, no de 
grupo; yo les he pedido que esperemos. 
Ahora, la prudencia y tolerancia ayudan 
al país. Aun cuando se hayan presenta-
do (las solicitudes de juicio político), hay 
que darles una pausa”, comentó.

Reiteró que las suspensiones dicta-
das por los jueces resultan improceden-
tes, pues la Ley de Amparo dicta que no 
se admiten cuando se trata de reformas 
o modificaciones constitucionales.

“Todos los actos que de ahí se deriven 
son improcedentes, pero sí hay materia, 
aunque yo no la comparto, de que se 
exijan responsabilidades, dado que toda 
autoridad está sometida al principio de 
legalidad. No puedes hacer nada que no 
esté permitido en la ley. Y este acto de 
suspensión no lo permite la ley; por lo 
tanto, se está violando el principio de 
legalidad flagrantemente”, comentó.

Monreal acusó a los jueces de haber 
cometido un “error garrafal” por recurrir 
a esta estrategia para frenar la votación, 
en donde Morena y sus aliados tienen 
la fuerza necesaria para aprobar por sí 
mismos el proyecto.

A la condena contra los jueces por 
intentar frenar el procesamiento legis-
lativo de la reforma judicial se sumó 
el coordinador del Partido del Trabajo 
(PT), Reginaldo Sandoval, quien co-

mentó que no tienen competencia ni 
facultad, ni constitucional ni legal, para 
haber emprendido tal acción.

“Nosotros respetamos el pensamien-
to, el criterio, la postura política e ideoló-
gica de todos, pero ellos tienen una res-
ponsabilidad porque son jueces y violan 
la Constitución, cometen un delito y por 
eso vamos contra ellos”, dijo.

De igual forma, se sumó a lo hecho 
por el vicepresidente de la Mesa Direc-
tiva de la Cámara  baja en contra de los 
dos jueces, contra quienes advirtió que 
emprenderán acciones penales.

“Están haciendo un uso faccioso del 
derecho y extralimitando sus funciones, 
con el afán de querer paralizar una refor-
ma constitucional”, recalcó.

Expertos ven legalidad 
en amparos a la reforma
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

AL ASEGURAR que es legal y constitu-
cional la actuación de los jueces que or-
denaron al Poder Legislativo suspender 
la discusión de la reforma judicial, el abo-
gado constitucionalista Arturo Espinosa 
Silis acusó que hubo desacato por parte 
de la Cámara de Diputados al dar entrada 
a la discusión de la iniciativa enviada por 
el Presidente de la República.

Señaló que la advertencia de los legis-
ladores de Morena como Sergio Gutié-
rrez de solicitar juicio político contra la 
jueza de Morelos, Martha Eugenia Ma-
gaña, y del juez de Chiapas, Felipe Con-
suelo Soto, busca amedrentar la indepen-
dencia, la autonomía de los juzgadores, 
pero no es el camino para desacatar sus 
decisiones.

“El Congreso tiene instancias que 
puede agotar para definir si esa es una 
actuación legal o ilegal del juz-
gador, es decir, todavía hay un 
recurso de queja que puede 
agotar y que yo creo que aquí el 
planteamiento no es si es una 
medida constitucional o no 

constitucional, es una determinación de 
un juez que debe de acatar el Congreso”, 
afirmó Espinosa.

En entrevista con La Razón, el maes-
tro de la Facultad de Derecho de la UNAM 
explicó que no es facultad del Congreso 
definir si está de acuerdo o no con la sen-
tencia de los jueces.

“Si es una sentencia excesiva, segura-
mente el tribunal colegiado que conozca 
de la queja determinará que no es legal, 
no es válida o la dejará sin efectos, pero el 
propio órgano legislativo de mutuo pro-
pio no puede definirlo”, agregó.

Espinosa Silis no descartó que el caso 
pudiera terminar en la Suprema Corte 
donde se resuelva el amparo; sin embar-
go, precisó que primero deberán revisar-
lo los tribunales colegiados.

“Hay instancias para hacer valer estos 
argumentos y que otro juez, un tribunal 
colegiado valore si es constitucional o no 
es constitucional la actuación del juez de 

amparo, pero esto no lo puede 
resolver de mutuo propio el 
legislativo, mucho menos la 
Junta de Coordinación Política 
ni el coordinador de los diputa-
dos de Morena”, refirió.

RICARDO MONREAL ase-
guró que no habrá fast track 
en el juicio político contra 
los jueces que concedieron 
un amparo para frenar la 
enmienda.

Órdenes de suspen-
sión hubo contra la 

reforma al PJ
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Adán Augusto preside 
Jucopo de Cámara alta
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

ADÁN AUGUSTO López Hernández fue 
electo por la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) del Senado como su presidente 
para los próximos seis años, mientras que 
se acordó que Morena ocupe la presidencia 
en 31 comisiones de 60.

 “A reserva de que mañana se avale por 
el pleno del Senado, a Morena le corres-
ponden 31 presidencias y las otras 29 se 
repartirán entre los demás grupos parla-
mentarios”, dijo Ignacio Mier en atención 
a medios luego de salir de la instalación de 
la Jucopo.

 En la LXVI legislatura en la Cámara alta, 
el Partido Acción Nacional tendría 10 comi-
siones; mientras que el Partido Revolucio-
nario Institucional, siete; el Partido Verde, 
seis; y el Partido del Trabajo, tres, al igual 
que Movimiento Ciudadano.

 Este martes, durante la primera sesión 
ordinaria en el Senado de esta legislatura se 
votará el acuerdo aprobado este lunes en la 
Jucopo para el reparto de 60 comisiones de 
trabajo. Cabe señalar que en esta legislatura 
aumentó de 57 a 60 el número de comisio-
nes; y cada grupo parlamentario 
recibirá mensualmente dinero 
adicional a su presupuesto gene-
ral por las comisiones que presida.

  A la salida de esta reunión, 
Clemente Castañeda, coordina-
dor de la bancada de Movimien-

to Ciudadano, señaló que se llegó al acuer-
do de que hoy se repartan las comisiones 
del Senado y la instalación de dos comisio-
nes importantes, la de Puntos Constitucio-
nales y Estudios Legislativos, con el objeti-
vo de que se reciba la iniciativa de reforma 
al Poder Judicial y se discuta a la brevedad.

 También explicó que las sesiones del 
pleno del Senado sean los martes y miér-
coles con la salvedad de que puedan sesio-
nar cualquier día para aprobar reformas. 

Durante la Jucopo, el presidente de 
este organismo del Senado de 
la República, Adán Augusto 
López Hernández, designó a 
Fernando Humberto Pulido 
Kim como nuevo coordinador 
de Comunicación Social de la 
Cámara alta.

ADÁN AUGUSTO López (izq.) con el sena-
dor Miguel Riquelme, el domingo pasado.

Guadalupe Murguía asegura que saldrá como iniciativa

PAN en Senado alista propuesta 
judicial; Morena acelera proceso
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

La bancada panista en el Senado 
perfila una contrapropuesta ju-
dicial que, considera, deberá ser 
incluida en la discusión cuando 

la minuta de la reforma en la materia arri-
be proveniente de San Lázaro; mientras 
tanto, el bloque de la Cuarta Transforma-
ción alista la definición de las comisiones 
de Puntos Constitucionales y de Estudios 
Legislativos para discutir lo más pronto 
posible la reforma al Poder Judicial.

  Ignacio Mier, vicecoordinador de la 
bancada de Morena en el Senado, asegu-
ró, luego de salir de la Junta de Coordina-
ción Política (Jucopo), que este martes se 
instalará la Comisión de Puntos Constitu-
cionales y la de Estudios Legislativos, “con 
eso estaremos en posibilidad de recibir la 
minuta que provenga de Cámara de Di-
putados en materia de reforma al Poder 
Judicial”, dijo.

  Por su parte, Guadalupe Murguía, 
coordinadora de la bancada del Partido 
Acción Nacional (PAN), señaló que los 
legisladores del blanquiazul presentarán 
una contrapropuesta que saldría de la Cá-
mara de Senadores como iniciativa: “no 

COORDINADORA del blanquiazul expone que permane-
cerán en discusión en torno a reforma; 4T alista definición de 
comisiones de Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos

se trata solamente de decir no, sino lo que 
queremos es ser propositivos y presentar 
una iniciativa que mejorara la impartición 
de justicia”, aseguró.

 “La propuesta la elabora el grupo de 
legisladores de Acción Nacional. La que 
se presentó en Diputados fue un voto 
particular por el avance del proceso legis-

lativo. Se presentó ya en comisiones como 
un voto particular. Es sustancialmente la 
misma propuesta que presentaremos 
aquí en Senado como iniciativa”, explicó.

 Expuso que Acción Nacional sí per-
manecerá en la discusión en torno a la re-
forma que tendrá lugar en la Cámara alta; 
sin embargo, indicó que será con “cautela, 

sabiendo claramente que la decisión del 
Poder Judicial está pendiente y sujeta a 
una suspensión definitiva”.

 Esto, luego de que dos magistrados, el 
sábado pasado, ordenaran la suspensión 
indefinida de los debates en la Cámara de 
Diputados. En torno a esta suspensión, 
Ignacio Mier, recordó que hay tesis sobre 
este tema por parte de la propia Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, y también 
recordó que el Poder Legislativo es un po-
der soberano.

 “Yo creo que no debemos permitir pri-
mero, ni siquiera atender una petición de 
esa naturaleza, porque sería a nosotros 
mismos menospreciar la autonomía y la 
soberanía que tiene el Poder Legislativo” y 
agregó sobre el juicio político a los magis-
trados que “en una ruta que ha planteado el 
senador Monreal, y se tendría que valorar”.

  Por otro lado, Clemente Castañeda, 
coordinador de Movimiento Ciudadano, 
criticó a la mayoría del oficialismo de poner 
al Poder Judicial bajo fuego con esta deci-
sión de juicio político contra estos juzgado-
res. “Por supuesto que es un exceso, querer 
meter a la cárcel a todo mundo, cuando lo 
único que están haciendo es ejercer su de-
recho. Me parece que el Poder Judicial está 
bajo acecho, está bajo fuego”, dijo.

GUADALUPE 
Murguía, coordi-
nadora del PAN 
en el Senado, en 
conferencia de 
prensa, ayer.Fo
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LA PRO-
PUESTA 

la elabora el grupo 
de legisladores de 
Acción Nacional. 
La que se presentó 
en Diputados fue 
un voto particular 
por el avance del 
proceso legislativo. 
Se presentó ya en 
comisiones como un 
voto particular”

GUADALUPE 
MURGUÍA
Coordinadora del 
PAN en el Senado

Años estará Adán 
Augusto López al 

frente de la Jucopo 
del Senado
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POR GUILLERMO HURTADO

La fiesta prometida es una memoria de los primeros años de 
la vida de Clement en México y de su experiencia en Nueva 
York durante su juventud. Sobre esto último, Clement ya 
había escrito un libro memorable, Widow Basquiat. A Love 
Story, en el que contó la historia de Suzanne Mallouk, pareja 
del pintor Jean-Michel Basquiat. La fiesta prometida podría 
leerse, entonces, como una precuela de Widow Basquiat, ya 
que Clement cuenta cómo se hizo amiga de Mallouk cuan-
do fue a Nueva York para estudiar en la universidad, pero es 
mucho más que eso, ya que el personaje principal del nuevo 
libro de Clement es ella misma.

 Clement cuenta cómo llegó de muy pequeña a la Ciudad 
de México traída por sus padres que se establecieron aquí en 
1960. El barrio al que se mudaron marcó la vida de Clement. 
El San Ángel de aquellos años era un barrio distinguido en el 
que convivían artistas, escritores y profesores universitarios. 
Esa circunstancia le permitió a la niña Clement encontrarse 
con esos personajes que ahora son parte de la historia de la 
cultura mexicana del siglo XX. También en San Ángel se 
ubicaba The Edron Academy, la escuela inglesa en la que 
ella cursó toda su educación básica y media. En ese colegio 
conoció a Fanny del Río. De adolescentes, Jennifer y Fanny 
pasaban largo rato en las cafeterías del rumbo, hablando de 
literatura, fumando sin parar y leyendo poesía en voz alta. 
No recuerdo haber coincidido con ellas en aquel entonces, 
pero puedo imaginar el espectáculo de esas dos hermosísi-
mas muchachas rodeadas de un coro de admiradores.

 No me alcanza el espacio para hacer una reseña de todo 
lo que nos cuenta Clement de su vida en México hasta 1978, 
cuando partió a Nueva York para emprender su propio 
camino. Invito al lector a que compre el libro y que se deje 
envolver por esa narración tan íntima, transparente y palpi-
tante que nos ha regalado la autora.

Este martes a las 19:30 se presenta 
en El Péndulo de la colonia Roma 

el libro más reciente de Jennifer Cle-
ment. Aunque Clement nació en Esta-
dos Unidos y ha escrito en inglés toda 
su obra narrativa, ha vivido en México 
la mayor parte de su vida. Esta circuns-
tancia le ha permitido tener una mira-
da muy especial de la realidad mexi-
cana. En su exitosa novela Prayers for 
the stolen, traducida al español como 
Ladydi y luego llevada al cine por la di-
rectora Tatiana Huezo con el título de 
Noche de fuego, Clement supo captu-
rar con agudeza y compasión el drama 
de muchas niñas que viven en los terri-
torios del país dominado por el crimen 
organizado. En La fiesta prometida, re-
cién publicada en español por Penguin 
Random House, Clement nos brinda 
otra mirada de México que la involucra 
de manera personal.

LA FIESTA DE 
JENNIFER CLEMENT

TEATRO DE SOMBRAS

…Y asegura que lazos
con EU no están rotos
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

TRAS ACLARAR que no están rotas las 
relaciones con Estados Unidos, el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
reconoció al gobierno de Joe Biden por 
actuar con prudencia y responsabilidad, 
al no hablar más sobre el tema de la re-
forma judicial en México, después de las 
declaraciones del embajador Ken Salazar.

Informó que hasta el momento no ha 
habido comunicación con el represen-
tante diplomático estadounidense, luego 
de que decidió establecer una pausa en 
las relaciones con las embajadas tanto de 
Estados Unidos como de Canadá.

“No ha habido comunicación, pero 
no están rotas las relaciones. Creo que el 
hecho de que ellos ya no estén opinan-
do sobre el tema de la reforma judicial 
en México, lo veo como una política de 
responsabilidad, de prudencia, porque 
en efecto han pasado una semana y no 
hay declaraciones sobre el tema”, afirmó.

Celebró esa posición de EU, porque, 
dijo, “ese es el propósito: que ningún 
país extranjero de cualquier signo polí-
tico, ideológico, intervenga en asuntos 

que sólo corresponden a los mexicanos; 
permitirlo es aceptar que viole nuestra 
Constitución y que no somos un país 
libre y soberano. Afortunadamente han 
actuado con mucha prudencia, después 
de ese pronunciamiento y espero que las 
cosas vayan mejorando”, añadió.

El Jefe del Ejecutivo federal dijo que 
las expresiones del embajador Salazar 
tienen un matiz político como sucede 
cuando hay elecciones en cualquier país, 
donde “hay hasta exabruptos”.

En ese sentido, recordó cuando la can-
didata presidencial de la oposición, Xó-
chitl Gálvez y los partidos que la apoya-
ron, salieron a decir que habían ganado 
las elecciones el 2 de junio pasado.

“Aquí estamos hablando que salen a 
las siete de la noche a decir que habían 
ganado. En todos lados hay actitudes 
irresponsables, entonces hay que seguir 
actuando con respeto”, puntualizó.

López Obrador determinó establecer 
una pausa en las relaciones con los em-
bajadores de EU, Ken Salazar, y de Ca-
nadá, Graeme Clark, por sus opiniones 
sobre los riesgos de la reforma judicial 
al elegir jueces, magistrados y ministros 
por el voto popular.

Reprueba amparos para frenar reforma judicial

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador se lanzó este lunes 
en contra de los jueces que con-
cedieron suspensiones para evi-

tar que se discuta la reforma judicial, ya 
que es una “intromisión facciosa” y una 
“franca violación a la Constitución”, a la 
división y al equilibrio de poderes; acusó 
al Poder Judicial de estar lleno de nepo-
tismo; “parece el DIF”, dijo.

“¿Cómo es posible que quieran frenar 
el proceso legislativo? Es una invasión 
franca, arbitraria, a la facultad que tiene 
el Poder Legislativo; es una violación a 
la división y al equilibrio que debe exis-
tir entre los poderes”, señaló durante la 
conferencia de prensa matutina.

Consideró que no tiene validez el jui-
cio de amparo que emitieron una jueza 
de Morelos y un juez de Chiapas para fre-
nar la reforma y acusó que este tema ya 
es un asunto “politiquero”.

Explicó que no corresponde a los 
jueces tomar estas determinaciones 
respecto al Poder Legislativo, e incluso 
llamó a respetar la división de poderes 
en México.

“No funciona el juicio de amparo, que 
es lo que están haciendo estos jueces, y 
existen además las tesis y las jurispru-
dencias sobre el mismo tema (…) Ya es 
un asunto no estrictamente jurídico, ya 
es un asunto político, pero en realidad 
politiquero”, denunció.

Arremetió contra el denominado “sa-
badazo” que realizan los jueces del Po-
der Judicial, y volvió a criticar la cena de 
la ministra presidenta Norma Piña con 
el dirigente nacional del PRI, Alejandro 
Moreno, así como con magistrados del 
Tribunal Electoral.

“(Juan) Luis Alcántara, en su casa en 
las Lomas de Chapultepec, organiza un 
evento en campaña con la ministra Piña 
y Alejandro Moreno, presidente del PRI; 
llevan magistrados del Tribunal Electo-
ral (…) ¿Qué tiene que hacer la ministra 
presidenta, magistrados del Tribunal 
Electoral con dirigentes del PRI? Por eso 
la gente se da cuenta”, subrayó.

Acusó que el Poder Judicial está lleno 
de nepotismo, ya que parece el DIF, don-
de se encuentra el “poder de la familia”.

EL PRESIDENTE considera que este tema ya es un asunto 
“politiquero”; vuelve a criticar reunión de Norma Piña con Alito 
Moreno; señala que el PJ parece el DIF, donde “hay puro familiar”

DE APROBARSE la refor-
ma, para todos los cargos de 
elección del Poder Judicial 
de la Federación se prohibirá 
el financiamiento público o 
privado de sus campañas.
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¿CÓMO ES POSIBLE 
que quieran frenar el pro-

ceso legislativo? Es una invasión 
franca, arbitraria, a la facultad 
que tiene el Poder Legislativo; 
es una violación a la división y al 
equilibrio que debe existir entre 
los poderes”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR
Presidente de México

AMLO acusa a jueces de 
“intromisión facciosa”

“Está lleno de familiares, es el poder 
con más nepotismo de todos (...) traba-
jan esposa, esposo, hijos, papás, mamás; 
parece el DIF, es el poder de la familia. 
Entonces, eso es lo que está en debate, 
no quieren que elijan los ciudadanos los 
jueces y en su desesperación, actúan de 
manera irresponsable, contradictoria”, 
manifestó.

Reiteró que el Poder Judicial “está mal, 
hay mucho influyentismo, nepotismo, 
corrupción, por lo que es indispensable 
una renovación, un cambio, 
que se limpie y se purifique”. 
Para ello, agregó, se presentó 
una reforma a la Constitución 
para que los jueces, magistra-
dos y ministros sean electos 

por el pueblo, que cumplan con los requi-
sitos de ser abogados titulados, íntegros 
y honestos.

“¿Qué dicen?, que no cualquier puede 
ser juez. ¿Por qué no, si cumple con los 
requisitos? ¿Qué, es más complejo ser 
juez que ser presidente de la República? 
¿Y por qué al presidente se le elige, o go-
bernador de un estado, o presidente mu-
nicipal?”, cuestionó.

López Obrador insistió también en 
que no se manipule a los estudiantes de 

derecho que se manifiestan 
contra la reforma judicial, y 
dijo que es falso que se pre-
tenda establecer un régimen 
“autoritario, dictatorial, mo-
nárquico”.

EL PRESIDENTE 
en conferencia 
matutina, ayer.

Años propone la re-
forma que estén en 

el cargo los ministros
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En caso de no lograrlo y la reforma sea aprobada por 
los diputados del partido-Movimiento que gobierna, 
PVEM y PT, las movilizaciones seguramente se trasla-
darán a la sede del Senado, en el Paseo de la Reforma, 
en la que la minuta que reciba de la Cámara baja tendrá 
que ser discutida, aprobada y ratificada por la mayoría. 
DE ESTO Y DE AQUELLO… 
La torpeza, desconocimiento constitucional y 
premura del par de jueces que intentó suspender la 
discusión de la reforma judicial, los ubicó en blanco de 
rudas críticas, lo mismo dentro de la Cámara de Diputa-
dos que en la mañanera y hasta del reconocido jurista 
y crítico de la 4T, Diego Valadés, lo que, además, validó 
la exigencia morenista de que aquélla se apruebe en el 
Congreso. 
Eso, además, alentó el aceleramiento de la obse-
sión que los diputados de Morena padecen para acabar 
con el Poder Judicial, como el que mostró el vicepresi-
dente de la Mesa Directiva de la Cámara, Sergio Gutié-
rrez Luna, quien se fue por la libre y, junto con otros di-
putados guindas, propuso presentar demandas penales 
y entablar juicio político contra los jueces que ordena-
ron suspender la discusión de la reforma. 
Otra clara muestra de aceleramiento morenista 
la dio Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación, 
en la entrega del último informe presidencial a la Cáma-
ra de Diputados, acto protocolario que ella convirtió en 
mitin placero, como los que encabezará cuando releve 
a Mario Delgado en el mando nacional del guinda. 
Si el Tribunal Electoral federal ignoró la violencia 
de género en que incurrió el Presidente López Obrador 
contra Xóchitl Gálvez, a ver qué hace ahora el de CDMX, 
que anuló la elección que ganó la opositora Alessan-
dra Rojo de la Vega por ese mismo motivo a Catalina 
Monreal.  
La Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anun-
ció que hasta mañana andará de “luna de miel” con su 
esposo José María Tarriba y el jueves estará de regreso 
en la casa de transición.  
En el Hospital de Traumatología del IMSS de 
Lomas Verdes, dan cita “hasta febrero de 2026”, se que-
jan pacientes.

Al mismo tiempo que la su-
permayoría de Morena y sus 

aliados en la Cámara de Diputados 
apresuraron la discusión de la re-
forma judicial y la desaparición de 
organismos autónomos, el perso-
nal de la Suprema Corte se sumó al 
paro indefinido del Poder Judicial, 
se aceleraron los preparativos de 
estudiantes y egresados de Facul-
tades de Derecho de la UNAM y 
otras universidades y agrupaciones 
civiles, para protestar y marchar a la 
sede de San Lázaro en un intento de 
impedir que se apruebe.  

MARCHAS CONTRA 
REFORMA; PARA LA CORTE 

PULSO POLÍTICO
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| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

La titular de la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudada-
na (SSPC), Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez, sostuvo una reunión 

de trabajo con quien será su sucesor en la 
dependencia, Omar García Harfuch, con 
la finalidad de avanzar con la transición 
del cargo. A la par, ambos funcionarios se 
reunieron con gobernadores como parte 
de sus labores cotidianas.

A través de sus redes sociales, Rodrí-
guez Velázquez publicó una serie de fo-
tografías en las que aparecen ambos fun-
cionarios con sus respectivos equipos de 
trabajo, mientras conversan.

“Hoy nos reunimos con Omar García 
Harfuch, quien ha sido designado por la 
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
como nuevo titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, para 
avanzar en el plan de trabajo de transi-
ción”, escribió en su cuenta de X.

Por su parte, el extitular de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana (SSC) de 
la Ciudad de México sostuvo que el en-
cuentro con la actual titular de la SSPC 
fue fructífero y prometió dar continui-
dad al segundo piso de la Cuarta Trans-
formación desde su nuevo cargo.

“Reunión muy productiva entre equi-
pos de transición, con una gran mujer 
comprometida con nuestro país, secre-
taria Rosa Icela. Con mucho orgullo va-
mos a dar continuidad a las bases sólidas 
que implementó frente al equipo de la 
SSPC”, indicó.

El pasado 4 de julio, la Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum Pardo, anun-
ció que García Harfuch se integrará a su 
gabinete como titular de la SSPC a partir 
del 1 de octubre, mientras que Rodríguez 
Velázquez encabezará la Secretaría de 
Gobernación (Segob), donde el pasado 
26 de agosto se instaló la Mesa de Coor-
dinación para la Transición de Gobierno, 
encabezada por la actual titular de la de-
pendencia, Luisa María Alcalde.

Por otro lado, García Harfuch también 
se reunió este lunes con la gobernado-
ra de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, 
quien compartió que hablaron de una 
estrategia “integral y frontal” en mate-
ria de seguridad que se va aplicar en el 
estado.

“Conversamos acerca de la estrategia 
integral y frontal de seguridad a seguir 
para pacificar Guerrero. En este encuen-
tro refrendé mi compromiso y coordi-
nación con el Gobierno federal, a fin de 
lograr que todas las familias del estado 
vivan con bienestar y en paz”, sostuvo la 
mandataria estatal.

Al respecto, el próximo titular de la 
SSPC agradeció a la gobernadora y pro-
metió trabajar para beneficiar a las fami-
lias de Guerrero en materia de seguridad: 
“Muchas gracias Gobernadora @Evelyn-
SalgadoP, juntos, vamos a trabajar mu-
cho por el gran estado de Guerrero”.

Asimismo, el próximo integrante del 
Gabinete federal se reunió con el gober-
nador de Tamaulipas, Américo Villarreal, 
quien se comprometió a entablar diálo-
go para coincidir en los trabajos de segu-
ridad en pro del estado.

“Vamos a trabajar de la mano, Omar 
García. En Tamaulipas ajustaremos 
nuestros programas para alinearlos con 

las nuevas estrategias y proyectos en 
seguridad, con el objetivo de fortalecer 
y mejorar el bienestar de todas y todos”, 
publicó el mandatario.

También la actual titular de la SSPC, 

Rosa Icela Rodríguez, difundió fotos de 
la reunión que sostuvo con el goberna-
dor Américo Villarreal “para seguir traba-
jando de forma coordinada en favor de la 
población”.

EL EXTITULAR de 
la SSC capitalina 
y Rosa Icela, ayer, 
durante su reunión 
de trabajo para 
latransición.

HOY NOS 
REUNIMOS 

con Omar García 
Harfuch, quien ha 
sido designado por 
la Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, 
como nuevo titular 
de la SSPC, para 
avanzar en el plan de 
trabajo de transición”

ROSA ICELA  
RODRÍGUEZ
Titular de la SSPC

LA GOBERNADO-
RA Evelyn Salgado 
y el futuro secre-
tario, Omar García 
Harfuch, ayer.

CONVERSA-
MOS acerca 

de la estrategia 
integral y frontal 
de seguridad a 
seguir para pacificar 
Guerrero. En este 
encuentro refrendé 
mi compromiso y 
coordinación con el 
Gobierno federal”

EVELYN SALGADO
Gobernadora 
de Guerrero

ENTRE QUIENES acompa-
ñaron a Omar García Harfuch 
al encuentro en la SSPC, 
estuvo Marcela Figueroa, 
subsecretaria de Desarrollo 
Institucional de la SSC-CDMX.

Harfuch se reúne con Rosa Icela

Avanzan en 
la estratégica 
SSPC en plan
de transición
AMBOS FUNCIONARIOS destacan encuentro fructífero y 
garantizan continuidad; próximo Secretario también analiza 
con Evelyn Salgado estrategia de seguridad en Guerrero
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FGR solicita pruebas de su ubicación

Piden ubicación a Rocha 
durante plagio del Mayo
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

La Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) pidió al gobernador 
de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, 
pruebas sobre su ubicación real 

el día que presuntos gatilleros de Joaquín 
Guzmán López secuestraron al fundador 
del Cártel de Sinaloa, Ismael El Mayo Zam-
bada, en Culiacán, a finales de julio pasado.

Confirmó lo anterior el propio mandata-
rio, en conferencia de prensa semanal, don-
de aseguró que si la FGR le pide las pruebas, 
serán entregadas sin ningún problema.

“Si la Fiscalía me llama, voy. La Fiscalía 
me ha pedido que entregue datos proba-
torios de que no estuve, si me los pide, los 
doy. Es mentira que estuve el 25 de julio 
con el tema que se llevaron al señor Zam-
bada, quien diga eso miente”, dijo este 
lunes, ante la insistencia de dónde estuvo 
el 25 de julio cuando se dio la privación 
ilegal de la libertad de El Mayo Zambada.

“Como dijo el Presidente, nosotros te-
nemos que ir a declarar ante la autoridad 
cuando te lo pida”, indicó, tras recordar 
que ese día se encontraba de vacaciones 
en Texas con su familia.

Ismael Zambada publicó una carta el 10 
de agosto desde la cárcel en Estados Uni-
dos en la cual afirmó que el día de su cap-
tura iba a reunirse con el diputado electo, 
Héctor Melesio Cuén, quien fue asesinado, 
y con el gobernador, Rubén Rocha Moya.

De acuerdo con la misiva, en la que 
describe su captura y entrega a las au-
toridades de Estados Unidos, había sido 
citado a un encuentro con el mandatario 
estatal y el también exrector de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS).

Rocha Moya informó que acudirá ante la 
FGR cuando sea citado, y dijo que está a su 
disposición cuando le requiera información, 
como ahora que le pide “datos probatorios” 
sobre su ubicación el 25 de julio pasado.

EL GOBERNADOR de Sinaloa confirma la solicitud de la auto-
ridad y se dice dispuesto a declarar cuando sea convocado; ase-
gura que ese día estaba de vacaciones en Texas con su familia 

Cae alcalde electo por abuso sexual
| Redacción

LA FISCALÍA GENERAL del Estado 
(FGE) de Colima detuvo ayer a Carlos An-
tonio Chavira George, alcalde electo de la 
alcaldía de Coquimatlán por la coalición 
Fuerza y Corazón por Colima (PAN-PRI), 
por su presunta participación en los deli-
tos de abuso sexual y pornografía en agra-
vio de un menor de edad.

La dependencia informó que de acuer-
do al mandato judicial, el pasado 26 de 
abril del año que curso, una mujer acudió 
a las instalaciones de esta dependencia y 
en representación legal de su hijo adoles-

cente, denunció que éste fue víctima de 
los delitos, ocurridos a principios de año, 
presuntamente en casa del político.

De acuerdo con la representación so-
cial, al continuar con la investigación (que 
incluyó un cateo) un juez giró la orden de 
aprehensión en contra del presunto res-
ponsable, la cual se cumplimentó la ma-
drugada de este lunes en Ia colonia de los 
Trabajadores, en el municipio de Colima, 
luego de lo cual quedó a disposición de la 
autoridad que lo requiere para los proce-
sos legales correspondientes.

Cuando se dio a conocer la denuncia, 
Chavira George aseguró que se trataban 

de calumnias orquestadas por sus adver-
sarios debido a que iba arriba en las en-
cuestas previo a las elecciones.

“Las difamaciones y las calumnias son 
el precio del éxito y de hacer las cosas 
bien. Para muchos es fácil señalar, des-
acreditar y juzgar a alguien de manera 
frívola, ocultos bajo un perfil e imagen 
falsa. Sin embargo la grandeza de una 
persona no se mide en la cantidad de 
rumores que enfrenta, sino en cómo los 
supera. Nuestro éxito y triunfo se man-
tendrá de pie y llegaremos a la meta”, 
señaló el político el 26 de abril, en una 
publicación de Facebook.

“El viernes que fui a la reunión (a la Ciu-
dad de México) me preguntaron si iba a 
declarar a la FGR, me insistieron y les dije 
que sí, y me preguntaron que cuándo, les 
respondí: ‘Cuando me llame la Fiscalía’. O 
sea, si la Fiscalía me llama, voy”, destacó.

El morenista afirmó que ni siquiera 
considera echar mano del fuero de su 
cargo para evitar presentarse ante la FGR: 
“Vienen me declaran aquí (Sinaloa) o voy 
pa’llá, no tengo ningún problema para eso 
(…) todo mundo tenemos que contribuir 
a que el mundo se mueva con la verdad”.

El pasado 22 de agosto, López Obrador 
dejó en claro que si la Fiscalía a cargo de 
Alejandro Gertz Manero lo pide, el go-
bernador Rubén Rocha deberá declarar 
sobre los hechos relacionados con la de-

tención de Ismael El Mayo Zambada.
“Eso lo tiene que decidir la FGR, pero 

si considera que es importante para la in-
vestigación, todos los ciudadanos esta-
mos obligados. En el caso de autoridades, 
todos. Que lo decida la Fiscalía”, remarcó.

Rocha Moya consideró, por otra parte, 
como  “poco probable” que la nueva fis-
cal de Sinaloa, Claudia Sánchez Kondo, 
sea llamada a declarar ante la FGR, pues, 
mencionó, cuando ocurrió la investiga-
ción sobre el asesinato de Héctor Melesio 
Cuén ella era vicefiscal de la Zona Centro, 
área que no se involucró en el caso.

“Es improbable que la nueva fiscal sea 
citada en la FGR. El caso no se erradicó en 
la Vicefiscalía General Centro, sino en la 
Fiscalía General”, agregó.

Gobierno ofrece 
recompensa por 
datos de los 43
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador denunció que “hay muchos 
intereses que ya no quieren que se en-
cuentre a los jóvenes” de la Normal de 
Ayotzinapa desaparecidos en el 2014; 
sin embargo, dijo, “no pierdo la fe” de que 
todavía se puedan localizar, a 28 días de 
terminar su mandato, por lo que planteó 
una recompensa a quienes aporten infor-
mación sobre su paradero.

A 24 días de cumplirse el décimo aniver-
sario de la desaparición de los 43 estudian-
tes, el mandatario señaló que está entre sus 
facultades ofrecer recompensas para quie-
nes entreguen información real que pueda 
llevar al sitio donde están las víctimas.

“Tengo facultades para otorgar re-
compensas y ayudar a quienes nos den 
información. Si nos dan información 
y encontramos a los jóvenes, el que dé 
la información va a tener recompensa, 
protección y nuestro reconocimiento. 
Por eso no pierdo la fe de que todavía en 
estos días podamos hacer algo, (pero) hay 
muchos intereses que ya no quieren que 
se encuentre a los jóvenes”, afirmó.

Dio a conocer que ayer por la tarde 
sostendría una reunión con integrantes 
de la Comisión de la Verdad del caso Ayo-
tzinapa, porque se tiene que ir avanzan-
do en la investigación: “Todo lo que sea 
información para encontrar a los jóvenes, 
le estamos dando prioridad. Desde siem-
pre, es lo más importante”.

En su sexto y último informe de la-
bores, informó que el expediente sigue 
abierto hasta llegar a la verdad de los he-
chos y se garantice el acceso a la justicia 
de las madres y padres de familia.

Añadió que a junio de este año, hay de-
tenidas 118 personas, de las cuales 35 son 
integrantes de la organización criminal Gue-
rreros Unidos, 79 policías de distintas corpo-
raciones y cuatro exservidores públicos.

Comentó que entre los detenidos se 
encuentran un exprocurador general de 
la República, un extitular de la Unidad 
Especializada en Materia de Delitos con-
tra el Secuestro de la FGR, un ex ministe-
rio público federal y 17 elementos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional.

EL 27 de agosto se realizó la última reunión de padres de los 
43 y el Presidente AMLO, en Palacio Nacional.

EL PRESIDENTE de la 
Asociación de Periodistas 
de Sinaloa, Manuel Partida, 
dijo en radio que Cuén habría 
muerto ahorcado y se cam-
biaron las causas del deceso.

EN EL CASO Israel Vallarta, 
el Ejecutivo anticipó que 
lo podría indultar, ante la 
injusticia que se cometió en 
su contra al estar preso hace 
varios años sin sentencia.

SI NOS DAN 
INFORMA-

CIÓN y encontramos 
a los jóvenes, el que 
dé la información va 
a tener recompensa, 
protección y nuestro 
reconocimiento. Por 
eso no pierdo la fe de 
que todavía en estos 
días podamos hacer 
algo”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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EN SU CARTA, el capo afirmó que el día 
de su captura iba a reunirse con el dipu-
tado electo Héctor Melesio Cuén y con el 
gobernador Rocha Moya.

SUSPICACIA

El capo generó dudas con la carta que publicó el 10 de agosto, tras su captura.

1

1

SI LA FISCALÍA me llama, voy. La 
Fiscalía me ha pedido que entregue 

datos probatorios de que no estuve, si me los 
pide, los doy”

RUBÉN ROCHA 
Gobernador de Sinaloa
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Mejoredu busca diálogo antes de su extinción 
dijo que los 568 trabajadores “estamos 
preocupados por esa situación, por lo que 
pedimos establecer un diálogo con esa 
soberanía, sobre este asunto que se consi-
dera de suma importancia para el ejercicio 
pleno del derecho a la educación de todas 
y todos los habitantes de este país.

“Han desarrollado distintos proyectos 
que han contribuido a la política educa-
tiva nacional, al pleno cumplimiento del 
derecho a la educación”, insistió.

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

 
SILVIA VALLE TÉPATL, comisionada 
de la Junta Directiva de la Comisión Na-
cional para la Mejora Continua de la Edu-
cación (Mejoredu), mostró su inquietud 
ante la iniciativa que se discutirá sobre la 
extinción del organismo, y solicitó dialo-
gar con la Cámara de Diputados.

En un mensaje a la opinión pública, 

dijo: “Esta institución no duplica las fun-
ciones que corresponden de manera 
exclusiva a la SEP, a las autoridades edu-
cativas en las entidades federativas y a las 
de la Ciudad de México”, además de con-
siderar necesario realizar una revisión de 
su estructura y funciones, para fortalecer 
e impulsar su operación y alcance.

Luego de que en días pasados se avaló 
en comisiones de San Lázaro el dictamen 
que plantea su extinción, la funcionaria 

QRoo logra
inversión
de 200 mdp
para obras
| Redacción

EN ESTA NUEVA ERA de la Transfor-
mación, la gobernadora Mara Lezama ha 
logrado una inversión histórica de 200 
mil millones de pesos en infraestructura, 
la más importante en la historia del esta-
do, que impulsa el desarrollo de Quintana 
Roo, teniendo como base el Nuevo Acuer-
do por el Bienestar y Desarrollo.

Obras como el Tren Maya, el Aeropuer-
to Internacional Felipe Carrillo Puerto de 
Tulum, el rescate de zonas arqueológicas 
a través del programa Promeza, y la mo-
dernización de carreteras generan miles 
de empleos, haciendo justicia social y que 
la prosperidad sea compartida. 

Esta inversión sin precedentes está 
transformando el estado, creando un fu-
turo más próspero para las y los quinta-
narroenses, cerrando las brechas de des-
igualdad y abatiendo el rezago de años.

Asimismo, destaca la gestión intensa 
ante el Gobierno federal para obras de 
infraestructura urbana en Cancún, prin-
cipal destino turístico de México y Amé-
rica Latina, que transforman totalmente 
la fisonomía de la ciudad y proporcionan 
mejores servicios a las personas.

Entre éstas se encuentran la moderni-
zación del bulevar Colosio, en la que se 
trabaja en el cableado subterráneo; el dis-
tribuidor vial del aeropuerto internacio-
nal, la ampliación de la avenida Chac Mool 
y el puente sobre la laguna Nichupté.

En obras de infraestructura, en este se-
gundo año del gobierno, se trabajó en to-
dos los sectores, tanto en el norte, centro 
y sur del estado. Una de las obras trascen-
dentes que devolverán el brillo a la capi-
tal del estado es el Parque Quintana Roo, 
sede de la Feria de la Frontera Sur.

LA GOBERNADORA de QRoo, Mara 
Lezama, en imagen de archivo.

Trabajadores de  
la Comisión buscan 
no perder su fuente 

de ingreso
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PEDIMOS ESTABLECER un diálogo 
con esa soberanía, sobre este asunto 

que se considera de suma importancia para el 
ejercicio pleno del derecho a la educación de 
todas y todos los habitantes de este país”

SILVIA VALLE 
Comisionada de la Junta Directiva de Mejoredu
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| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Los casos de explotación sexual 
infantil organizada en escuelas 
de nivel preescolar no se han 
erradicado, sino que, al contrario, 

en los últimos tres años se sumaron nue-
ve a los 18 documentados en 2021.

A tres años de la publicación del infor-
me Es un secreto. La explotación sexual in-
fantil en escuelas, que documenta casos de 
violencia sexual organizada, dejó ver que 
este fenómeno está presente en 27 escue-
las públicas y privadas de 12 estados de la 
República, cuando en el 2021 se tuvieron 
casos documentados en 18 escuelas de 7 
entidades del país.

La Oficina de Defensoría de los Dere-
chos de la Infancia (ODI) presentó una 
actualización de sus investigaciones, 
donde realiza un análisis de las acciones 
que han tomado las autoridades a partir 
de las sentencias de casos litigados por la 
propia ODI.

Tres años después, su informe advirtió 
que no se ha esclarecido cómo es que de-
lincuentes se infiltran en las escuelas ha-
ciéndose pasar por maestros, directores 
del plantel o personal de intendencia.

Y tampoco ha cambiado una sola polí-
tica de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) para hacerle frente a este flagelo, no 
hay mayor transparencia en las escuelas y 
no hay avances en la investigación de po-
sibles conexiones entre los casos.

“Se trata de casos aparentemente in-
conexos pero que llaman la atención por 
coincidencias en el tipo de violencia que 
describen los niños y niñas. En todos los 
casos, pequeños de entre 3 y 5 años des-
criben agresiones sexuales graves e in-
usuales que toman lugar en preescolares 
públicos y privados. 

Narran que las agresiones sexuales son 
cometidas por varios adultos de manera 
conjunta. Coincide que varios niños y 
niñas son agredidos de manera grupal, 
incluso obligándoles a lastimarse entre sí. 
En múltiples casos, los niños y niñas refie-
ren la presencia de cámaras y el uso de dis-
fraces, algunos describen ingerir algo que 
les da sueño o la presencia de otros com-
pañeros dormidos”, detalló el reporte.

Para la psicóloga clínica María Elena Ri-
vas, esta situación desencadena grandes 

Pasa de 18 a 27 casos en últimos 3 años 

Aumenta violencia sexual 
organizada en preescolares

ONG SEÑALA que de 2021 a 2023 se han registrado agresiones en 12 estados de la Repúbli-
ca; expertos advierten que los menores vulnerados pueden presentar retraso en su desarrollo

“No somos Dinamarca”, refutan 
padres de menores con cáncer

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LUEGO DE QUE EL PRESIDENTE dije-
ra que el sistema de salud ya es 
mejor que el de Dinamarca con 
motivo de su sexto informe de 
Gobierno, padres de familia re-
futaron los dichos y señalaron 
que esto es “una burla” para 
los familiares de paciente con 
cáncer y denunciaron que “el 
sistema de salud en México 
agoniza”.

Guadalupe López, madre de 

un niño enfermo en Oaxaca, aseguró a La 
Razón que “nadie niega que se hizo el IM-
SS-Bienestar, pero las condiciones en que 
atienden los médicos no es favorable, al 

menos no aquí en mi estado. El 
Hospital de la Niñez Oaxaque-
ña es el único que atiende del 
cáncer. Se atiende a 168 pacien-
tes que requieren quimiotera-
pia, 49 que presentan tumores 
y 119 con leucemias, pero es 
muy regular que no haya mate-
rial; algunas personas se ampa-
ran con un abogado, pero en mi 
caso no puedo todo”.

“Muchas de las neoplasias malignas de 
la edad pediátrica son curables si se diag-
nostican y tratan adecuadamente”, afirmó 
la profesora de la Facultad de Medicina de 
la UNAM Aurora Medina Sanson, lo que 
contrasta con la intervención tardía que 
muchas veces se da en el sistema de salud 
mexicano, a decir de Salvador Ordóñez, 
oriundo de Puebla, quien dijo que ante la 
falta de recursos hace un año perdió a su 
hija de 11 años a causa de leucemia.

“No somos Dinamarca ni seremos, si si-
guen con el mismo sistema de salud; sólo 
le cambian de nombre”, refirió.

Otra voz que se sumó a las quejas es la 
de Alejandro Barbosa, presidente de Nariz 
Roja, quien criticó de manera enfática lo 
dicho por el mandatario.

“Al Presidente se le olvidó hablar del 
Insabi, se le olvidó hablar de la megafar-
macia, se le olvidó hablar de los muertos y 
pedir disculpas a todos los papás”, expuso.

problemas en la salud del menor, tanto fí-
sica, como psicológica y normalmente en 
la vida académica, ya que su rendimiento 
del menor no es el mismo.

“Se debe trabajar más en la cultura de 
la prevención, en ser más observantes de 
los entornos de nuestros hijos; la vida hoy 
en día exige muchas demandas, pero los 
abusadores no conocen de límites, ese es 
su problema, no saben limitarse y dañan; 
entonces, hay que ser críticos con las es-
cuelas, desde el ver qué le venden a los hi-
jos en las cooperativas, quién se los vende, 
quién es el personal; los padres deben ser 
más críticos y así prevenir, ya que para el 
menor las secuelas son graves”, subrayó.

Señaló que, a la primera muestra de en-
fado, de arranques de ira o ausentismo, o 
si se observa que el niño no sonríe o habla, 
es necesario consultarlo y realizar revisio-
nes periódicas de su salud, ya que, advir-
tió, algunos niños guardan silencio por el 
miedo que puede causarles este hecho y 

que en gran medida los abusadores son 
personas allegadas a las estructuras esco-
lares o familiares.

En una radiografía del delito, cada hora 
se denuncia en México un promedio de 
entre tres y cuatro casos de abuso sexual 
y/o violaciones; es decir, unos 90 casos 
al día, aunque no se tienen cuantificados 
los casos que ocurren en las escuelas, pues 
muchos niños guardan silencio.

“El país vive una epidemia de violencia 
sexual, donde las mujeres y los menores 
de edad son las principales víctimas”, ad-
virtió Mexicanos contra la Corrupción y la 
Impunidad (MCCI).

Durante un año, esta organización se 
dedicó a obtener y analizar las cifras de de-
litos sexuales registrados en todo el país y 
encontró que, en una década, se denun-
ciaron cerca de 330 mil delitos sexuales 
en México (un promedio de 33 mil al año).

Esto significa que en todo el país dia-
riamente se denuncian 90 casos de vio-

lencia sexual, hasta el cierre en el mes de 
junio del 2024.

En el reporte Es un secreto se establece 
que en 13 escuelas se agrede a las víctimas 
en grupo; en 16 escuelas se reportan múl-
tiples adultos presentes durante el abuso; 
en 17 más se denuncian actos de encubri-
miento, y en 10 escuelas hay adultos que 
facilitan el abuso de los niños y niñas.

El pediatra Mario Enríquez señaló a La 
Razón que las investigaciones muestran 
que los niños que han sufrido abuso tie-
nen más dificultades en la escuela, y han 
informado dificultades para prestar aten-
ción y retraso en el desarrollo del habla y 
el lenguaje.

Además del deterioro de las capaci-
dades cognitivas, el abuso infantil tam-
bién puede crear un estado sostenido 
de miedo y ansiedad en el niño. “Eso no 
lo es todo, también otro impacto viene 
cuando las defensas del menor bajan y 
comienza a ser más enfermizo. Muchas 
veces los padres no entienden por qué 
está ocurriendo, pero el cuerpo humano 
tiene una forma de defenderse de mane-
ra extraordinaria, y si algo no está bien, en 
casos más graves su cuerpo comienza a 
resentir, y esto va desde resfriados hasta 
cólicos, vómitos o dolor después de per-
petrado el acto de violencia”, indicó.

La Oficina de Defensoría de los De-
rechos de la Infancia estableció que la 
documentación para su reporte parte de 
expedientes judiciales, recomendaciones 
de comisiones de derechos humanos y ar-
chivo hemerográfico.

“En algunos casos se logra establecer 
responsabilidad penal en contra de algu-
nos agresores de manera individual. En 
otros, sólo se documenta lo que padres 
de familia y sus hijos e hijas denuncian” y 
los reportes no afirman qué es lo que está 
sucediendo, por lo que demandó que se 
realice una amplia investigación criminal.

EL SECRETARIADO Ejecu-
tivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública reporta 
que, hasta julio de 2024, se 
registraron 20 mil 727 casos 
de abuso sexual en el país.

EN 2022 se re-
gistraron 88 538 
defunciones por 
tumores malig-
nos en personas 
con 12 años o
más de edad. 

Mil defunciones 
en el país hubo  

en 2022 debido a 
tumores malignos

 847 

EN TODOS 
los casos, 

pequeños de entre 
3 y 5 años describen 
agresiones sexuales 
graves e inusuales 
que toman lugar en 
preescolares públicos 
y privados”

OFICINA DE  
DEFENSORÍA 
DE LOS DERECHOS 
DE LA INFANCIA
Informe

Casos que cumplen con los patrones de violencia sexual a menores

AL ALZA

Fuente|ODI

* Casos entre 2001 y 2023
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1 CDMX: 10

Jalisco: 4

Baja California: 1

Edomex: 2

SLP: 1

Morelos:  2

Oaxaca:  2

Tabasco:  1

Veracruz:  1 
Coahuila:  1

Guanajuato:  1
Hidalgo:  1

Tasa de defunciones en 2022  
(por cada cien mil habitantes)

CÁNCER EN MÉXICO

   0 a 9   3.80 4.14 3.45

   10 a 19   5.64 6.70 4.55

   20 a 29   8.76 10.65 6.87

   30 a 39   18.62 15.36 21.70

   40 a 49   49.09 37.12 59.33

   50 a 59  1 12.26 95.57 127.24

   60 a 69   244.99 245.94 244.04

   70 a 79   474.78 545.54 414.52

   80 y más   777.09 944.23 643.50

   Total 68.92 67.48 70.28
Fuente|Inegi

Grupos  
de edad  Total Hombres Mujeres
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DEJARÁ ALGUNOS PENDIENTES 

EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR durante un mensaje dirigido 
a sus simpatizantes, en el Zócalo capitalino, el domingo.   

En este tiempo, López Obrador querrá 
hacer todo lo que queda pendiente y 
demostrar que cumplió sus promesas y 
buscará aún ejercer todo el poder. 

En el informe presentado el domingo, 
llama la atención lo que dice sobre Méxi-
co en la actualidad del país, que parece 
ser otro muy distinto al que vivimos. 

El pasado 1 de septiembre, López 
Obrador destacó los logros realizados 
por su administración, uno de ellos es 
el tema de salud, en el que aseguró: “Ya 
es una realidad en 23 estados el sistema 
de salud universal y gratuito, conocido 
como IMSS-Bienestar. No, no es como el 
de Dinamarca, es mejor”. 

La realidad es que no existe un re-
porte de especialistas a nivel nacional 
o internacional que avale este pronun-
ciamiento, pero sí existe evidencia del 
fracaso de su primer intento por llevar 
salud universal a través del Instituto de 
Salud para el Bienestar (Insabi), que fue 
creado en enero del 2020 en plena pan-
demia por Covid-19 y que dejó a casi 30 
millones de personas sin acceso a servi-
cios de salud a mitad del sexenio. 

El Insabi sólo estuvo en funciona-
miento tres años, pues en 2023 fue susti-
tuido por el IMSS-Bienestar, que incluyó 
una Megafarmacia con un costo de 219 
millones de pesos para la compra de me-
dicamentos, con la finalidad de acabar 
con la escasez de éstos y evitar la corrup-
ción, un inmueble de 90 mil metros cua-
drados ubicado en el Estado de México. 

Desde su inauguración, en diciembre 
del 2023, la Megafarmacia sólo ha surti-
do mil 155 solicitudes de medicamentos 
a nivel nacional, es decir, seis recetas dia-
rias, de acuerdo con los mismos datos del 
sexto informe de Gobierno. 

En el tema de empleo, durante su 
informe dijo que el país era el segundo 
con menos desempleo del mundo, hoy 
la mitad de los mexicanos trabajan en la 
informalidad y sin seguridad social.   

Durante el segundo trimestre del 
2024, la población ocupada en México, 
tanto formal como informal, ascendió a 
59.3 millones de personas, lo que repre-
senta 805 mil 171 personas más que en 
el mismo periodo de 2023; sin embargo, 
durante ese periodo 32.2 millones de 
personas fueron registradas en la in-
formalidad, es decir, 54.3 por ciento de 

Faltan 28 días para que el 
Presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador termi-
ne su mandato y, sin duda, 
serán los de mayor riesgo 
para el país. Michoacán 

lanza Plan 
Morelos 
| Redacción

EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez 
Bedolla presentó el Plan Morelos, el cual 
contempla la propuesta de cinco refor-
mas a la Constitución de Michoacán en 
materia indígena, elevación a rango cons-
titucional de los programas sociales, para 
la democratización y presupuesto pleno 
de la Universidad Michoacana de San Ni-
colás de Hidalgo, reconocimiento de los 
derechos de las mujeres a decidir sobre 
su cuerpo, y derechos y responsabilida-
des medioambientales. 

Acompañado de Laura Ivonne Pantoja 
Abascal, presidenta de la Mesa Directiva 
del Congreso del estado, y de Jorge Re-
séndiz García, presidente del Supremo 
Tribunal de Justicia y del Consejo del 
Poder Judicial de la entidad, el manda-
tario estatal señaló que el Plan Morelos 
también demanda una armonización 
con las políticas nacionales y contem-
pla otros cuatro temas para las reformas 
constitucionales, como la del Poder Judi-
cial local, a la Fiscalía General del Estado, 
echar abajo la reelección en puestos de 
elección y gobierno digital. 

Refirió que estas iniciativas serán pre-
sentadas entre el 15 y el 30 de septiembre 
ante la nueva legislatura, a fin de que se 
analicen las propuestas, ya que el objeti-
vo primordial del Plan Morelos es alcan-
zar un Estado de derecho ampliado, en el 
que se garanticen los derechos humanos, 
civiles, políticos, de salud, económicos y 
sociales, con la finalidad de asegurar el 
desarrollo de la entidad y el bienestar de 
la población, y de esta forma avanzar ha-
cia la Cuarta República. 

Ramírez Bedolla dio a conocer que 
derivado de la consulta ciudadana que 
se realizó, son cinco temas los que arro-
jó, entre los que se encuentra reconocer 
el derecho de las comunidades al autogo-
bierno, donde se coloca el estado como 
referente nacional, ya que casi 40 co-
munidades indígenas se rigen por estas 
figuras y el siguiente paso es la reforma 
constitucional. 

EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez Bedo-
lla, tras la presentación del proyecto, ayer.

todas esas personas sobreviven en la in-
formalidad laboral, indicó el Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (Inegi). 

En esos meses, los tres estados con 
las tasas más altas de informalidad la-
boral fueron Oaxaca con 80.2 por ciento, 
Guerrero con 77.3 por ciento y Chiapas 
con 74.8 por ciento, entidades que his-
tóricamente siempre han presentado al-
tos rezagos educativos y ahora laborales 
también. 

Mientras que la población desocupa-
da sumó 1.6 millones de personas, lo que 
representa 2.7 por ciento de la población 
económicamente activa (PEA), cifra que 
prácticamente no cambió en compara-
ción con el primer trimestre de 2023, que 
reportó 2.8 por ciento de la PEA. 

El Presidente López Obrador habló 
de un México con una economía estable, 
cuando los expertos aseguran que ésta 
está detenida con alfileres, y más des-
pués de los anuncios de la reforma judi-
cial que tiene muy nerviosos a los merca-
dos y a nuestros socios comerciales. 

López Obrador habla de un país libre, 
mientras la organización Human Rights 
Watch asegura que las reformas pro-
puestas y que, sin duda, pasarán por la 
mayoría que se tiene en las cámaras le-
gislativas, ponen en riesgo los derechos 
humanos de los mexicanos. 

A poco menos de un mes de que ter-
mine el Gobierno de López Obrador, él 
espera que sus 18 reformas pendientes 
sean discutidas y aprobadas antes de 
que termine su sexenio, recordando 
que su partido (Morena) se convirtió en 
un superbloque de 257 diputados que, 
junto con sus aliados del PT y PVEM, 
tienen una mayoría calificada de 364 
legisladores para modificar la Constitu-
ción, las veces que se requiera durante 
tres años. 

Entre los pendientes están la reforma 
judicial, con la que se busca, entre otras 
cosas, que los jueces, magistrados y mi-
nistros sean electos por voto directo. 

Pero además ya ha comprometido al 
próximo gobierno a continuar con sus 
proyectos insignia. Tendrá que terminar 
la Refinería de Dos Bocas, que aún le fal-
ta mucho para poder realmente refinar 
petróleo. 

También está el Tren Maya, que ha cos-
tado varias veces su valor presupuestado 
y no va a recuperar un peso y, por ejemplo, 
la aerolínea Mexicana de Aviación tam-
bién es un proyecto que necesita subsidio. 

En este mes, el Presidente López 
Obrador buscará que todo lo que él 
quiere se garantice legalmente, esto sin 
importar el país que le deje a la adminis-
tración entrante. 

A esto hay que agregar la difícil situa-
ción binacional que se vive entre Méxi-
co y Estados Unidos, sobre todo por el 
tema de seguridad. Otro conflicto que le 
heredará a Sheinbaum. 

Claudia Sheinbaum tendrá poco mar-
gen de maniobra para poder empezar su 
gobierno, un presupuesto prácticamente 
etiquetado en donde poco podrá mover, 
una reforma al poder judicial que no va a 
ser fácil transitar, un país con una insegu-
ridad enorme y un México en donde se 
tienen que cuidar todos estos aspectos 
para que no haya una crisis económica. 

Recordemos, López Obrador recibió 
un México con ahorros, fideicomisos, el 
fondo estabilizador entre muchos otros 
recursos, de eso hoy no queda nada. 

El país que tendrá que dirigir Claudia 
Sheinbaum en exactamente 28 días, no 
será nada fácil y habrá que ver qué tan 
complicados son estos días, y si eso hará 
que el reto para la nueva Presidenta sea 
aún mayor. 

bibibelsasso@hotmail.com

EL ÚLTIMO MES DE AMLO 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA
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Estados Asesinan en Puebla 
 a exaspirante a edil
EL EXASPIRANTE a la presidencia municipal de Quecholac, 
Puebla, Ramón Camarillo Mirón, fue localizado por las autori-
dades locales decapitado y con signos de tortura a un costado 
de la carretera federal 150 Orizaba-Tehuacán. El político fue 
reportado como desaparecido el pasado 28 de agosto.

Fiscal promete respetar decisión de Gobernadora

Acatará Carmona si lo 
destituyen en Morelos
| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja @razon.com.mx

El Fiscal General de Justicia de 
Morelos, Uriel Carmona Gán-
dara, dijo que será respetuoso 
sobre la decisión que tome el 

Congreso local respecto a su permanen-
cia del cargo.

El pasado domingo, al salir de la toma 
de protesta de la LVI legislatura, la gober-
nadora electa del estado, Margarita Gon-
zález Saravia, confirmó que planteará la 
salida de Carmona Gándara y que será el 
Congreso el que tome la decisión.

“Eso siempre lo hemos dicho, que es 
un tema urgente y realizaremos la solici-
tud al Congreso de Morelos a principios 
de este mes. Nosotros vamos a hacer la 
solicitud y ellos tomarán la decisión”, de-
claró la próxima gobernadora.

Ayer, medios de información cuestio-
naron ayer al fiscal morelense sobre las 
declaraciones de González Saravia y su 
futuro en el cargo.

“Todos los servidores públicos te-
nemos un inicio y una terminación en 
nuestros cargos, ya sea por el plazo o por 
alguna situación, seremos respetuosos 
de las decisiones que tome el Congreso 
que es al que le corresponde evaluar el 
trabajo del fiscal general y de su staff, en-
tonces nos atendremos a lo que venga.

“Vamos a seguir trabajando con res-
ponsabilidad y con vocación como lo he-
mos venido haciendo”, declaró Carmona 
Gándara, quien es titular de la Fiscalía lo-
cal desde 2018 y su cargo es hasta 2027.

El funcionario además se dijo tranqui-
lo ante la situación de ser destituido del 
cargo, misma acción que se ha planteado 
desde hace varios meses, y destacó que 
lo más importante es trabajar por la so-
ciedad de Morelos. 

“Dando resultados somos casi mil 800 
almas, las que trabajamos en la fiscalía, 
no es el trabajo de una sola persona, yo 
soy el representante de una institución y 
lo que tengo que hacer es cumplir con la 
norma, cumplir con las leyes y la Consti-
tución”, expuso el fiscal general. 

De acuerdo con el artículo 81 de la Ley 
Orgánica de la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Morelos, el titular de esta 
institución no podrá ser removido a menos 
que haya “causas administrativas graves”. 

“El fiscal General, el fiscal Anticorrup-
ción y el fiscal Especializado en Delitos 
Electorales, una vez designados, no po-
drán ser removidos sino por causa admi-

EL FUNCIONARIO estatal asegura que seguirá con sus labo-
res; la diputada, Jazmín Solano, afirma que el Congreso anali-
zará su salida o no; Morena, con mayoría para decidir su futuro

nistrativa grave, en los términos señalados 
por los artículos 51 al 64 de la Ley General 
de Responsabilidades Administrativas y, 
en lo conducente, lo que al efecto estable-
ce la Ley de Responsabilidades Adminis-
trativas para el Estado de Morelos.

“Lo anterior, sin perjuicio de la garan-
tía de audiencia previa que deberá conce-
derles el Congreso del Estado”, establece 
la Ley Orgánica.

La diputada presidenta de la Mesa 
Directiva del Congreso de Morelos, Jaz-
mín Juana Solano López, mencionó que 
cuando sea el momento se analizará para 
tomar una decisión si el fiscal se va o no. 

“Estaremos atendiendo la solicitud en 
el momento que sea enviada y recepcio-
nada en el Congreso del estado y yo creo 
haremos las mesas de trabajo, revisare-
mos cómo vamos a avanzar”, 
mencionó la legisladora.

Medios locales le pregun-
taron si se puede adelantar 
después de las declaraciones 
que hizo González Saravia y 
respondió que era un tema “ál-
gido” y muy público en la vida 
de Morelos, por lo que se tiene 
que revisar.

“Tendremos que revisar con 
la gobernadora, con los legisla-
dores y creo que hay que tender 

rutas de diálogo, de consenso, porque yo 
creo que no se puede seguir en esta mis-
ma ruta, entonces yo espero que estemos 
recepcionando la solicitud, se empiecen 
a procesar algunos temas para empezar 
a trabajar en el pleno”, dijo Solano López.

La legislatura LVI  de Morelos consta de 
20 diputados, 12 electos por mayoría rela-
tiva, que representan los 12 Distritos Loca-
les Electorales, que conforman el estado, 
y ocho de Representación Proporcional.

De ésos, 10 son de Morena, cuatro del 
PAN, dos del Partido del Trabajo, uno del 
PRI, uno de Movimiento Ciudadano, uno 
del Partido Verde Ecologista de México y 
uno de Nueva Alianza.

Para revocar al fiscal es necesaria la ma-
yoría calificada; es decir, 14 votos, mismos 
que tienen Morena y aliados en el Congre-
so de Morelos.

Cuando cuestionaron a Solano López 
si sería prioridad el tema en la legislatura, 
dijo que las solicitudes tanto ciudadanas 
como del Poder Ejecutivo serán prioridad, 
sobre todo en materia de seguridad. 

“Tengo que trabajar en el consenso o 
en el seno del Congreso, una postura que 

nos permita transitar y abonarle 
al estado. Hoy hay condiciones 
distintas, habrá que revisar 
cómo se va a trazar una ruta in-
teligente para todos. 

“Apelo a que todos en el es-
tado podamos generar mejo-
res condiciones y espero que 
también el fiscal revise, atienda 
y también replantee algunas 
situaciones que nos permitan 
dar un buen mensaje”, expuso 
la morenista.

URIEL Carmon en una conferencia sobre la detención de secuestradores, en 2023.

Anuncia Delfina 
apoyo de enseres 
a daminificados

| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja @razon.com.mx

LA GOBERNADORA del estado de Méxi-
co, Delfina Gómez Álvarez, visitó las zonas 
afectadas por las inundaciones en Chalco 
y anunció la entrega de enseres domésti-
cos y el avance del censo de Bienestar para 
ayudar a quienes más lo necesitan.

En su recorrido, la mandataria local se 
comprometió a continuar con las accio-
nes para resolver la problemática en el 
municipio en beneficio de la ciudadanía.

“Estamos haciendo lo más posible, yo 
sí quiero que tengan esa confianza, yo sé 
que algunos están inquietos, preocupa-
dos, enojados, ¿por qué no? Pero estamos 
haciendo lo que más se pueda y seguire-
mos trabajando.

“No nos vamos de aquí hasta que no 
quede”, aseveró la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez. 

Gómez Álvarez además visitó el Centro 
de Desarrollo Comunitario que se encuen-
tra habilitado como albergue temporal en 
la colonia Culturas de México. Ahí se reu-
nió y conversó con damnificados.

A través de redes sociales, la mandata-
ria mexiquense compartió que habló con 
los vecinos que se encuentran en el alber-
gue y que les informó sobre las acciones 
que están realizando las autoridades para 
terminar con las inundaciones.

“Sí va a haber apoyo del Gobierno fede-
ral y del Gobierno municipal se van a dar 
enseres, lo básico que son refrigeradores, 
estufas, colchones, camas.

“Paralelamente a eso, yo ayer platicaba 
con el secretario del Trabajo a nivel fede-
ral, para hacer un proyecto en donde po-
damos apoyar a la gente que se quedó sin 
trabajo”, afirmó la gobernadora

En redes sociales, la mandataria mexi-
quense reconoció y agradeció la labor de 
las personas que están brindando sus ser-
vicios en el albergue.

DELFINA Gómez, durante la supervisión de las obras para 
reducir los niveles de agua en calles de Chalco, ayer.

EN JUNIO, la gobernadora 
electa de Morelos, Margarita 
González, dijo que presen-
taría una iniciativa para que 
un titular de la Fiscalía dure 
seis años.

POR LA MAÑANA, Delfina 
Gómez encabezó la Mesa 
Multidisciplinaria que 
mantiene los tres órdenes de 
Gobierno para realizar una 
estrategia de atención.

Días con afectacio-
nes por inundaciones 

tiene Chalco

32

TODOS los servidores públicos 
tenemos un inicio y una terminación 

en nuestros cargos, ya sea por el plazo o por 
alguna situación, seremos respetuosos de las 
decisiones que tome el Congreso”

URIEL CARMONA
Fiscal de Morelos

Años dura el cargo 
como titular de la 

Fiscalía de Morelos

9

Votos son requeri-
dos para alcanzar la 
mayoría calificada

14

Fo
to

 ar
ch

iv
o|

Cu
ar

ts
cu

ro

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Años le restan a uriel 
Carmona por cumplir 

en el puesto

3
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PARA HOY

PULSO CITADINO

Ciudad
REVISE EL MANUAL DEL CICLISTA
Consulta desde  el QR

Siguen trabajos para 
adornar el Zócalo
EN LA ESQUINA de 20 de Noviembre y el Zócalo capitalino, 
trabajadores del Gobierno de la Ciudad de México laboraban 
ayer en el armado y la instalación de un águila dorada con luces 
que represente al Escudo nacional como parte de los adornos 
para los festejos del Día de la Independencia.

TORMENTAS 
DISPERSAS25°MAX. 14°MIN.

ULISES Lara al inaugurar una agencia ministerial para investigar la violencia familiar, el 28 de agosto.

Aspira a ser suplente oficial de Ernestina Godoy

Que evalúen a la Fiscalía y nos
tomen en cuenta: Lara López
| Eunice Cruz 
y Jonathan Castro

El coordinador general de Inves-
tigación Territorial de la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad 
de México (FGJCDMX), Ulises 

Lara López, comentó que está en la me-
jor disposición de ser evaluado para ejer-
cer el cargo como fiscal de la institución.

En entrevista con La Razón, el encar-
gado del órgano autónomo se asumió 
como el actual fiscal en funciones; sin 
embargo, para tomar el cargo debe ate-
nerse al procedimiento de selección.

“Yo no me puedo asumir más que por 
lo que soy: fiscal en funciones, por minis-
terio de ley. Hay que esperar a los tiem-
pos, estoy en la mejor disposición de ser 
evaluado, que evalúen a la Fiscalía y que 
nos tomen en cuenta”, indicó el domingo.

Desde hace siete meses el órgano au-
tónomo carece de una persona titular, 
pues el pasado 8 de enero, con 41 votos 
a favor y 25 en contra, el Congreso de la 
Ciudad de México no ratificó a Ernestina 
Godoy en el cargo por cuatro años más. 
Un día después, la entonces funcionaria 
tuvo su último día de actividades.

Debido a esta situación, Lara López 
asumió el despacho de la Fiscalía capi-
talina; no obstante, no es el titular de la 
misma. La actual administración podría 
terminar sin un fiscal y el Gobierno de 
Clara Brugada Molina estaría iniciando 
sin alguien en ese puesto.

Lara López presumió que la Fiscalía 
está en condiciones óptimas y han avan-
zado durante los últimos años, ya que 
respondieron a las diferentes denuncias, 
sin embargo, dijo que hay temas en los 
que hay que mejorar.

El funcionario mencionó que se conti-
núa trabajando en la ampliación de aten-
der los delitos en contra de las mujeres 
y destacó que las cifras son positivas y 
muestran el trabajo realizado.

“Hay más de 700 carpetas al día, hay 
buenos resultados, desde luego tenemos 
que seguir mejorando, nos faltan más per-
sonas que puedan hacer dictámenes, pero 
lo estamos resolviendo, vamos a tener 
que incorporar personal de trabajo social, 
psicología, análisis de contexto, porque 
son componentes sustantivos para la in-
tegración de las carpetas”, aseguró.

De acuerdo con el artículo 120 de la 
Ley Orgánica del Congreso de la Ciudad 
de México, el Consejo Judicial Ciudada-
no debe enviar una terna de aspirantes a 
la persona que ocupe la Jefatura de Go-
bierno, quien elegirá un perfil y lo enviará 
al Legislativo.

EL ENCARGADO de despacho reconoce carencias de personal, pero asegura 
que resultados son buenos; la diputada de Morena, Rebeca Peralta, dice que hay 
mayoría para votarlo; el emecista, Royfid Torres, pide transparencia del proceso

Luego de pasar por una entrevista en 
comisiones, la persona elegida por el 
Ejecutivo deberá ser votada por el Pleno 
del Legislativo, el cual requiere mayoría 
calificada, es decir, 44 votos, para avalar 
a la persona en el cargo.

En la legislatura, que se instaló el pa-
sado domingo, Morena y aliados tienen 
46 diputados, es decir, dos más que los 
requeridos para la mayoría calificada, por 
lo cual podría avalar a la persona que elija 
el actual Jefe de Gobierno, Martí Batres, o 
la mandataria electa local, Clara Brugada.

La diputada de Morena, Rebeca Peral-
ta, dijo a este diario que hay mayoría para 
poder aprobar que Lara López sea nom-
brado como fiscal capitalino y continúe 
en el cargo con ese nombramiento.

“Falta votarlo, pero creo que ya hay 
mayoría y lo vamos a poder nombrar, 
vamos a votar a favor para que se dé con-
tinuidad, hay buenos trabajos y hay que 
continuar con ellos”, sostuvo.

Al respecto, el coordinador de la ban-
cada de Movimiento Ciudadano, Royfid 
Torres González, mencionó a esta ro-
tativa que si bien Morena y sus aliados 
tienen vía abierta para elegir a la persona 

titular de la Fiscalía, espera que sea un 
proceso transparente y en el cual sean 
evaluados los perfiles de los aspirantes.

El emecista aseguró que siempre y 
cuando se cumplan los requisitos que 
debe tener un fiscal, entre ellos tener 
buena reputación, no haber sido conde-
nado por algún delito ni haber ejercido 
una diputación, magistratura u otro car-
go equivalente en los tres años previos, la 
bancada naranja acompañaría el proceso.

“Que de verdad sea una evaluación de 
los mejores perfiles que la convocatoria 
sea lo suficientemente rígida para que los 
que lleguen sean quienes mejor tengan 
las condiciones para desempeñar ese 
cargo y estoy seguro que teniendo todo 
eso vamos a ir acompañando en sus es-
fuerzos siempre y cuando se cumplan 
con todos los requisitos”, dijo.

Al ser cuestionado sobre si apoyaría la 
postulación de Lara López, Torres Gon-
zález consideró que habrá que esperar a 
ver si forma parte de la terna del Consejo 
Judicial Ciudadano.

El diputado además mencionó que la 
Fiscalía requiere trabajo para garantizar 
el acceso a la justicia, por lo cual consi-
deró necesario iniciar el proceso de un 
nuevo fiscal.

“Necesitamos ya iniciar con este pro-
ceso de renovación hay un proceso pen-
diente de transición de la Procuraduría de 
la Fiscalía que todavía se necesita consoli-
dar y eso es lo que creo que urge ya para el 

nombramiento del nuevo Fiscalía el nom-
bramiento. Sería sería una de las priorida-
des de esta tercera legislatura”, dijo.

El coordinador del PAN, Andrés Atayde 
Rubiolo, dijo que el tema es uno de los 
principales pendientes que tiene el Con-
greso local, por lo que prometió estar pen-
diente del procedimiento y que se cumpla 
con lo que establezca la norma para elegir 
a la persona que encabece la Fiscalía.

“Desde el PAN estamos atentos a lo 
que desde el Gobierno y desde la banca-
da oficial se haga y en función de ese pro-
cedimiento que se haga, nosotros iremos 
evaluando los perfiles para poder tomar 
la mejor decisión.

“Percibimos que no hay un esfuerzo 
de Ulises Lara por dialogar o comunicar-
se, sobre todo a raíz del proceso electo-
ral”, resaltó el panista.

La coordinadora del PRD, Nora Arias, 
coincidió que la elección de quien enca-
bece la Fiscalía local es de urgencia.

“Tenemos que atender todos los te-
mas pendientes que se quedaron en la 
ciudad y, por supuesto, con la entrada de 
la nueva Jefa de Gobierno”, dijo.

VEN VÍA LIBRE. El consultor y analis-
ta político, David Saucedo, consideró que 
en la Ciudad de México habrá una Jefa-
tura de Gobierno tutelada, es decir, que 
continúen con personajes que formen 
parte de las administraciones que están 
por culminar.

Añadió que prevé que Morena y alia-
dos van a proponer cambios en el pro-
ceso para elegir al nuevo fiscal, con la 
finalidad de favorecer sus tiempos; sin 
embargo, la convocatoria no será rele-
vante para la elección.

“Sin menospreciar la convocatoria, no 
es relevante, lo que tenemos que ver es 
quiénes operan la convocatoria, en qué 
tiempos, con qué objetivo.

“Más allá de lo que hay en papel y el 
procedimiento está el contexto político, 
hay una ficción de separar la designación 
de un fiscal del Poder Ejecutivo; es decir, 
elegir un personaje que sea indepen-
diente y que no tenga afiliación partidis-
ta”, indicó.

David Saucedo resaltó que, si bien hay 
una mejora en materia de seguridad en 
comparación con hace seis años, la ca-
pital sigue reprobada, pues está lejos de 
cumplir las promesas de campaña.

“Hay un problema de la cifra negra, los 
delitos no denunciados, estamos hablan-
do de incrementos o reducciones en los 
delitos, pero con base en una métrica de-
ficiente porque sólo se denuncia 10 por 
ciento de los delitos”, dijo.

Votos del Congreso 
de la CDMX son ne-
cesarios para elegir 

al fiscal

44

Votos le faltaron a 
Morena en enero 

para ratificar a
Godoy Ramos

3

EN ENERO, la entonces di-
putada del PRI y ahora aliada 
morenista, Silvia Sánchez Ba-
rrios, se ausentó de la sesión 
para ratificar a Godoy Ramos 
y su suplente votó a favor.
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NO ME 
PUEDO 

asumir más que por 
lo que soy: fiscal 
en funciones, por 
ministerio de ley. 
Hay que esperar a 
los tiempos, estoy en 
la mejor disposición 
de ser evaluado”

ULISES LARA
Encargado de la 
Fiscalía de la CDMX
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Repartición en Congreso de la CDMX

Se lanzan el PAN y 
MC en contra de la
mayoría de Morena
| Por Eunice Cruz 
y Jonathan Castro

Las bancadas de PAN y Movimien-
to Ciudadano criticaron a los di-
putados Luis Chávez García, Sil-
via Sánchez Barrios y Noria Arias 

Contreras por respaldar a Morena y aliados 
para con ello darle la mayoría calificada en 
el Congreso de la Ciudad de México.

En conferencia, el coordinador de la 
bancada blanquiazul, Andrés Atayde 
Rubiolo, calificó como ilegal la conforma-
ción del Congreso de la Ciudad de México, 
pues obedece a una sobrerrepresentación 
de Morena y aliados que la ciudadanía no 
les otorgó el pasado 2 de junio.

“A la salida de compras que hicieron el 
día de ayer, no solamente es porque hay 
oferta, es porque también hay demanda, 
así que a estas tres personas que las juz-
gue la historia y los ponga en su justo lu-
gar, y por supuesto, también los partidos 
que en su momento los postulamos”, dijo.

Esto, porque la legisladora Sánchez 

LOS LÍDERES, de ambos partidos, Andrés 
Atayde y Royfid Torres, respectivamente, criti-
can a tres legisladores por sumarse al oficialis-
mo; “que los juzgue la historia”, dice el primero

Barrios, votada por las siglas del PRI, será 
la coordinadora de la Asociación Parla-
mentaria Mujeres por el Comercio Fe-
minista e Incluyente, o que significa una 
curul más para Morena, pues con este 
grupo y con Progresista de la Transfor-
mación formalizó la Alianza por la Con-
tinuación de la Transformación.

Además, Chávez García, a quien la 
ciudadanía votó por el PAN, se sumó a la 
bancada guinda, de la cual salió el dipu-
tado Pablo Trejo para lograr que el PRD 
tuviera representación, pues se integró a 
este grupo en el que está Arias Contreras, 
una nueva aliada del oficialismo.

De esta manera, Morena y todos sus 
aliados alcanzan las 46 curules; es decir, 
dos lugares más que los requeridos para 

la mayoría calificada.
Ayer, Atayde Rubiolo dijo que el Tribu-

nal Electoral de la Ciudad de México tie-
ne una relación estrecha con el Gobierno 
local que le favorece, por lo que, aseguró, 
no se ha impartido justicia electoral.

“La Sala Regional, que era parte de 
nuestra esperanza para recomponer esta 
sobrerrepresentación ilegal, decide dar 
continuidad a este proyecto ilegal y la 
propia Sala Superior hace lo mismo; por 
lo tanto, la mayoría calificada que anun-
cia la alianza oficial es artificial, no orgá-
nica, no representa lo que la gente votó el 
pasado 2 de junio”, sostuvo.

Por otra parte, el coordinador de los 
diputados de Movimiento Ciudadano, 
Royfid Torres González, aseguró que 

ANDRÉS Atayde (al micrófono) en conferencia, ayer.

ROYFID Torres 
(centro) habla 
sobre la agenda 
de MC, ayer.

junto con Luisa Ledesma y Patricia Urri-
za, trabajará para ser la mejor oposición.

El emecista consideró que la bancada 
naranja es más fuerte incluso que la del 
PRI, que sólo tiene dos diputaciones, lo 
cual, afirmó, justifica el que no hayan ido 
en coalición.

Durante el evento, el líder del partido 
en la Ciudad de México, Alejandro Piña 
Medina, aseguró que Morena hizo “tram-
pa” para obtener la mayoría calificada.

“Se instaló ya a tres diputados de 
aquellos que se decían la oposición, 
aquellos que nos acusaron y nos señala-
ron de todo, pues hoy son los que le en-
tregan esa mayoría calificada a Morena 
para hacer y deshacer a su antojo”, men-
cionó el emecista.

Diputados tendrá la 
oposición integrada 
por PAN, PRD y MC

20

Por ciento de los vo-
tos emitidos registró 

Rojo de la Vega

46.3

Curules tienen Mo-
rena y aliados en el 

Congreso capitalino

46

Presenta Rojo de la Vega 
quejas contra magistrado

Edil de Huixquilucan, la 
mejor calificada del país

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

LA ALCALDESA electa de Cuauhtémoc, 
Alessandra Rojo de la Vega Piccolo, afirmó 
que presentó quejas ante el órgano inter-
no de control del Tribunal Electoral de la 
Ciudad de México (TECDMX) en contra del 
magistrado Armando Ambriz Hernández, 
luego de la anulación de los comicios en la 
demarcación por presunta violencia políti-
ca en razón de género.

En la concentración Resiste Cuauhté-
moc, en la Glorieta de la Diana Cazadora, 
en Paseo de la Reforma, y luego frente al 
TECDMX, la aliancista advirtió que busca-
rá a la Comisión de Justicia del Senado de 
la República, así como otras vías como la 
Comisión de Derechos Humanos.

“Armando Ambriz: la lealtad es a la vo-
luntad de la gente. La lealtad es para las ve-

| Redacción

LA ALCALDESA de Huixquilucan, Esta-
do de México, Romina Contreras Carrasco, 
se posicionó como la edil mejor evaluada 
de México con una aprobación ciudadana 
de 73.4 por ciento, de acuerdo con una eva-
luación en todo el país.

La funcionaria local mencionó que este 
nuevo reconocimiento es resultado de una 
política de finanzas sanas, una buena ges-
tión de la administración y de la cercanía 
con la ciudadanía.

“Las cosas buenas en Huixquilucan se re-
flejan con estas calificaciones que nos da la 
ciudadanía, que es resultado de un esfuerzo 
24/7 que realizan todos los trabajadores.

“No sólo las casas encuestadoras des-
tacan el trabajo que hemos realizado, re-
cientemente también recibimos premios 
por la transparencia y manejo adecuado 
de los recursos públicos. Continuamos 
con el compromiso de mejorar la calidad 
de vida de las y los huixquiluquenses”, dijo 
Contreras Carrasco.

El Ranking Nacional de Apro-
bación de Alcaldes, de la encues-
tadora Massive Caller, correspon-
de a agosto y en él, la alcaldesa se 
coloca en el primer lugar entre los 
125 alcaldes de todo el país inclui-
dos, con lo que son 16 ocasiones 
en primer lugar a nivel nacional y 
32 ocasiones consecutivas entre 
sus homólogos de la entidad. 

Además, el estudio muestra 

cinas y vecinos, por eso te pusieron en ese 
lugar y, muy por el contrario, vienes y le ro-
bas la elección a la gente de Cuauhtémoc 
y eso no lo vamos a permitir”, manifestó.

Rojo de la Vega Piccolo reiteró que las 
resoluciones que han dado las instancias 
electorales han sido irregulares, ya que, pre-
viamente el TECDMX, que preside Ambriz 
Hernández, urgió un recuento de votos y la 
Sala Regional dictó que fuera parcial.

La ganadora de los comicios ha señala-
do en varias ocasiones a Ambriz Hernán-
dez y al magistrado Osiris Vázquez Rangel 
de operar en favor de la aspirante morenis-
ta Catalina Monreal.

“Esto ya no es un actuar normal, esto ya 
es hostigamiento, acoso y abuso por par-
te de quienes deberían proteger nuestros 
derechos político-electorales. Me parece 
preocupante que utilicen la lucha feminis-
ta para robarse una elección”, mencionó.

que Huixquilucan ocupa la primera posi-
ción en el Estado de México en los rubros 
de percepción de confianza.

De acuerdo con el estudio, el municipio 
obtuvo una calificación de 63.4 por ciento 
en la percepción de confianza de la ciuda-

danía y 23.1 por ciento en per-
cepción de inseguridad.

En el marco de la Reunión Ha-
cendaria Regional “Presentación 
de los lineamientos de entrega-
recepción del nivel municipal”, 
región Valle de México, de la cual 
Huixquilucan fue sede, Romina 
Contreras refrendó su compro-
miso de continuar con el manejo 
transparente de los recursos.

ALESSANDRA 
Rojo de la Vega, 
afuera del TECD-
MX, ayer.

EL PASADO 29 
de agosto Romina 
Contreras recibió 
un reconocimien-
to por el buen 
manejo de los re-
cursos públicos.

ROMINA Contreras, durante la reunión 
Haciendaria Regional , ayer.

MC informó que 
impulsará agenda 
para una ciudad 
justa y en paz, 
próspera, de igua-
les e inteligente y 
de futuro.
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Inauguran expo de 
BC en Punto México
LA SECRETARÍA DE TURISMO federal y la Secretaría de 
Turismo de Baja California dieron banderazo a la exposición 
del estado, que será sede de la 49 edición del Tianguis Turísti-
co México 2025, “Baja California en Masaryk”. Estará vigente 
durante septiembre en el espacio Punto México de la Sectur.MARTES 03.09.2024

19

Paisanos envían 5 mil 614 millones de dólares

Remesas familiares sufren 
tropezón en julio; caen 9.5%

| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

En julio de 2024, el ingreso por 
concepto de remesas fue de 5 mil 
614 millones de dólares, monto 
inferior al registrado un mes an-

tes de 6 mil 207 millones de dólares y que 
fue cifra máxima histórica; es decir, una 
contracción de 9.5 por ciento, la cual fue 
producto de un constante cambio en la 
paridad cambiaria y de la desaceleración 
en la economía estadounidense.

En su comparación anual, informó el 
Banco de México (Banxico), los envíos 
de los connacionales tuvieron una caí-
da de 0.95 por ciento, pues en julio de 
2023, llegaron al país 5 mil 668 millones 
de dólares.

“En julio de 2024, los ingresos por re-
mesas exhibieron un retroceso anual de 
1.0 por ciento, resultado neto de un incre-
mento de 0.8 por ciento en el número de 
envíos y de una caída de 1.8 por ciento en 
el monto de la remesa promedio”; además, 
se originaron de 14 millones de transaccio-
nes, con un promedio de 402 dólares por 
envío, señaló el Banxico. 

De acuerdo con la institución rectora 
de la Política Monetaria de México, a car-
go de Victoria Rodríguez Ceja, entre ene-
ro y julio, los ingresos acumulados por 
concepto de remesas familiares se ubi-
caron en 36 mil 940 millones de dólares, 
monto superior a los 35 mil 906 millones 
de dólares del mismo periodo, pero del 
año pasado; es decir, tuvo un incremento 
anual de 2.9 por ciento. 

En los últimos doce meses del año, de 
agosto de 2023 a julio de 2024, el flujo 
acumulado fue de 64 mil 353 millones 
de dólares. 

El Banxico reportó que respecto a las 
remesas que se enviaron al exterior des-
de México, en julio de este año se coloca-

ANALISTAS SEÑALAN que 
reducción mensual se debe a la 
variación en la paridad cambia-
ria y a una desaceleración del 
empleo en EU; en primeros 7 
meses crecen 2.9%

ron 110 millones de dólares, cifra 0.9 por 
ciento menor que lo que se registró en ju-
nio, pero 22.2 por ciento más grande que 
en el mismo mes de 2023. Las remesas 
que egresaron se realizaron en 279 mil 
operaciones, con un envío promedio de 
394 dólares por transacción.

En los primeros siete meses del año, 
los egresos por remesas acumularon 796 
millones de dólares, monto superior al 
que se reportó en el mismo lapso del año 
pasado, que fue de 604 millones de dóla-
res, equivalente a un incremento de 31.7 
por ciento, señaló el banco central. 

El flujo acumulado de remesas enviadas 
al exterior entre agosto de 2023 y julio de 
2024 fue de mil 268 millones de dólares. 

“Como resultado de lo anterior, en el 
mes que se reporta el superávit de la cuen-
ta de remesas de México con el resto del 
mundo se ubicó en 5 mil 504 millones de 
dólares, similar al de 5 mil 578 millones de 
dólares que se registró en julio de 2023. 

En el periodo enero–julio de 2024, el 
saldo de la cuenta de remesas resultó de 
36 mil 144 millones de dólares, monto 
superior al de 35 mil 302 millones de dó-
lares observado en igual lapso de 2023. 

Sobre el saldo por remesas en los últi-
mos doce meses, entre agosto de 2023 y 
julio de 2024, el acumulado se ubicó en 
63 mil 085 millones de dólares. 

El área de Estudios Económicos de 
BBVA en su reporte “Análisis de Migra-

ción” y Remesas destacó que, ante la 
desaceleración del empleo en Estados 
Unidos, pues en abril y julio de 2024, se 
redujo la creación de plazas de trabajo 
no agrícolas, 108 mil y 114 mil, respec-
tivamente, esta situación se tradujo en 
una menor demanda de personas traba-
jadoras; es decir, una reducción del flujo 
migratorio y por lo tanto también reper-
cutió en la cantidad de las remesas que 
se enviaron. 

A pesar de la debilidad de creación 
de empleos en Estados Unidos y de los 
impactos negativos en las remesas, los 
analistas de BBVA refirieron que también 
se debe considerar el constante cambio 
en la paridad cambiaria que ha tenido el 
peso mexicano frente al dólar. 

“Los hogares receptores de remesas 
son sensibles ante las variaciones en el 
tipo de cambio, y podrían resultar bene-
ficiados o perjudicados”, señalaron. 

Los beneficios o afectaciones por el 
tipo de cambio para las personas que 
reciben remesas pueden deberse a un 
efecto coyuntural o estructural, en el 
caso de coyuntura aumenta la paridad 
cambiaria entre el peso y el dólar, por lo 
tanto, los envíos de remesas aumentan 
como lo “ocurrido en junio de 2024 cuan-
do crecieron 11.1 por ciento y alcanzaron 
su máximo histórico. En ese mes el peso 
mexicano se depreció en 7.6 por ciento 
respecto del mes anterior”, explicó BBVA. 

Para el segundo caso, “aunque los ho-
gares en México pudieran recibir menos 
remesas en dólares a consecuencia de la 
desaceleración de la actividad económi-
ca en Estados Unidos, si la depreciación 
del peso mexicano es mayor para el mis-
mo periodo, los hogares podrían termi-
nar recibiendo en términos reales una 
mayor cantidad de dinero”, puntualizó.

Por su parte, Gabriela Siller Pagaza, di-
rectora de Análisis Económico de Grupo 
Financiero Banco Base, señaló que “el 
poder adquisitivo de las remesas” podría 
verse favorecido por la depreciación del 
peso mexicano en los próximos meses, 
pues estimó que el tipo de cambio puede 
alcanzar los 19.50 pesos por billete verde 
en diciembre y la inflación en 4.75 por 
ciento, de resultar así, al cierre de 2024 
se tendría un crecimiento anual de 2.06 
por ciento.

Cifras en millones de dólares

Fuente|Banxico

INGRESOS POR REMESAS

EN EL PERIODO entre 
enero y julio de 2024, 99 
por ciento del total de los 
ingresos por remesas fami-
liares se efectuó a través de 
transferencias electrónicas. 

AL FINAL DE 2024 se 
estima que las remesas que 
lleguen a México sumarán 66 
mil 500 millones de dólares, 
lo que representará 3.7% del 
PIB nacional, según BBVA.

Millones de migran-
tes mexicanos hay  
en Estados Unidos
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Dólares por transac-
ción, el promedio de re-
mesas que ingresaron
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Cifras en variación porcentual 
Fuente|Banxico

VARIACIÓN ANUAL 
En su comparación anual, las remesas  

registraron un retroceso de uno por ciento.
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El monto recibido en julio se originó de 14 millones de transacciones.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Cuatro son las fuentes de financiamiento del gobierno: (i) 
impuestos, que debe ser la fuente ordinaria; (ii) deuda, que 
puede ser fuente ordinaria si se cumple la condición (como lo 
señala la fracción VIII del artículo 73 constitucional), de que 
el dinero recibido en préstamo se invierta en la producción 
de bienes y servicios, cuya venta genere el ingreso necesario 
para pagar lo que se debe); (iii) venta de activos, suponiendo 
que el gobierno los tenga y los pueda vender, venta que es 
una fuente no recurrente de ingresos; (iv) producción de di-
nero, para lo cual se requiere que el gobierno pueda obligar 
al banco central a producir dinero y dárselo para que lo gaste, 
producción de dinero que debe ser, como lo es actualmente 
en México, gracias al párrafo sexto del artículo 28 constitucio-
nal, una fuente prohibida de financiamiento del gasto guber-
namental porque genera inflación.

De estas cuatro fuentes de financiamiento del gasto gu-
bernamental, ¿cuál es la que más le conviene a los gobernan-
tes? La producción de dinero, (i) porque no tienen que cobrar 
impuestos, con la queja y resistencia lógica de los contribu-
yentes; (ii) porque no tienen que pedir dinero prestado, con 
el inconveniente de tener que devolver el préstamo más los 
intereses; (iii) porque no tienen que vender activos, lo cual 
puede disminuir su poder.

De estas cuatro fuentes de financiamiento del gasto del 
gobierno, ¿cuál es la única que (¡aparentemente!), les con-
viene a los ciudadanos? La producción de dinero, porque no 
tienen que pagar impuestos.

Si la producción de dinero es la fuente de financiamien-
to del gasto gubernamental que, ¡sin duda alguna!, más les 
conviene a los gobernantes, y la única que, ¡aparentemente!, 
les conviene a los ciudadanos, ¿por qué no ponerla en prác-
tica?, para lo cual hay que quitarle la autonomía al Banco de 
México, para lo cual hay que modificar el párrafo sexto del 
artículo 28 constitucional, lo cual Morena y sus aliados, dada 
la mayoría calificada con la que cuentan en el Congreso de la 
Unión, pueden hacer. ¿Por qué no ponerla en práctica? Por 
el repunte inflacionario que ocasionaría, momento de recor-
dar que el gobierno y el Estado nos quita de dos maneras: (i) 
quitándonos dinero, cobrándonos impuestos; (ii) quitándole 
poder adquisitivo a nuestro dinero, generando o permitiendo 
inflación.

Entre enero de 1970 y marzo de 1994, sin autonomía del 
Banco de México, la inflación promedio mensual fue 2.46% 
y 29.52% anual. Entre abril de 1994 y julio de 2024, con auto-
nomía, fue 0.63%, 1.83 puntos porcentuales menor, el 74.39%, 
y 7.56% anual, 21.96 puntos porcentuales menor, el mismo 
74.39%.

Con el Banco de México autónomo sigue habiendo in-
flación porque éste tiene meta de inflación del 3%, pero la 
inflación ha sido considerablemente menor de la que fue en 
los tiempos de la subordinación del Banco de México. Subor-
dinación, ¿a quién y por qué?

Continuará.

Con la mayoría calificada en el Con-
greso de la Unión, Morena (AMLO 

en septiembre y Sheinbaum a partir de 
octubre), podrá modificar la Constitu-
ción como quiera, pudiendo quitarle la 
autonomía al Banco de México, algo con-
veniente para gobiernos pródigos, finan-
cieramente irresponsables, como lo han 
sido, en general, los mexicanos, como lo 
ha sido, en lo particular, el de la 4T.

BANCO DE MÉXICO,  
BAJO AMENAZA (2/5) 

PESOS Y CONTRAPESOS
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Política monetaria
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La gobernanza sigue siendo considerada el principal obstáculo para la economía.
FACTORES QUE AFECTAN AL PIB

Cifras en porcentaje Fuente|Banxico

Confianza empresarial cae en agosto
| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

LA CONFIANZA de los empresarios 
de los cuatro sectores más importantes 
de la economía mexicana cayó durante 
agosto, en el que el optimismo en los ser-
vicios financieros, las manufacturas, el 
comercio y la construcción bajó 3.6 pun-
tos respecto al mismo mes del año pasa-
do, entendiendo su deterioro por cuarto  
mes consecutivo.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) dio a conocer este lunes 
su Encuesta Mensual de Confianza Em-
presarial (EMOE), en la que mostró que 
en su comparación mensual el optimis-
mo también fue 0.7 puntos menor frente 

a julio. Con esto el promedio ponderado 
de los cuatro sectores económicos se ubi-
có en 52.8 puntos en agosto.

Por sectores, la confianza empresarial 
de industrias manufactureras fue de 53.2 
puntos, un retroceso de 0.5 puntos res-
pecto a agosto del 2023 y un avance de 
0.2 frente a julio pasado. El incremento 
en el mes fue debido al componente de 
inversión, el cual aumentó 1.3 puntos 
(46.4 unidades). 

Por su parte,  el optimismo en el sector 
comercio disminuyó 0.3 puntos 
en relación con el mes previo 
y retrocedió 3.7 puntos a tasa 
anual, con lo que se ubicó en 
52.8 puntos. En este sector, to-
dos los indicadores registraron 

Encuestados meten tijera para 2024 y 2025

Recortan perspectiva  
del PIB  de 1.61 a 1.5%
| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

Por quinto mes consecutivo, ana-
listas consultados por el Banco 
de México (Banxico) recortaron 
sus expectativas de crecimien-

to económico tanto para este año como 
para 2025; además, prevén una mayor in-
flación y depreciación del tipo de cambio 
para el cierre de este 2024. 

De acuerdo con la Encuesta sobre las 
Expectativas de los Especialistas en Eco-
nomía del Sector Privado de agosto del 
2024, que realiza el banco central a 41 
grupos de análisis y consultoría econó-
mica privados nacional y extranjero, el 
crecimiento del Producto Interno Bruto 
del 2024 será de 1.6 por ciento, inferior 
al 1.80 por ciento pronosticado en la en-
cuesta de julio y al 2.40 por ciento esti-
mado en marzo.

Igualmente, para 2025, la expecta-
tiva de crecimiento disminuyó de 1.61 
por ciento en julio a 1.50 por ciento en 
agosto, siendo éste el tercer 
recorte que realizan. Apenas 
la semana pasada, el Banxico 
bajó su previsión de expan-
sión del PIB para este año a 1.0 
por ciento.

La baja en los pronósticos 
se debe a que los expertos 
del sector privado considera-
ron que la gobernanza y las 
condiciones internas son los 

ENCUESTA DEL BANXICO destaca que la gobernanza y las  
condiciones económicas internas son los principales obstácu-
los para el crecimiento; 71% considera que entorno empeorará

principales factores que podrían obsta-
culizar el crecimiento en los próximos 
seis meses, con 57 y 15 por ciento de las 
respuestas, respectivamente.

Además, la incertidumbre política in-
terna (21 por ciento de las respuestas); y 
sobre la situación económica interna (6.0 
por ciento); los problemas de inseguri-
dad pública (14 por ciento); otros proble-
mas de falta de Estado de derecho (11 por 
ciento); así como la corrupción (7.0 por 
ciento); también fueron algunas de las 
causas que pueden provocar un menor 
crecimiento.

“De cumplirse las proyecciones de la 
encuesta de agosto para el resto del sexe-
nio y teniendo en cuenta el crecimiento 
ya observado en los primeros cinco años, 
México estaría creciendo un acumulado 

de 5.25 por ciento en el sexenio 
en curso”, destacó Grupo Fi-
nanciero Banco Base. 

En cuanto a la percepción del 
entorno económico, el porcen-
taje de analistas que consideró 
que éste empeorará en los próxi-
mos seis meses se mantuvo sin 
cambio en 71 por ciento, pero los 
que consideran que el entorno 
permanecerá igual disminuyó 

de 29 a 24 por ciento, y aquellos que creen 
que mejorará aumentó de 0.0 por ciento 
en julio a 5.0 por ciento en agosto.

 Por otra parte, los expertos proyectan 
que la inflación general en México cerrará 
al final del año en 4.64 por ciento, mayor a 
lo estimado en el mes previo cuando con-
sideraron que la inflación alcanzaría 4.58 
por ciento. Por el contrario, para 2025, 
redujeron ligeramente su previsión, al pa-
sarla de 3.83 a 3.80 por ciento. 

En cuanto a la inflación subyacente, las 
estimaciones disminuyeron de 3.97 a 3.90 
por ciento para el cierre de este año; en 
contraste, la expectativa para la inflación 
subyacente para el 2025 mostró un ligero 
aumento, pasando de 3.71 a 3.72 por ciento. 

La encuesta de agosto también reveló 
que ante la volatilidad de los últimos tres 
meses, los especialistas del sector priva-
do consideran que el tipo de cambio en 
2024 cerrará en 19.00 pesos por dólar, 
estimación mayor a la prevista en julio 
cuando preveían que alcanzará 18.78 uni-
dades frente a la divisa estadounidense.

Además, para finales del 2025 tam-
bién espera que la moneda mexicana cie-
rre en 19.60 pesos por billete verde desde 
las 19.40 unidades por dólar reportadas 
en la encuesta previa.

caídas, pero la confianza en la situación 
económica presente de la empresa subió 
0.9 puntos en el mes.

Además, el Indicador de Confianza 
Empresarial de construcción fue de 
51.1 puntos, una disminución anual de 
1.4 puntos, pero comparado con el mes 
previo fue 0.5 puntos mayor. Al interior, 
destacó el aumento de 3.8 puntos en el 
componente de la inversión, alcanzando 
37.3 unidades. 

El ICE de servicios privados no finan-
cieros bajó 1.4 puntos con rela-
ción a julio y 5.5 puntos compa-
rado con agosto del 2023. Dentro 
del sector, la confianza de los 
empresarios se deterioró en los 
cinco indicadores del ICE.

Puntos bajó el 
ICE con relación 

al mes previo

1.4

EL PORCENTA-
JE de analistas 
que cree que  es 
un mal momento 
para las inversio-
nes aumentó de 
53% a 63%.
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Promueve el ahorro, señala Coneval

Sembrando Vida se queda 
corto para evitar la pobreza

| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

Sembrando Vida, uno de los pro-
gramas sociales insignia del Go-
bierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, ha con-

tribuido desde 2019 a mejorar los ingre-
sos de sus más de 433 mil beneficiarios; 
sin embargo, para aquellos que viven en 
condiciones de mayor vulnerabilidad 
y pobreza, la entrega de recursos no ha 
sido suficiente para mejorar su situación 
económica y alimentaria. 

El Consejo Nacional de Evaluación de 
la Política de Desarrollo Social (Coneval) 
sostuvo en su reporte de Evaluación de 
Impacto Cualitativa del Programa Sem-
brando Vida, que aún cuando los bene-
ficiarios con mayor vulnerabilidad y po-
breza reciben un apoyo económico de 6 
mil 250 pesos mensuales, su condición 
socioeconómica no ha cambiado.

Lo anterior ocurre luego de que hay 
múltiples factores sociales como el ta-
maño de sus familias o que carecen de 
otros ingresos complementarios, lo que 
impide que el programa logre su princi-
pal objetivo: contribuir al bienestar social 
de los campesinos o productores, explicó 
en conferencia de prensa, el director eje-
cutivo del Coneval, José Nabor Cruz.

Comentó que, por el contrario, en los 
beneficiarios con familias pequeñas y 
que no dependen únicamente del apo-
yo, el programa incluso ha promovido la 
práctica de ahorro, la cual ha sido apro-
vechada para adquirir más insumos y 
mejorar la producción de sus parcelas y, 
en algunos casos, para financiar otros sis-
temas productivos o pequeños empren-
dimientos comerciales. 

No obstante, destacó que para los be-

DESTACA que para beneficiarios que dependen sólo de este apo-
yo no es suficiente para superar sus carencias económicas; infla-
ción e inseguridad contribuyeron a que personas se dieran de baja

neficiarios con familias grandes, de has-
ta 10 o más integrantes, esto no es po-
sible debido a que el apoyo representa 
una gran proporción del gasto destina-
do a satisfacer sus necesidades básicas. 

Por otra parte, el informe de la Cone-
val destaca que entre las razones por las 

que los beneficiarios suelen darse de baja 
del programa se encuentran “la inflación 
y el encarecimiento de la mano de obra 
agrícola asociados, respectivamente, con 
condiciones macroeconómicas y la cre-
ciente demanda a nivel local provocada 
por Sembrando Vida”.

De igual forma, la delincuencia ha 
sido otro factor que ha contribuido a 
que los campesinos y productores se 
den de baja, pues los altos índices de 
violencia en algunas regiones han obli-
gado a los beneficiarios a desplazarse y 
abandonar sus unidades de producción, 
añade el reporte. 

INCLUSIÓN DE MUJERES. De acuer-
do con el Coneval, otros de los hallazgos 
es que al interior de las Comunidades de 
Aprendizaje Campesino, establecida en 
las Reglas de “Operación del Programa” 
se dio una mayor inclusión de mujeres 
campesinas y productoras en el trabajo, 
quienes incluso se incorporaron a cargos 
administrativos. 

Sin embargo, el estudio identificó que 
en esta inclusión provocó una sobrecar-
ga de trabajo para las beneficiarias, pues 
tuvieron que combinar las actividades 
demandadas por el programa con las del 
hogar y de otras actividades económicas 
que realicen. “Aquellas mujeres sin redes 
de apoyo presentan una mayor dificultad 
para permanecer como beneficiarias del 
programa, debido a la cantidad de activi-
dades y funciones que deben desempe-
ñar”, resalta.

Millones de plantas 
entregó en estos cin-
co años de operación
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DE SEPTIEMBRE 
de 2023 a junio de 
2024 Sembrando 
Vida destinó 29, 831.2 
millones de pesos, 
de acuerdo con el 6° 
Informe de Gobierno.
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 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

El sistema portuario mexicano, en práctica-
mente todas sus instalaciones, obtiene re-
sultados financieros positivos, y en conjunto 

—bajo la administración de la Marina—, posee 
la solvencia suficiente para solventar un pro-
yecto de gran envergadura sin presionar el 
presupuesto federal (que ya viene aprestado) 
los años próximos. 

De hecho, la Asipona de Manzanillo, a 
cargo del almirante Mario Alberto Gasque 
Peña, tiene un capital contable que supera ac-
tualmente los 4,700 millones de pesos mien-
tras que en 2023 sus utilidades netas fueron 
de 1,114 millones de pesos… suma que avanzó 
11% al primer semestre de 2024.

El Nuevo Puerto de Manzanillo está pro-
yectado a efectuarse en la Laguna de Cuyutlán 
para tener tres veces la magnitud del actual 
puerto, el cual está saturado desde hace ya 
varios lustros y generando rezagos y compli-
caciones logísticas al comercio internacional. 

Considerando el capital de la Asipona, sin 

problema podría sostener una inversión en 
infraestructura superior a los 20 mil millones 
de pesos en total entre dragados, accesos, co-
nexión carretera y ferroviaria, frente de agua, 
remediación ambiental, muelles y patios de 
maniobra y almacenamiento. Empero, es pro-
bable que se genere una sola gran bolsa —un fi-
deicomiso— con las empresas administradas 
por la Marina para ésta y otras obras portua-
rias, ferroviarias y aeroportuarias.

La inversión en Nuevo Ma nza n il lo 
-como sucede en todas las Asiponas- obten-
drá su retorno con las concesiones y per-
misos concursados con empresas privadas 
que desarrollan sus terminales conforme a 
un plan maestro de desarrollo. Es relevante 
apuntar que la Semar tiene capacidad de 
ejecutar obras estratégicas como el mismo 
dragado y preparación de terrenos, lo cual 
reduce los costos de arranque.

Para tener un referente, el actual Manza-
nillo mueve más de 3.7 millones de contene-

dores al año a través de 14 posiciones comer-
ciales, 3 para combustible y dos de cruceros; 
tiene una superficie de 437 hectáreas, con 6.2 
kilómetros de vialidades internas y 24.7 kiló-
metros de vías férreas dentro del polígono.

Sin duda, se trata de un proyecto positi-
vo que apuesta a la expansión económica, 
al empleo, a la innovación y de una activa 
participación de empresas privadas nacio-
nales y extranjeras. Ese escenario expansivo 
de comercio (e inversión de manufacturas y 
servicios) tendrá que compulsarse con los es-
cenarios que desencadene la reforma judicial, 
las leyes de agua, energía y minería, así como 
la desaparición de los órganos reguladores 
autónomos, iniciativas que hasta ahora han 
minado la certidumbre de un amplio abanico 
de inversores.

Veremos pronto que sucede en realidad.

Caso Cerritos: caer blandito en CFE. En la 
medida que se aproxima la toma de posesión 
de Emilia Esther Callejas como nueva directo-
ra de la CFE, resulta desconcertante observar 
la cercanía de Adrián Olvera Alvarado, actual 
director de la Empresa Pública Subsidiaria 
(EPS) Generación V, en las giras de trabajo de 
la próxima directora. 

Y no tendría nada de raro si no fuera por-
que el historial de Olvera Alvarado contiene 
múltiples acusaciones de acoso laboral y va-
rios incidentes polémicos y qué aun así esta-
ría en la antesala de la dirección Corporativa 
de Operaciones. 

Por ejemplo, abundan denuncias presen-
tadas ante la Comisión de Derechos Humanos, 
así como el expediente en el Área de Quejas, 

Denuncias e Investigaciones de la Función 
Pública, relacionadas con acoso laboral y vio-
lencia de género, todas ellas sin resolverse ya 
sea por la comisión de Rosario Piedra y la se-
cretaría de Roberto Salcedo. Bien raro. 

En los pasillos de CFE corre la voz de que 
se trata de una cadena de favores, pues desde 
principios de año Olvera Alvarado contrató 
como su nuevo jefe de Departamento a Ri-
cardo Cerritos Jasso, quien carece de expe-
riencia en el ramo…, pero que es esposo de la 
próxima directora.

Proeza, cambio de estafeta. El conglome-
rado industrial y de servicios Proeza cambia 
de mando: luego de 29 años de desempeñar-
se en la firma neoleonesa, Leopoldo Zedillo 
pasa la estafeta a Daniel Martínez-Valle como 
director general, generando un cambio gene-
racional ordenado y funcional en las compa-
ñías que encabeza Enrique Zambrano Benítez.

Proeza es de los casos exitosos de em-
presas familiares que profesionalizan sus 
equipos de dirección, al tiempo de conservar 
identidad y principios, lo cual le ha permiti-
do crecer y diversificarse durante 68 años. El 
conglomerado tiene la unidad de autopartes 

—su origen— Metalsa; la unidad de agroin-
dustria Citrofut centrada en frutos frescos y 
procesados; la unidad Proeza Ventures para 
impulsar especializadas en movilidad; a Pre-
mier Healthcare Professionals para servicios 
médicos en Estados Unidos; Astrum para 
telecomunicaciones digitales a sus clientes 
en las industrias marítima, de petróleo-gas 
y logística.

Y ahora tiene nuevo capitán.

La nueva es que tras las reuniones de trabajo entre la Pre-
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, y los especialistas de 

la Secretaría de Marina Armada de México que conduce el 
almirante Rafael Ojeda, se dio visto bueno a que se ponga en 
marcha la construcción del Nuevo Puerto de Manzanillo, en 
Colima, el cual será el proyecto portuario más relevante del 
próximo sexenio y que será financiado con los propios recur-
sos que generan las Administraciones del Sistema Portuario 
Nacional (Asiponas).

PALOMEAN PROYECTO PUERTO NUEVO MANZANILLO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Empleo cae 0.31%

Crece informalidad; 
se sumaron 155 mil 
en el 2° trimestre

| Por Cuagutli R. Badillo
cuahutli.badillo@razon.com.mx

En el segundo trimestre de 2024, 
los trabajadores que laboraron 
en el sector informal aumenta-
ron en 155 mil personas, respec-

to al mismo lapso de 2023. Del total de la 
población, el sector informal abarcó 16.6 
millones de personas y representaron el 
28.1 por ciento de la población ocupada, 
informó el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi) a través de la 
Encuesta Nacional de Ocupación y Em-
pleo (ENOE).

El total de personas que tenían un 
empleo informal fue de 32.1 millones, 
si se compara con el mismo lapso, pero 

DE ABRIL a junio de 2024 el total de personas con un trabajo en este segmento 
ascendió a 32.1 millones;  esta cifra representa más del 54% de la Población Ocupada

de 2023, se registró una caída de 0.31 
por ciento, es decir, 103 mil trabajadores 
menos; asimismo, representó el 54.3 por 
ciento de la población ocupada que fue 
de 59 millones 327 mil 161 personas. 

De acuerdo con los datos de la ENOE, 

las personas con una ocupación informal 
se dividen por tipo de unidades econó-
micas empleadoras: sector informal, las 
personas que realizaron trabajo del hogar 
remunerado fueron 2.3 millones, aunque 
hubo una reducción de 11 mil 700 perso-
nas respecto al año pasado; el personal 
de empresas, gobierno e instituciones 
fue de 7.9 millones, 120 mil 140 personas 
más que en 2023 y personas que labora-
ron en el ámbito agropecuario fueron 5.2 
millones de personas, una contracción 
de 366 mil 549 personas sobre el mismo 
lapso del año anterior. 

En el segundo trimestre del año en 
curso, los hombres representaron 18.8 
millones de personas, respecto al total 
de la población informal, una caída de 
110 mil 464 personas menos que en el 
segundo trimestre de 2023; en el sector 
informal laboraron 9.7 millones, pero 156 
mil 174 más que en 2023; en el trabajo del 
hogar, 187 mil 659; en empresas, gobier-

no e instituciones, 4.3 millones, 45 mil 
324 más que el año pasado y finalmente, 
en el ámbito agropecuario fueron 4.5 mi-
llones de personas, 310 mil 780 hombres 
menos que el año pasado. 

En el mismo lapso, las mujeres repre-
sentaron 13.2 millones respecto del total 
de la población con un empleo informal, 
por unidad empleadora, las mujeres que 
tuvieron un trabajo en el sector informal 
fueron 6.9 millones; en el trabajo del ho-
gar remunerado 2.1 millones, 10 mil 518 
personas menos que en 2023; en empre-
sas, gobierno e instituciones 3.5 millones 
y las que se emplearon en el ámbito agro-
pecuario fueron 710 mil 778 personas, 55 
mil 769 menos que el mismo periodo de 
tiempo, pero de 2023. 

“El empleo informal añade las siguien-
tes categorías: el trabajo no protegido en 
la actividad agropecuaria, el servicio do-
méstico remunerado no protegido, así 
como los trabajadores subordinados”. 

UNA PERSONA vende artesanías en la calle, en una imagen de archivo.

Millones de perso-
nas pertenecieron a 

la PEA en 2T24

60.9

UNIDAD EMPLEADORA 2024
Sector informal 16,691,011
Trabajo doméstico remunerado 2,302,711
Empresas, gobierno, instituciones 7,950,455
Ámbito Agropecuario 5,246,515
Total  32,190,692

Cifras en número de personas Fuente|ENOE, Inegi

Población ocupada por tipo de unidad 
económica empleadora

OCUPACIÓN INFORMAL 
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Las puertas del Palacio del Elíseo 
no dejan de abrir y cerrar para re-
cibir políticos de todas las tenden-
cias, en búsqueda de un nuevo y 
esperadísimo primer ministro 
que, casi dos meses después de las 
legislativas, no termina de ser 
nombrado. Emmanuel Macron 
sigue fi rme en su posición de no 
adjudicar el cargo a Lucie Castets, 
la candidata del Nuevo Frente Po-

Andreína Flores. PARÍS

►Bernard Cazeneuve, jefe del Gobierno con Hollande, se perfi la 
como la opción favorita del presidente para zanjar el bloqueo

Un primer ministro a 
la medida de Macron

El presidente francés recibió ayer en el Elíseo a Hollande y a Sarkozy

EFE

socialista François Hollande. 
También fue ministro del interior 
en el año 2015, cuando ocurrieron 
los atentados de París del 13 de 
noviembre. Cazeneuve tuvo la res-
ponsabilidad de coordinar las 
fuerzas del orden y los servicios de 
inteligencia para atrapar a los cul-
pables y llevarlos a juicio. Fue el 
encargado de reforzar la seguri-
dad y ofrecer algo de tranquilidad 
al gobierno y a sus ciudadanos. 
Bernard Cazeneuve suena cada 
vez más como el favorito de Em-

pular - la alianza de izquierdas que 
conquistó la mayoría de escaños 
en las elecciones legislativas de 
julio- y sigue entrevistando otros 
posibles aspirantes al puesto. La 
ley no obliga al presidente a nom-
brar a un primer ministro de la 
mayoría parlamentaria relativa y 
Macron sigue aferrándose con las 
dos manos a esa libertad. Este lu-
nes, recibió en su despacho a un 
«habitué» del Elíseo: Bernard Ca-
zeneuve, quien fuera el último 
primer ministro del gobierno del 

manuel Macron para el cargo de 
primer ministro. ¿Por qué? Se tra-
ta de una fi gura fi el a la política de 
izquierda pero con una importan-
te simpatía por la derecha. Y en ese 
sentido, se parece mucho a la per-
sonalidad misma de Macron, 
quien ejerció como ministro de 
Finanzas bajo el gobierno de Ho-
llande pero que, al llegar al poder, 
no dudó en llamar a viejos colabo-
radores de Nicolás Sarkozy y su 
derecha tradicional. 

En el caso de una cohabitación 
-presidente de una tendencia y 
primer ministro de otra- la rela-
ción podría darse con cordialidad, 
a diferencia del choque explosivo 
que se produciría con una fi gura 
enteramente de la izquierda, apo-
yada especialmente por quien 
encarna la antítesis de Macron: el 
ultraizquierdista Jean-Luc Mélen-
chon, patrón del partido La Fran-
cia Insumisa. ¿Qué dice Cazeneu-
ve? Al principio, declaraba no estar 

interesado en volver al palacio de 
Matignon, despacho del primer 
ministro, pero con el correr de las 
semanas ha ido amoldándose a la 
idea. Su presencia en el Elíseo es 
una gran señal. Y de hecho, a su 
llegada a las puertas del palacio, 
su discurso expresaba una volun-
tad más convencida: «Estoy dis-
puesto a servir al país». Cazeneuve 
no llegó solo. Minutos después, el 
mismo François Hollande soste-
nía también una reunión con el 
presidente de la república. ¿Espal-
darazo abierto al próximo primer 
ministro?¿Consejo de experto en 
esta situación de bloqueo político? 
Quizás un poco de ambas cosas. 
Sin embargo, todo apunta a que 
un eventual gobierno de Cazeneu-
ve no sobreviviría a una moción 
de censura, ya prometida por el 
bloque de izquierdas, el Nuevo 
Frente Popular. «Si el presidente 
de la República se niega obstina-
damente a respetar los resultados 
de las elecciones, habrá moción 
de censura, habrá movilización de 
calle y habrá moción de destitu-
ción», declaró el domingo Manuel 
Bompard, secretario nacional de 
La Francia Insumisa, recordando 
la marcha convocada para este 
sábado 7 de septiembre junto a las 
organizaciones sindicales y las ju-
ventudes de izquierda. Hay que 
recordar que Bernard Cazeneuve 
ha sido un intenso crítico del par-
tido LFI y que el bloque de izquier-
das teme que su plan de gobierno 
se aleje totalmente de lo que ellos 
han planteado: aumento del sala-
rio mínimo, derogación de la ley 
que aumenta la edad de la jubila-
ción, reinstauración del impuesto 
a las grandes fortunas y otras gran-
des medidas sociales ligadas a la 
agricultura y a la fuerza obrera. 

El Partido Socialista, en la voz de 
su secretario general, Olivier Fau-
re, también anunció que rechaza-
rá un gabinete dirigido por Caze-
neuve: «Censuraremos cualquier 
continuidad con el macronismo. 
Los franceses han pedido cam-
bios, y rupturas en las elecciones 
legislativas». Reunión también 
con la derecha: Que no se diga que 
Macron no explora todos los cam-
pos. Así como recibió a primera 
hora de la mañana a Cazeneuve y 
a Hollande, así también le abrió las 
puertas a Nicolas Sarkozy y a Xa-
vier Bertrand. Este último es otro 
de los nombres que resuenan 
como alternativas para primer mi-
nistro. Bertrand es un hombre de 
59 años, del ala del partido Los 
Republicanos que no hizo alianza 
con la extrema derecha de LePen 
y Bardella. Actualmente se desem-
peña como presidente de la región 
Hauts de Seine y ha sido titular de 
los ministerios de Salud y Trabajo 
con Sarkozy.

►En medio de las 
consultas de Macron 
con la derecha y la 
izquierda, ha empezado 
a sonar un tercer 
nombre: Thierry Baudet, 
actual presidente del 
Consejo Nacional 
Económico, Social y 
Ambiental. Al parecer, 
Emmanuel Macron 
estaría tratando de 
zanjar la cuestión entre 
los diferentes partidos y 
sus propias
preferencias, decantán-
dose por una fi gura de la 
sociedad civil. Baudet 
es docente de profesión 
pero su vida política ha 
estado ligada a la 
gerencia de estableci-
mientos médicos de 
carácter social así como
a la seguridad social del 
sistema de educación 
nacional. Hombre de 
izquierda, ha trabajado 
también codo a codo 
con el Ministerio de 
Salud. Baudet tiene un 
nombre y una trayecto-
ria respetables pero aún 
así, es una sorpresa 
difícil de digerir. Si una 
moción de censura 
podría esperarse contra 
Cazeneuve, que es más 
fuerte y más conocido, 
sin duda a Baudet le 
espera lo mismo. 

La tercera vía: 
el consejero 
Thierry Baudet
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EL OPOSITOR Edmundo González recibe durante una protesta el pasado 30 de julio 
evidencia de su triunfo sobre Nicolás Maduro.

|  Redacción

El régimen de Nicolás Maduro 
ordenó la aprehensión del can-
didato opositor en Venezuela, 
Edmundo González, horas des-

pués de otro choque con Estados Unidos, 
que incautó una aeronave del chavismo.

A 36 días del fraude electoral y luego 
del triple desacato del político, el Minis-
terio Público solicitó formalmente a tra-
vés de una oficina con competencia en 
casos de terrorismo su captura, tal como 
adelantó el fiscal Tarek Williams Saab.

Según la petición difundida en redes 
sociales, fechada el 2 de septiembre y 
respaldada por un tribunal, se imputó al 
exdiplomático de 75 años de seis delitos 
que se castigan en suma con penas que 
superan los 40 años de prisión, de acuer-
do con el Código Penal y leyes que la dic-
tadura endureció contra disidentes. 

Entre los cargos contra el aspirante 
de la Plataforma Unitaria Democrática 
(PUD) están sabotaje, usurpación de fun-
ciones y conspiración por difundir actas 
con las que la oposición lo proclamó pre-
sidente al refutar en el portal Resultados 
con VZLA el resultado oficialista que dio 
el Consejo Nacional Electoral (CNE).

Con ello, Caracas evidencia la inten-
sificación de la persecución contra Gon-
zález Urrutia, quien evadió declarar y se 
alejó de eventos públicos tras las protes-
tas por la reelección de Maduro Moros, 
lo que le valió ser tachado de “cobarde” 
y hasta un ofrecimiento de asilo en Espa-
ña, y contra quienes desconocen el nue-
vo mandato chavista, pese a las críticas a 
nivel mundial tras la reelección, pues no 
se han transparentado actas que la con-
firmen, y desde el pasado 29 de julio ya 
suman mil 780 detenidos arbitrariamen-
te, según un recuento de Foro Penal.

Maduro aprieta persecución

A 36 días del 28J, 
Venezuela ordena 

aprehensión de  
aspirante opositor  
RÉGIMEN GIRA medida contra Edmundo González por la triple negativa 

de declarar ante la Fiscalía; amenaza sólo nos cohesiona más, responde Ma-
ría Corina Machado; el mismo día EU confisca aeronave a ese gobierno 

No obstante, el intento de intimidar 
y hasta acorralar a sus críticos no parece 
rendir frutos.

Aunque Edmundo González no res-
pondió al plan para detenerlo desde 
el poder, la también líder de oposición 
María Corina Machado ironizó que lo 
único que provoca el chavismo es “cohe-
sionarnos más y aumentar el apoyo de 
los venezolanos y el mundo”, según un 
mensaje publicado en su cuenta de X. 
Aprovechó esa plataforma para exhibir 
que con esta orden Nicolás Maduro  rati-
fica que perdió toda noción de realidad, 
como declaró recientemente a la prensa.

Mientras que otros críticos se pronun-
ciaron con indignación por este “juego 
desigual”. El excandidato Henrique Ca-
priles acusó que “continúa el hostiga-
miento”, al recalcar que, sin importar lo 
que haga el régimen, no “podrá borrar la 
verdad”; mientras que el exiliado Juan 
Guaidó asestó “el único delincuente con 
orden de captura es Maduro” al compar-
tir un cartel de la recompensa de 15 millo-
nes de dólares que se ofrece por él.

Previamente, el presidente de Colom-
bia, Gustavo Petro, en un intento de ate-
nuar la crisis y hallar una solución pos-
electoral convocó a sus homólogos de 
México, Andrés Manuel López Obrador, y 
de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, a una 
reunión virtual, según Noticias Caracol, 
luego de que plantearan repetir los comi-
cios sin éxito, lo que no tuvo eco.

Pero también hubo malas noticias 
para Venezuela. Ayer el Departamento 
de Justicia estadounidense decomisó 
la aeronave Dassault Falcon 900EX en 
República Dominicana, la cual adquirió 
la dictadura ilegalmente.

Según la oficina del fiscal, Merrick Gar-
land, el avión valuado en 13 millones de 
dólares se compró a inicios del 2023 me-
diante una empresa fantasma en el Cari-
be para eludir las sanciones y fue sacado 
de contrabando, por lo que se procedió 
a su traslado a Florida al recalcar que ac-
tuarán contra “violaciones a las leyes de 
control de exportaciones y sanciones”.

Y funcionarios de Seguridad Nacional 
y de Comercio enviaron un mensaje a 

Venezuela al referir que “seguirán persi-
guiendo a quienes violen nuestras san-
ciones”, lo que escala la confrontación 
entre esa potencia y Venezuela y que 
empeoró tras las irregularidades electo-
rales. Pero en ese panorama Maduro re-
calcó que sólo entregará el poder a otro 
chavista “hasta que toque”, según infor-
mación del medio Efecto Cocuyo.

Además, el régimen se lanzó contra 
EU por la nueva agresión que calificó de 
“piratería”. En un comunicado, el can-
ciller, Yván Gil, recriminó esta “práctica 
reincidente” de coerción y advirtió que 
tomarán represalias para que se repare el 
daño tras abundar que “ningún gobierno 
está a salvo de acciones que desconocen 
el derecho internacional”.

AMENA-
ZANDO 

al presidente 
electo sólo logran 
cohesionarnos más 
y aumentar el apoyo 
de los venezolanos y 
el mundo a Edmundo 
González”

MARÍA CORINA 
MACHADO
Líder de oposición  
en Venezuela

LA FISCALÍA y el futuro 
ministro del Interior, Diosda-
do Cabello, amagaron hace 
días que también podría ser 
enviada a una prisión María 
Corina Machado.
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A MÁS DE DOS años de competir por la presidencia de Colom-
bia el empresario Rodolfo Hernández falleció a los 79 años en un 
hospital de Bucaramanga. Se informó que perdió la lucha contra 
un cáncer de páncreas a casi medio año de revelar al público que 
se le diagnosticó dicha enfermedad en fase terminal.

Muere candidato que 
retó a Gustavo PetroMundo

USURPACIÓN de funciones, penado con 
hasta seis meses de prisión

SABOTAJE al sistema electoral, amerita 
penas de entre 4 y 8 años de cárcel 

INSTIGACIÓN a la desobediencia de 
leyes, se prevé una multa de unas 150 
unidades tributarias

FORJAMIENTO de documento público 
(o falsificación), pena máxima de 12 años

ASOCIACIÓN, estiman hasta 10 años  
de prisión, según la Ley Orgánica  
de Delincuencia organizada

CONSPIRACIÓN electoral, se sanciona 
con presidio por 16 años

Tras la evasión de citatorios, la Fiscalía 
enlista cargos contra el disidente por 

“perjuicio del Estado venezolano”.

ACUSACIÓN FORMAL

ÉSTA ES LA 
SEGUNDA vez 
que EU incauta 
un avión sudame-
ricano, en 2022 
hizo lo mismo con 
uno argentino.

Días después de la 
elección se abrió un 

caso por sabotaje

10

Aeronaves propie-
dad del régimen han 

sido sancionadas

55
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Brasil ratifica veto a X, de Elon Musk
| Redacción

UNA SALA del Tribunal Supremo de 
Brasil respaldó por unanimidad la sus-
pensión en el país de la red social X, pro-
piedad de Elon Musk, acción que ordenó 
el juez Alexandre de Moraes.

A dos días del veto, cinco magistrados 
evaluaron la medida y respaldaron a su 
colega, quien hace meses abrió una fuer-
te confrontación con el multimillonario.

Pero dejaron abierta la puerta a una 
corrección, aunque ésta dependerá de 

que cumplan las órdenes emitidas y el 
pago de las multas pendientes, que ya 
ascienden a tres millones de dólares, de 
acuerdo con agencias.

Pero el empresario estadounidense y 
también dueño de Tesla no tiene inten-
ción de liquidar dichas sanciones, por 
el contrario, arreció la ofensiva contra el 
juez De Moraes.

Y usó su plataforma para acusarlo de 
“violar la Constitución de Brasil repetida 
y atrozmente” por censurar su platafor-
ma, tras choques por la supuesta inci-

Escala presión por una tregua

Estalla huelga, pese a la
disculpa de Netanyahu
| Redacción

Ni una disculpa ni amenazas 
frenaron la huelga nacional, 
pues las familias de seis rehe-
nes asesinados y miles más 

paralizaron varias ciudades en Israel para 
exigir de nuevo una tregua con Hamas y 
traer de vuelta a los 101 retenidos desde 
hace más de 330 días en Gaza.

En un claro desafío al primer ministro, 
Benjamin Netanyahu, tras el crimen de 
los cautivos, disidentes tomaron las ca-
lles al suspender sus actividades; según 
la prensa, opositores y funcionarios se 
sumaron, no hubo vuelos, principalmen-
te en el aeropuerto Ben Gurión, cerraron 
escuelas y negocios, se afectó el servicio 
en bancos y el transporte y hospitales li-
mitaron la atención médica ante la nueva 
tragedia, pese a que un tribunal intentó 
bloquear la convocatoria al acusarlos de 
cometer un acto ilegal e intentar causar 
un  grave daño a la economía nacional.

Así la ciudadanía eleva la presión para 
que el ultraderechista, quien tachó de 
“vergonzosa” esta huelga, acepte el cese 
al fuego ante nuevas movilizaciones en 
las que lanzaron consignas de confron-
tación mientras mostraban dibujos de 
los secuestrados y cajas cubiertas con la 
bandera israelí para simular sus féretros.

En respuesta, el premier se vio forzado 
a ofrecer disculpas a los afectados tras la 
revelación de que tres de ellos serían li-
berados si se cumplía la primera fase del 
último acuerdo que se negociaba.

En conferencia de prensa desde Jeru-
salén, en la antesala de los 11 meses de 
combates, Benjamin Netanyahu declaró 
“pido perdón por no traerlos de vuelta 
con vida”, aunque insistió que estuvie-
ron cerca, luego de los reclamos de los 
padres que lloran a sus hijos, pues su 

“PIDO PERDÓN por no traerlos de vuelta con vida”, dice el 
premier israelí tras reclamos; Joe Biden lo critica por no hacer 
lo suficiente por las víctimas, pero éste se niega a ajustar plan

lucha no fue suficiente. No obstante, el 
primer ministro descartó cambiar su pos-
tura para negociar, pues ese paso lo con-
sidera  una derrota ante los responsables 
de la masacre del 7 de octubre. 

El líder conservador reiteró que no 
está sobre la mesa el retiro de sus solda-
dos del Corredor de Filadelfia al advertir 
que hacerlo sería permitir que los terro-
ristas sigan obteniendo armas y dar con-
trol total al llamado “eje del mal”, pues 
teme que Irán se una a las milicias rivales 
para liderar los límites entre la Franja y 
Egipto, lo que va en contra de lo que abo-
gó su ministro de Defensa, Yoav Gallant, 
evidenciando fuertes diferencias.

Además, su negativa a ajustar el plan 
contra la resistencia islámica desató crí-
ticas dentro y fuera de Israel. 

Una de estas voces fue de su socio Joe 
Biden, presidente de Estados Unidos, 
quien reconoció públicamente que Ne-
tanyahu no ha hecho lo suficiente por 
salvar a los rehenes. Y, pese a las diferen-
cias, puntualizó que aún está cerca un 
posible acuerdo al reiterar que su gestión 
no se rendirá y que “la esperanza es lo úl-
timo que se pierde”.

tación al odio de sus usuarios. Y luego 
lanzó una advertencia al presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva al sostener “espero 
disfrutes volando en un avión comer-
cial”, en alusión que le puede pasar lo 
mismo que al venezolano Nicolás Madu-
ro, cuya aeronave fue incautada ayer.

CON DIBUJOS de los rehenes asesinados y cajas que simulan ataúdes, israelíes 
protestan en Jerusalén, ayer.

LOS TERRORISTAS 
aprovechan el dolor de las 
familias para confrontarlas 
con su gobierno al amagar 
con publicar los últimos 
mensajes de las víctimas.

msalomonf@gmail.com

POR MONTSERRAT SALOMÓN

Las investigaciones forenses indicaron que lle-
vaban poco de haber muerto, por lo que se presume 
que fueron liquidados al acercarse el ejército israelí. 

Sin embargo, para muchas personas estas muer-
tes tienen una causa indirecta que no puede dejarse 
de lado: la influencia de Benjamin Netanyahu en el 
fracaso del acuerdo de paz entre los dos bandos en 
conflicto. Para Netanyahu y su gabinete un acuerdo 
de paz sería rendirse. Ellos se han puesto en la mira 

“la victoria total” y cualquier otra cosa les parece 
quedarse cortos, sin importar que el conflicto se 
alargue y que las muertes se acumulen. 

Gaza lleva 11 meses bajo fuego. La población 
civil no tiene a dónde correr dentro de un territorio 
aislado y amurallado. El hambre, las bombas, las 
balas y las enfermedades cunden entre la sociedad 
civil y se acumulan cientos de miles de muertos. 
¿Cuándo será suficiente? Es una pregunta difícil de 
responder cuando hemos dejado atrás el terreno 
de la justicia para adentrarnos en el de la venganza. 

La población de Israel está dividida, Netanyahu 
siempre ha tenido este efecto en ellos. Una parte 
quiere y exige el alto al fuego, el regreso de los rehe-
nes aún retenidos y recuperar la tan ansiada norma-
lidad. Llorar a sus muertos y dejar de alimentar la 
máquina de odio y muerte que es la guerra. La otra 
mitad se compone de aquellos que buscan la ani-
quilación total del enemigo y los que sienten que 
una demostración de fuerza militar los mantendrá 
a salvo ante amenazas incluso más serias, como la 
unión de Hamas, Hezbolá y la poderosa Irán. 

Con todo, este lunes un buen número de per-
sonas decidió unirse a un paro y marchar en favor 
del alto al fuego y en contra de las decisiones de 
Netanyahu. Aunque el gobierno dio por termina-
do el paro de forma temprana, no podemos obviar 
el descontento de un gran sector de la población 
que ya no quiere más muerte. Entre cánticos que 
le recordaban a Netanyahu el juicio de la historia y 
lo responsabilizaban, como líder, de este desastre, 
miles de jóvenes se enfrentaron a la represión poli-
cial dando muestra del hartazgo y división en Israel. 

El alto al fuego es imperativo. Los rehenes tie-
nen que ser liberados y se debe detener el asedio a 
Gaza. Continuar por otra senda sólo escalará el con-
flicto y no traerá paz a las familias de las víctimas. 
Netanyahu ha arrastrado al mundo a un callejón 
sin salida. Lamentablemente es el mismo conflicto 
el que lo ha solidificado en el poder. La historia lo 
hará responsable.

Aun mes de cumplirse un 
año del inicio de la guerra 

en Gaza, nos ha llegado un capí-
tulo más de tristeza y desánimo. 
Seis de los rehenes secuestrados 
en Israel por Hamas, hechos que 
detonaron el conflicto, han sido 
hallados sin vida, ejecutados, en 
un túnel en Gaza. 

“ERES EL LÍDER,  
ERES CULPABLE”

POLITICAL TRIAGE

“AQUELLOS que quieren socavar la Constitu-
ción están cometiendo traición”

ELON MUSK
@elonmusk
Propietario de la red social X
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Cautivos ha recu-
perado con vida el 
ejército israelí en 
 tres operativos

6

Licencias de armas 
suspendió Reino 

Unido a Israel

30
ALIADOS de 
Benjamin Netan-
yahu sostienen 
que sólo la “victo-
ria total” sobre el 
enemigo pondrá 
fin a la guerra.

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S
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EL MUSEO NACIONAL de los Pueblos de More-
los, Palacio de Cortés, no estará abierto al público 
a partir de hoy con motivo de las labores de remo-
delación en algunas de sus salas, informó ayer el 
INAH. Se prevé la reapertura el 1 de octubre. 

Cierran recinto 
por remodelaciónCultura

FACHADA de 
la Casa de la 
Malinche, en 
el barrio de 
La Conchita.

GRIETAS que 
se observan 
en la que fue 
recámara de 
los artistas.

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

D
espués del rescate de la his-
tórica Casa de la Malinche, 
dañada por los sismos del 
2017, buscan convertirla 
en un museo visitable, para 

que el público pueda conocer la vivien-
da que también perteneció en 
un primer momento a Hernán 
Cortés y Malitzin, y fue la última 
morada de los muralistas Rina 
Lazo y Arturo García Bustos, 
quienes legaron bocetos, obras 
y proyectos de murales que se 
resguardan en la vivienda.

 Para lograrlo, el primer paso es termi-
nar de rehabilitar el inmueble, pues aun-
que tuvo el apoyo del Programa Nacio-
nal de Reconstrucción, resta por reparar 
grietas que se encuentran en la que fue 
recámara de los fallecidos artistas, cam-
biar pisos, pintar y reacomodar todo tal 
y como estaba cuando vivían los creado-
res, señaló en entrevista con La Razón su 
hija Rina García Lazo. 

“Uno de mis planes a futuro, que a ve-
ces lo veo más complicado, es en un mo-
mento hacer visitable la parte de arriba y 
que quedara como era la sala, el comedor, 
la cocina, con los objetos y el estudio de 
mi mamá, porque al final ellos se mere-
cen el reconocimiento de la nación”, dijo 
la arquitecta Rina García Lazo.

Compartió que pese a saber que será 
un proyecto costoso, “no quiero que sea 
gubernamental, porque éste es mi patri-
monio, no quiero que me quiten la casa, 
quiero hacer un proyecto museable, para 
que por lo pronto con visitas guiadas, 

Siguen obras de rehabilitación

Buscan que Casa 
de la Malinche 
 sea un museo 

abierto al público
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RINA GARCÍA LAZO co-
menta a La Razón que espera 
materializarlo en cinco años; 
“no quiero que sea un proyec-
to gubernamental”, dice y de-
talla que están pendientes por 
arreglar algunas grietas 

previa cita la gente venga. Es a futuro, tal 
vez en cinco años, es un poco la idea que 
tenemos, porque es una casa que de por 
sí en cuanto abres la puerta la gente quie-
re visitarla, ya tengo el público cautivo”, 
comentó la arquitecta y heredera.

Detalló que por el momento, lo más 
inmediato es terminar los últimos des-
perfectos que tiene la casa ubicada en la 
calle Higuera, en el barrio de La Conchita, 
en Coyoacán, Ciudad de México. 

“Necesito arreglar las grietas que es-
tán arriba, sí tuve el apoyo del Programa 
Nacional de Reconstrucción, pero obvio, 
ningún dinero alcanza, no alcanzó para 
terminar, no se acabó, falta pintura, pisos. 
Fácil no ha sido, han sido cuatro años de 
lucha emocionalmente por mover todo, 
quitar todo, cambiar todo, guardar todo, 
tratar de acomodar y de ordenar”, exter-

nó sobre las obras de rehabilita-
ción que comenzaron en 2020.

En la vivienda, de acuerdo 
con el recorrido que realizó La 
Razón, en lo que fue la recámara 
de los muralistas se puede apre-

ciar una grieta en una esquina superior, la 
cual no representa un riesgo, según le co-
mentaron expertos que se encargaron de 
la rehabilitación. También se aprecia otra 
grieta en uno de los ventanales. Además 
hace falta pintar y arreglar parte del piso 
que se encuentra cubierto con plástico. 

Por ahora, los objetos y obras que per-
tenecieron a Rina Lazo y Arturo García 
Bustos se encuentran cubiertos con plás-
tico o embalados, pues no se han podido 
reordenar por las labores pendientes. 

NINGÚN DINERO alcanza, voy poco 
a poco, al comedor ya le pusimos piso, 
pero falta arreglar la puerta. No alcan-
zó para terminar, falta pintura, pisos, 
arreglar las grietas que están arriba”

RINA GARCÍA LAZO, Arquitecta

Millones  
292 mil 190 pesos 
se destinaron para 

la rehabilitación

3

1

2

LA CASA de la Ma-
linche en la década 
de los años 70 la 
compraron los pin-
tores Arturo García 
Bustos y Rina Lazo. 
Aquí una imagen de 
cómo se veía en su 
interior antes de los 
sismos del 2017.

“Al comedor ya le pusimos piso, pero 
falta arreglar la puerta. Ya no es tanto en 
comparación con lo que se hizo”, dijo la 
arquitecta y aseguró que no cuenta con 
una cifra estimada de los recursos que 
necesita para concluir al 100 por ciento 
las obras. “No tengo idea de cuánto se ne-
cesita. Simplemente, hay que hacerlo, lo 
que falta es muy poco”, manifestó. 

La Casa de la Malinche fue entregada 
por la Dirección General de Sitios y Mo-
numentos del Patrimonio Cultural hace 
año y medio. Debido al terremoto, sufrió 
asentamientos en la esquina y se realizó 
un proyecto para estabilizar la estructura 
y se restauraron muros y cubiertas. 

Para Rina García Lazo fue un trabajo 
titánico que permitió que la vivienda ca-
talogada por el Instituto Nacional de An-
tropología e Historia, no se derrumbara, 
pues cada vez los daños se agravaban. 

“Cuando comenzó la pandemia, a los 
cuatro meses la casa estaba con más grie-
tas, comenzaron a abrirse hasta que de 
repente ya veía el parque de La Conchi-
ta, era impresionante, dijimos tenemos 
que apuntalar o se va a caer”, comentó 
y detalló que para evitarlo fue necesario 
hacer el apuntalamiento, para estas labo-
res la Dirección de Sitios y Monumentos 
le brindó asesoría técnica.

“Eso fue con mis recursos y en un 
momento dado el arquitecto Arturo 
Balandrano (el director del organismo) 
me mandó todos los materiales que se 
tenían que poner, se apuntaló con mate-
rial metálico, hasta marzo de 2021 salió 
el recurso del programa y entró el arqui-
tecto Fernando Sánchez con su empresa 
Arquitectura Monumental a hacer la re-
cimentación”, recordó Rina García Lazo, 
quien espera también dejar el estudio de 
sus padres tal como estaba para que lo 
puedan visitar las personas e interesados 
en la obra de ambos artistas. 

1

2

26LR4741.indd   226LR4741.indd   2 02/09/24   22:3902/09/24   22:39



27
MARTES 03.09.2024 • La Razón

Cultura

| Por Carlos Olivares Baró    
carlos.baro@razon.com.mx 

E l jurado, conformado por Luis 
Cebrián, de España; Lucía Mel-
gar, de México; Oana Fotache 
Dubălaru, de Rumania; y Vitto-

ria Borsò, de Alemania, decidió de ma-
nera unánime otorgar el Premio FIL de 
Literatura en Lenguas Roman-
ces 2024 al escritor mozambi-
queño Mia Couto (Beira, 1955), 
por su innovación lingüística, y 
“para reconocer una obra litera-
ria notable que integra y entre-
teje la crónica, el cuento y la novela. Obra 
que hace repensar la relación entre los 
integrantes de la comunidad de países de 
lengua portuguesa, llamando la atención 
y la sensibilidad hacia el continente afri-
cano y sus relaciones históricas, cultu-
rales y geopolíticas, invitando además a 
reconocer y a acercarnos de otra manera 
a la historia y la naturaleza del planeta”.

Mia Couto es uno de los autores más 
importantes de la literatura contemporá-
nea en lengua portuguesa y recibirá el ga-
lardón dotado con 150 mil dólares, el 30 
de noviembre en la ceremonia inaugural 
de la edición 38 de la Feria Internacional 
del Libro de Guadalajara. Quinto autor en 
lengua portuguesa que obtiene el premio, 
después de Nélida Piñón (1995), Rubem 
Fonseca (2003), António Lobo Antunes 
(2008) y Lídia Jorge (2020).

Autor, entre otros libros, de las no-
velas Tierra sonámbula, El último vuelo 
del flamenco,  La confusión de la leo-
na y Venenos de Dios, remedios del dia-
blo, así como de las colecciones de 
cuentos Voces anochecidas y Cada 
hombre es una raza. Ha recibido 
numerosas distinciones: Premio 
Nacional de Literatura en Por-
tugal (1993), Premio Nacional 
de Literatura en Mozambique 
(1995), Premio Camões (2013) 
y Premio Internacional Neus-
tadt de Literatura (2014).

En una conexión de mane-
ra virtual a la conferencia de 
prensa en Guadalajara, donde 
se anunció su triunfo ayer, el 
escritor mozambiqueño expre-
só estar sorprendido con la no-
ticia: “No podía imaginar que 

algún día sería ganador del premio y vol-
vería a Guadalajara. Es un homenaje per-
sonal y también a la literatura mozambi-
queña”. Hizo referencia a los traumas que 
quedaron en su país de origen y “contra el 
acto de borrar la historia. Preocupa la paz 
en primer lugar, el tema de afirmación 
identitaria sobre todo en un momento 
donde África busca representar su uni-
versalidad”.  Reveló su simpatía por au-
tores mexicanos y latinoamericanos y 
expresó su admiración por Juan Rulfo y 
Gabriel García Márquez.

Héctor Raúl Solís, presidente del Pre-
mio FIL, informó que se recibieron 58 
candidaturas, entre las cuales se postuló 
a 49 autores de 20 países, propuestos 
por instituciones culturales y educati-
vas, asociaciones literarias, editoriales 
y el propio jurado en representación de 
seis lenguas (catalana, española, france-
sa, italiana, portuguesa y rumana). 

En México, editorial Almadía publicó 
en 2010 una novela de Mia Couto:  Vene-
nos de Dios, remedios del diablo: el lector 
asiste a un entramado presidido por el 
sarcasmo donde un joven médico sos-
tiene un disparatado interrogatorio con 
un paciente en la develación de enigmas, 
crónicas de amores y pasiones no corres-
pondidas. Los síntomas de la dolencia se 
vinculan con los secretos del enfermo. 
Una novela excepcional y divertida llena 
de equívocos trazados en un fascinante 
mapa de falsedades dilucidadas desde 
seductora astucia discursiva.  

EL ESCRITOR es recono-
cido por una obra notable 
que “entreteje la crónica, el 
cuento y la novela”, el autor 
se pronuncia contra el acto 
de borrar la historia

julia.santibanez@razon.com.mx    
@JSantibanez00

POR JULIA  SANTIBÁÑEZ

Tomo la idea para esta columna del escritor Toño 
Malpica, quien en la mesa por el décimo aniversario de 
Universo de Letras, en la Filuni de la UNAM, habló de 
cómo NO se acerca a un libro (nunca revisa las contra-
portadas, por ejemplo). Yo enlisto cómo SÍ lo hago, para 
no plagiar tan a lo bestia. 

1. En general leo acostada. Es mentira. Lo hago en 
cama, sentada, de pie ante la barra de la cocina al cenar, 
en el baño, en el coche y por suerte no me mareo (sa-
ludos, Jules), sola o con mi hija o mi novio, cada quien 
metida la vista y la piel en su planeta. También disfruto 
peinar con amigos un texto para comentarlo. 

2. Siempre me receto poesía en la mañana y antes  
de dormir.

3. Mi trabajo implica estar al día de lo mejor que se 
publica en Hispanoamérica, para organizar cursos y ta-
lleres con autores o autoras destacadas. Por eso (y por 
de-formación de años) subrayo lo relevante, anoto al 
margen preguntas, doblo la esquina cuando una línea 
retumba en mi flanco, doblo la página a la mitad si un 
pasaje me pone de pie. Cuando regreso a un título para 
preparar una mesa sobre él, de inmediato localizo aque-
llo que me interesó. Lo señalaba Umberto Eco: “Respeto 
los libros usándolos, no dejándolos en paz”.

4. Al hincarle el diente a un título lo hago con mi bagaje 
a cuestas: enriquezco el viaje al conectarlo con otros, con 
atmósferas, estilos similares o en contraste. Ubico la tradi-
ción previa a la obra y quién dialoga hoy con ella. 

5. Soy una #MétomeEnTodo: en general alterno varios 
títulos de poesía, una o dos novelas, algo de ensayo, de cró-
nica. En el coche poquiteo revistas. 

6. Prefiero el papel y no le doy el golpe a los ebooks, 
pero a diario busco literatura en sitios web (elpaís.com, 
clarin.com/revista-enie, periodicodepoesía.unam.mx), 
me regalo un poema o me entero de asuntos del mundo 
libresco en cuentas de Twitter (@epifitas @robine-
pmyers @literaturaunam), oigo a autores leer su obra 
(descargacultura.unam.mx). Y cuando salgo a caminar 
pongo audiolibros que me interesan, aunque no he te-
nido tiempo para su indocilidad y belleza en ejemplar 
físico: El peligro de estar cuerda, de Rosa Montero o El 
hombre que amaba a los perros, de Leonardo Padura.

7. A veces, incluso, leo despierta.

Lo que más disfruto desde niña es 
rodearme de palabras de otros, di-

seccionarlas, también escribo algunas 
mías, rumio la precisa para un volumen 
futuro. O sea, vivo entre las revelacio-
nes y las revoluciones que regalan los 
libros, cómo alumbran “la asombrada 
complejidad que somos” (María Ne-
groni). Leer define tanto mi vocación 
precoz como la definitiva, desde que 
en 1992 entré a Filosofía y Letras. Bien 
decía mi madre, #NoTengoLlenadera. 
Suscribo lo que apunta una amiga: “Me 
doy cuenta de que casi sólo sé hablar de 
lecturas y autores”. Ya estaría de Dios.

RITUALES DE UNA  
JUNKIE DE LIBROS 

LA UTORAGalardonan a Mia Couto 

@LaRazon_mx

EMPECÉ como periodista, trabajé 
y conocí directamente una guerra 
civil que dejó un millón de muertos 
y el periodismo fue algo importante 
en mi carrera, fue una gran escuela 
de conocimiento humano” 
 

MIA COUTO 
Escritor

EL AUTOR,  
en una imagen  
de archivo.

TIERRA  
SONÁMBULA  

1992 

EL ÚLTIMO VUELO 
DEL FLAMENCO 

2002

VENENOS  
DE DIOS, REMEDIOS 

DEL DIABLO 
2008

OTROS  
LIBROS DEL 
PREMIADO

MIA COUTO
NACIÓ: 5 de julio de 1955
GALARDONES: Prémio Vergílio 
Ferreira en 1999 y el  Premio 
Camões  en 2013, éste último por 
su vasta obra de ficción llena de 
innovación estilística y profunda 
humanidad. Fo
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Almodóvar recibe 
ovación de 17 minutos
EL CINEASTA español fue aplaudido ayer tras el estreno de 
su primer filme en inglés, The Room Next Door, en el Festival 
de Cine de Venecia. La cinta protagonizada por Tilda Swin-
ton y Julianne Moore retoma la muerte, la enfermedad y la 
eutanasia, también destaca la amistad entre mujeres. 

Desfile

La Casa de los Famosos México, un hito de la televisión
| Redacción

A POCO MÁS de media temporada de 
La Casa de los Famosos México 2024, 
continúa siendo un hito de la televisión 
mexicana, al acumular hasta ahora más 
de 12.2 millones de reproducciones de 
video en redes sociales, 144 por ciento 
más que todo lo registrado por la tempo-
rada de 2023. Además, ha obtenido 128 
millones 186 mil 250 votos totales, 176 
por ciento más que la versión del año pa-
sado, destacó ayer TelevisaUnivision en 
un comunicado. 

De acuerdo con las cifras proporciona-
das por la empresa, el programa ha regis-
trado más de 266 millones de horas con-
sumidas en la plataforma de streaming 
ViX en los diversos canales dedicados las 
24 horas, los siete días de la semana. 

En medio de una nueva polémica tras 
el más reciente conflicto protagonizado 
por Adrián Marcelo y Arath de la Torre, 
quienes se enfrascaron en una discusión 
luego de la gala de expulsión del pasado 
domingo, la televisora de San Ángel re-
veló que durante la sexta eliminación se 
registraron más de 28.4 millones de vo-
tos y 26 tendencias nacionales en la red 
social X. Una de las más destacadas fue 
“NOS VAMOS CON ARATH”, a través de 
la cual se expresó apoyo al conductor del 
programa Hoy frente a su intención de 
querer salir anticipadamente de la casa, 
lo cual ha sido visto con preocupación 
por parte de sus fans. 

“Es un auténtico logro, si se toma en 
cuenta que la producción del 2023 fue 
uno de los éxitos más relevantes de la 
televisora en los últimos años”, destacó. 

LOS NOMINA-
DOS, el pasado 
domingo, antes  
de la eliminación 
en la casa.Fo
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EL DOMINGO la 
eliminada fue Go-
mita. A su salida, 
perdiendo frente 
a Adrián Marcelo, 
Karime Pindter y 
Briggitte Bozzo, 
expresó que no 
se arrepentía de 
nada en la casa. 

Las muestras de apoyo y de rechazo 
hacia los equipos Mar y Tierra no han 
parado y las redes sociales parecen per-
manecer pegadas a todo lo que acontece 
en la casa más famosa del México. “Prác-
ticamente, ninguna conversación públi-

ca es ajena a la controversia que los anta-
gonismos y las polémicas que surgen en 
el día a día de este reality, lo cual parece 
una tendencia consolidada de cara a la 
fase final de este programa que concluye 
el próximo 29 de septiembre”, se resaltó.

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Ante nuevos talentos de 
corridos tumbados, Los 
Tigres del Norte defienden 
su legado como los Jefes de 
Jefes, pues señalan que lo 

importante no es la fama, sino la perma-
nencia y el impacto a nivel mundial en 
los escenarios, no en las redes sociales. 

“Hemos viajado a muchos países. Las 
redes les ayudan, pero no los hemos vis-
to donde estamos anunciados, pero sí a 
Maná, a Café Tacvba, a Caifanes, a No-
dal, a Pepe Aguilar y su familia. Cuando 
eso suceda podremos decir que están 
abriendo brecha para los otros o para su 
futuro”, dijo ayer en conferencia virtual 
desde Chile el líder de Los Tigres del 
Norte, Hernán Hernández, quien des-
tacó que la agrupación ha sido la única 
mexicana que ha llenado tres fechas en 
la  Movistar Arena, en Bogotá, Colombia. 

Agregó que es muy pronto saber si 
representantes de corridos tumbados 
que hoy están en la cima de las listas de 

popularidad como Peso Pluma dejarán 
un legado para que la música regional 
mexicana se siga fortaleciendo. 

“Es muy pronto saber cuánto va a 
durar este movimiento, que la gente los 
recuerde por 20 años, 30 años, es difícil 
decir eso, el tiempo lo dirá. Tenemos casi 
60 años en la música, creo que el trabajo 
que se hace alrededor de este género es 

lo que permite que perdure, que la gente 
lo escuche. Hay muchos grupos que tie-
nen muchos años, esperemos que ese 
nuevo empuje de la nueva generación 
dure más y se agreguen otros”, añadió. 

Por su parte, Jorge Hernández (voz 
y acordeón) comentó que apoyan a los 
nuevos talentos y esperan que estas “ge-
neraciones hagan cambios positivos”. 

La agrupación, que encabeza la prime-
ra jornada del Festival Arre el próximo 
sábado en el Autódromo Hermanos Ro-
dríguez, señaló que parte de su perma-
nencia es ser fiel a su esencia y respetar a 
su público. Además de mantenerse al día 
con las nuevas tendencias.

“Cuando empezamos a grabar tra-
tamos de atinarle al público, que tenga 
mensaje, que sea parte de la vida de 
nosotros, tenemos que contar lo que la 
gente vive, lo que sufre. Fuimos viendo 
cómo es la moda de ahora, cómo se va en-
riqueciendo, porque no es sólo nuestra 
música, sino adaptarte para ver a donde 
vas a ir tú, pero nunca perder la identi-
dad. Es una constancia de estar vigentes 
con el público en vivo. Siempre es traba-
jar arduamente, creer en ti, es un trabajo, 
no de un ratito, es de 24 horas, tienes que 
estar alerta, sino te quedas”, expresó Jor-
ge Hernández. 

Sobre su participación en el Arre, jun-
to a agrupaciones y artistas como Xavi, 
Codiciado y Eme Malafe, que se presen-
tarán el sábado, dijeron sentirse emo-
cionados de llegar a otras generaciones 
y compartir cartel con nuevos talentos.

“El Arre es un festival que lo vemos 
como algo positivo, donde podamos 
juntarnos artistas como Los Tigres del 
Norte como estos artistas de las nuevas 
generaciones que van a un público dife-
rente, que también sabe, conoce a Los 
Tigres del Norte, pero que a lo mejor en 
este caso muchos no nos han visto tra-
bajar en vivo, saben nuestras canciones, 
seguramente las han escuchado, vernos 
en vivo será algo sensacional”, dijo Luis 
Hernández (bajo sexto y voz).

Añadió que será la oportunidad para 
que la banda de Sinaloa conozca a otro 
tipo de público.  

“Nosotros al estar todo el tiempo acti-
vos tenemos otra perspectiva del públi-
co, porque vemos que el nuestro es de 
todas las edades, pero en este tipo de fes-
tivales podemos ver de todo tipo, que a 
lo mejor se expresa o se proyecta de otra 
manera y eso a nosotros nos parecería 
muy importante ver cómo asomarnos a 
esa ventana y cantarles temas que les lle-
guen al nervio, se identifiquen y puedan 
tener un espejo de Los Tigres del Norte”, 
concluyó Luis Hernández.

Encabezan el Festival Arre 

LA AGRUPACIÓN señala que el tiempo dirá si nuevos talentos perduran 
como lo han hecho ellos; expresan su emoción por llegar a otras generaciones 

LA BANDA 
originaria  

de Sinaloa, en 
una sesión de 

fotos.
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EL DOMINGO el 
cartel del Festival 
Arre está enca-
bezado por los 
cantantes Junior 
H, Gerardo Ortiz y 
Panter Bélico. 
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UÑAS EN TENDENCIA. Las uñas cortas son del gusto popular este año, anteponien-
do la comodidad y la delicadeza a la extravagancia. Este otoño resaltarán estilos como 
el mini francés metalizado, la combinación de colores y las uñas aperladas. La Razón +
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Momento de taparse

| Por Karen Rodríguez 
karen.rodriguez@razon.com.mx

L a temporada de otoño está 
por comenzar el próximo 22 
de septiembre y es el mo-
mento perfecto para sacar las 

prendas más abrigadoras y con estilo 
para hacerle frente a esta época del 
año con los mejores looks.  

Algunas de las propuestas de ropa 
para los próximos meses ya fueron 
presentadas en las Semanas de la 
Moda alrededor del mundo, en las 
que los diseñadores más reconocidos 
dejaron las piezas que dominarán el 
street style.  

La estética que será la favorita de la 
temporada es la boho-chic que consis-
te en combinar elementos bohemios y 
hippies en los atuendos, pero mezcla-
dos con toques modernos y elegantes 
y así crear una apariencia desenfada-
da y cómoda.  

Para replicar este estilo, algunas 
de las prendas que no te pueden fal-
tar son los vestidos vaporosos y con 
volumen y holanes, así como faldas 
amplias. Esta estética se caracteriza 
por sus estampados; sin 
embargo, en este año se 
apuesta por lucir piezas li-
sas. Esta tendencia se lleva-
rá en colores neutros y cá-
lidos como blancos, beige, 
marrón y otros tonos tierra.  

El color borgoña será el 
que predomine en el otoño, 
por lo que no te deben faltar 
prendas en esta tonalidad, ya sean fal-
das, vestidos y blusas o si lo prefieres 
puedes optar por accesorios como bol-
sos, mascadas, aretes o bufandas que 
harán resaltar los outfits.  

En el otoño comienza el descenso 
de las temperaturas, por lo que un 
buen abrigo siempre será tu mejor 
aliado. Esta pieza puede ser la prota-
gonista de los looks si llevas abrigos 
de pelo, cada año son de los más es-
perados y es que pueden realzar todo 
el atuendo si eliges alguno en color 
vibrante como rojo, naranja, rosa, el 
básico negro y café; también pueden 
ser con estampados.  

Otra opción para mantenerte abri-
gada es una capa, otro clásico de la 
moda que será una de las prendas 
protagonistas. Se trata de una pieza 
atemporal y de elegancia, aunque hay 
varias versiones de esta ropa que van 
desde largas, cortas, hasta más extra-
vagantes con flores y moños. Se reco-
mienda que elijan una de color neutro 
como camal o negro para poder llevar-
la con una gran variedad de atuendos.  

Otra estética que no te debe faltar 
esta temporada es la del animal print, 
esta tendencia ya se puede considerar 
un clásico de la moda, ya que constan-
temente va y viene y hasta se puede 
usar de manera atemporal.  

Sin embargo, este 2024 el estampa-
do de leopardo será el pro-
tagonista en prendas como 
vestidos, faldas, blusas y 
hasta suéteres y abrigos. 
Una combinación ganadora 
es animal print con prendas 
en color negro, pero para las 
más atrevidas pueden aña-
dirle un toque de color con 
unos zapatos rojos o acce-

sorios en color rosa.  
En cuanto a calzado, el básico de la 

temporada son las botas, las tradicio-
nales son las que quedan arriba de la 
rodilla; sin embargo, hay muchas más 
opciones, las vaqueras se pusieron de 
moda en los últimos tres meses, otra 
alternativa son las de ante o de piel.  

Finalmente, las medias son las 
mejores aliadas para el otoño, ya que 
así puedes usar faldas y vestidos sin 
temor a las bajas temperaturas, así 
que para sacarle partido a esta prenda 
centra la atención en tus piernas con 
medias de estampados, bordados o 
texturas brillantes.  

ESTA TEMPORADA, 
la estética favorita es la 
boho-chic, que combina 
elementos bohemios y 
hippies; no pueden faltar 
abrigos, capas y botas 

ALGUNAS 
tendencias con-
troversiales de los 
años 90 estarán 
de vuelta este 
otoño, entre ellas 
los pantalones 
capri, vestidos so-
bre jeans y botas 
de combate. 

HABRÁ prioridad 
para las piezas lisas en 
los looks de otoño.

1 EL COLOR borgoña, 
entre otros tonos, 
será el predominante.

2 EL ANIMAL print será 
una constante en los 
outfits de otoño.

3 LAS BOTAS, un  
elemento básico de 
la temporada.

4 LAS MEDIAS tampo-
co pueden faltar con 
faldas o vestidos.

5

Meses dura la 
temporada de oto-
ño, de septiembre 

a noviembre

3

ESTE OTOÑO  
e invierno, los me- 
jores tenis para 
cserán aquellos 
con diseños 
normcore, de-
portivos, con 
plataforma, color 
negro y con suela 
distintiva. 

1 2

3

4

5

Fotos|capawomenswear, Freepik y Especial
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Memo Ochoa por fin 
tiene equipo europeo
EL PORTERO mexicano fue anunciado con su nuevo club 
en el viejo continente y se trata del AVS SADde Portugal, por 
lo que los rumores que lo colocaban en Grupo Pachuca o en 
la MLS quedaron a un lado y se mantiene con el sueño euro-
peo y en busca de llegar al Mundial del 2026 activo.

Deportes

LA TRICOLOR 
celebra su triunfo, 
ayer, ante sus riva-
les en el podio.

| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

 

Por fin llegó la primera medalla 
de oro de México en los Juegos 
Paralímpicos París 2024, que fue 
gracias a Gloria Zarza Guadarra-

ma, quien terminó en lo más alto del podio 
en impulso de bala F54, con una marca de 
8.06 metros.

“He trabajado mucho para ello y sí lo 
había pensado, lo había soñado, siem-
pre en cada momento me decía hay que 
entrenar, no hay dolor saldado, no hay 
cansancio, siempre me desperté soñan-
do en esa medalla y estoy muy contenta, 
porque fueron dos marcas de ocho me-
tros, entonces sé que estoy arriba de esa 
marca, aquí todo es trabajo, mucha cons-
tancia y disciplina”, comentó.

En el cuarto día de competencias del 
paraatletismo de París 2024, la compe-
tidora mexiquense capturó la primera 
presea áurea de la delegación tricolor y 
la novena general.

En la final Zarza Guadarrama registró 
7.81 metros, 8.01, 7.89, 7.97 y 8.06 me-
tros, que fue la marca que la llevó al pri-
mer lugar de la competencia. Su cuarto 
intento no fue válido, pero no impidió 
su victoria. Gloria Zarza Guadarrama no 
pudo ocultar su emoción y festejó el pri-
mer oro paralímpico de México en París 
2024 tocando la campana de campeo-
nes en el Stade de France.

“Me siento muy contenta, muy feliz, es 

México gana su primer oro

SOÑÉ CON 
ESA MEDALLA: 
GLORIA ZARZA
EN LANZAMIENTO de bala F54, la tricolor suma una presea más a la delegación y escucha 
su himno desde lo alto; reconoce que vivió momentos cardiacos mientras esperaba el final

la primera medalla de oro para México, al fi-
nalizar me dijeron oye te tienes que acercar 
a tocar la campana y en las gradas vi a unas 
personas portando la bandera de México y 
gritando mi nombre, no los conozco, pero 
qué padre saber que hay gente mexicana 
aquí”, dijo para la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Conade).

En Tokio 2020 la competidora del Esta-
do de México consiguió la presea de plata 
y tres años después pudo superar su sub-
campeonato paralímpico, el cual fue agóni-
co, pues tuvo que esperar a que pasaran el 
resto de las competidoras.

“Salí en el cuarto lugar, eso me agradó 
porque ya no esperé tanto, calenté desde 

el principio, pero sí fue cardiaco, fueron 
los momentos más difíciles de mi vida el 
esperar, saber que venían otras compe-
tidoras fuertes también, que era Brasil y 
Uzbekistán, entonces fue cardiaco el tener 
que esperar, fue más angustioso”, agregó.

De igual manera, Gloria Zarza Gua-
darrama superó en los Juegos Paralím-
picos París 2024 la marca obtenida en 
el Mundial de Kobe, Japón, 2024, en 
donde consiguió el metal dorado con 
8.04 metros, cerrando de gran manera 
el proceso de la justa veraniega.

La paraatleta mexiquense, quien re-
cientemente cumplió 40 años de edad, 
destacó que la medalla de oro es resultado 
del trabajo duro, de su equipo que siem-
pre la ha apoyado y de su entrenador, a 
quien dedicó unas palabras.

“(Es el resultado de) mucho sacrificio, 
trabajo, el estar todos los días trabajando, 
contar con el equipo multidisciplinario 
que nos apoya y contar con mi entrenador, 
que es parte importante también, porque 
él es el que lleva el programa y siempre está 
pendiente, si me ve desanimada, me dice 
vamos, échale ganas, la parte de mi entre-
nador es muy importante y el equipo mul-
tidisciplinario, todo eso es lo que conlleva 
esta medalla”, dijo.

PARA ATLETISMO

MEDALLERO
Así va México en parís 2024

PAÍS ORO PLATA BRONCE TOTAL

1ºCHINA 42 29 14 85

2º GRAN BRETAÑA 29 14 10 53

3º ESTADOS UNIDOS 13 19 10 42

4º BRASIL  11 8 17 36

5º FRANCIA  10 10 13 33

6º AUSTRALIA 8 9 12 29

7º ITALIA 8 7 13 28

8º PAÍSES BAJOS 7 3 4 14

9º UZBEKISTÁN 6 4 4 14

10º UCRANIA 5 12 17 34

33º MÉXICO 1 3 5 9
Cierre al 2 de septiembre

ATLETAS MEXICANAS SE DECLARAN SU AMOR EN JP

LOS JUEGOS Paralímpi-
cos de París 2024 siguen 
dejando grandes momen-
tos dentro y fuera de las 
pistas, como fue el que 
protagonizó la mexicana 
Brenda Osnaya, quien se 
animó a pedirle matrimo-
nio a su pareja.

En la prueba de para-
triatlón, Osnaya sorprendió 
a su pareja, Jessie Gonzá-
lez, quien es su entre-
nadora, con un cartel en 
donde tenía escrito: “¿Te 
quieres casar conmigo?”. 
La imagen está recorriendo 
las redes sociales.

Osnaya fue quinta en el 
triatlón, pero fue desca-
lificada por acumulación 
de amonestaciones. Su 
tiempo en la prueba había 
sido de 1:13:34.

No hubo mejor lugar 
para la propuesta que 

Francia, la llamada Ciudad 
del Amor, y la respuesta 
de Jessie González fue un 
“sí”. A la celebración se 
unió el Comité Paralímpi-
co Mexicano, que en sus 
redes sociales compartió el 
increíble momento.

EL PODIO

ORO: 
Gloria Zarza

PLATA: 
 Elizabeth Rodrigues

BRONCE: 
 Nurjon Kurbanova

IMPULSO 
DE BALA F54
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QUIERO agradecer 
a mi entrenador, Iván 
Rodríguez, por estar 
en cada momento, a 
mi esposo, a mi hijo, 
a toda mi familia, 
que son realmente 
importantes”

GLORIA ZARZA
Paraatleta mexicana

LAS FUTURAS 
esposas posan con 
el cartel del amor, 
ayer, en París.
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COMO SEA. La reunión de Oasis 
podría llegar antes de lo esperado. 
Liam y Noel Gallagher, los herma-
nos que alguna vez estuvieron 
enemistados y que son la cara de 
Oasis, podrían estar juntos en el 
escenario mucho antes si un pro-
motor de boxeo saudí se sale con 
la suya. Liam tiene previsto inter-
pretar algunos temas en el estadio 
de Wembley en Londres.

UN CAOS. El partido de Daniil 
Medvedev por la cuarta ronda 
del US Open en el estadio Arthur 
Ashe, así como todos los duelos 
en las demás pistas, estuvo inte-
rrumpido durante seis minutos 
cuando el sistema electrónico de 
revisión de jugadas dejó de fun-
cionar debido a que la instalación 
tuvo que ser evacuada por una 
alarma de incendios.

VUELVE. El estelar jardinero de-
recho dominicano Fernando Tatis 
Jr. fue activado por los Padres de 
San Diego después de estar fuera 
más de dos meses. Bateará segun-
do en el orden en el primer juego 
de una serie contra los Tigres de 
Detroit. Los Padres iniciaron la 
jornada en un empate virtual con 
Arizona por el primer boleto como 
comodín en la Nacional.

DE RÁPIDO
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Se va a los 37 años

LUIS SUÁREZ DICE 
ADIÓS A SELECCIÓN 
DE URUGUAY COMO DE URUGUAY COMO 
MÁXIMO ANOTADORMÁXIMO ANOTADOR

| Redacción

Este viernes 6 de septiembre, el futbol 
uruguayo vivirá un momento inolvi-
dable cuando Luis Suárez, uno de los 
máximos exponentes del balompié 

mundial, dispute su último partido con la se-
lección de Uruguay.

Tras una carrera internacional que se ex-
tendió por más de 17 años, Suárez dejará un 
legado imborrable como el máximo goleador 
en la historia de la Celeste, además de ser uno 
de los protagonistas de la generación dorada 
que devolvió a Uruguay a la élite del futbol.

El lunes pasado, en una conferencia de 
prensa convocada por la Asociación Uru-
guaya de Futbol (AUF) en el emblemático 
Estadio Centenario de Montevideo, Suárez, 
visiblemente emocionado, confirmó lo que 
muchos ya sospechaban: su retiro de la se-
lección nacional. Vestido con una camiseta 
blanca y una chaqueta azul, el delantero no 
pudo contener las lágrimas al anunciar: “El 
viernes será el último partido con mi país”.

Este anuncio puso fin a días de especu-
lación luego de que la AUF convocara a la 
prensa bajo la premisa de que “Luis Suárez 
tiene algo que decirles”.

Finalmente, el delantero de 37 años, con la 
voz entrecortada, expresó que esta decisión 
venía siendo analizada desde hace tiempo 
y que, tras una profunda reflexión, llegó a la 
conclusión de que éste era “el momento in-
dicado” para cerrar su ciclo con la selección.

Luis Suárez hizo su debut con la Celeste el 
7 de febrero del 2007 en un amistoso contra 
Colombia, en la ciudad de Cúcuta. 

Apenas ocho meses después, en el mar-
co de las eliminatorias para el Mundial de 
Sudáfrica 2010, anotó su primer gol con la 
selección en el Estadio Centenario, en un 
contundente 5-0 sobre Bolivia. A partir de 
ese momento, su nombre quedaría inscrito 
en la historia del futbol uruguayo.

Luis Suárez formó parte de una genera-
ción que marcó un antes y un después en la 
historia reciente del futbol uruguayo. Junto 
a Diego Forlán y Edinson Cavani, se convirtió 
en uno de los pilares de la selección dirigida 
por Óscar Washington Tabárez, quien fue 
entrenador de la Celeste entre 2006 y 2021.

Bajo su liderazgo, Uruguay logró hazañas 
como el cuarto puesto en el Mundial de Sud-
áfrica 2010 y la conquista de la Copa América 
en 2011, celebrada en Argentina.

EL DELANTERO lo anuncia mediante una conferencia de prensa 
en la que termina llorando; su último partido en casa es el viernes 
ante Paraguay en Montevideo, correspondiente a eliminatorias

En total, Suárez ha disputado cuatro Copas 
del Mundo (Sudáfrica 2010, Brasil 2014, Rusia 
2018 y Qatar 2022) y cinco Copas América, 
donde además de ganar el título en 2011, fue 
parte del equipo que finalizó en tercer lugar 
en la reciente edición de Estados Unidos 2024.

El último partido de Suárez con la selección 
uruguaya será contra Paraguay, en un encuen-
tro correspondiente al clasificatorio sudame-
ricano para el Mundial 2026, que se celebrará 
en Estados Unidos, Canadá y México.

Este encuentro no sólo marcará el fin de 
una era para Luis Suárez, sino que también 
será un evento de gran importancia para los 
aficionados uruguayos, quienes han seguido 
de cerca la carrera de uno de los mejores fut-
bolistas que ha dado el país.

El estadio Centenario, testigo de tantas 
gestas del delantero, será el escenario 
perfecto para darle una despedida 
a la altura de su trayectoria.

El retiro de Luis Suárez de 
la selección uruguaya deja 
un vacío difícil de llenar. 

Con 68 goles en 137 partidos, Luis Suárez se 
va como el máximo artillero en la historia de 
la Celeste, un récord que difícilmente será 
superado en el corto plazo.

Además, su espíritu combativo y su capa-
cidad para resolver partidos complicados lo 
han convertido en un icono no sólo para los 
uruguayos, sino para el futbol mundial.

Aunque Suárez continuará su carrera a ni-
vel de clubes, su adiós a la selección marca el 
fin de una era dorada para el futbol uruguayo. 
A partir de ahora, la Celeste deberá enfrentar 
nuevos desafíos sin uno de sus líderes más 
emblemáticos, pero con el legado del delan-
tero charrúa como fuente de inspiración para 
las futuras generaciones de futbolistas.

Este viernes, Uruguay despedirá a uno de 
sus más grandes ídolos. Luis Suárez, con su 

entrega y talento, ha dejado una mar-
ca imborrable en la historia del 

futbol mundial, y su nombre 
quedará grabado para siem-

pre en los corazones de los 
aficionados celestes.

LUIS SUÁREZ
EDAD: 37 años
POSICIÓN: 
delantero
ESTATURA: 1.82 m

LUCHO CON LOS CHARRÚAS

Torneo Años Partidos Goles

COPA DEL MUNDO 2010-2022 14 7

COPA AMÉRICA 2007-2024 20 8

ELIMINATORIAS MUNDIAL 2007-2024 44 26

AMISTOSOS Y OTROS TORNEOS 2007-2024 59 27

HASTA el momento seguirá ju-
gando en la MLS con el Inter Mia-
mi al lado de Lionel Messi, pues 
se espera que el argentino llegue 
hasta el Mundial de 2026, pero 
pronto podría dar otra noticia.

Foto|AP

LUCHO entre lágrimas revela su 
decisión ante los medios, ayer.
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